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В политическом смыс-
ле, может, и будут пози-
тивные подвижки. А в 
экономическом? Как от-
разится избрание Трампа 
на наших карманах? По-
водов для оптимизма, увы, 
пока нет. Первый тре-
вожный звонок уже про-
звенел. На третий день 
после выборов доллар 
вырос до 66 рублей (что 
стало его максимальным 
курсом за три месяца) и 
с тех пор так на этой от-
метке и застрял. Дальше 
вряд ли будет лучше, ско-
рее наоборот. Трамп не 
скрывает, что собирается 
укреплять национальную 
валюту. Это, разумеется, 
еще больше подорвет по-
зиции рубля. Аналитики 
считают, что в конце это-
го - начале следующего 
года доллар будет стоить 
70-75 рублей.

Еще один тревожный 
сигнал для отечествен-
ной экономики, а сле-
довательно, и наших с 
вами карманов исходит 
от энергетической про-
граммы 45-го президента 
США. Трамп намерева-
ется создать множество 
рабочих мест за счет 

развития нефтегазового 
сектора. Он собирается 
снять все ограничения с 
добычи сланцевых неф-
ти и газа. Запасы этих 
полезных ископаемых в 
Америке гигантские - их 
с лихвой хватит и самим 
Штатам, и всем, кто за-
хочет покупать у них то-
пливо. Трамп уже заявил, 
что намерен наладить 
его экспорт всем желаю-
щим. Неудивительно, что, 
после того как он стал 
президентом, нефтяные 
котировки моментально 
снизились. «Ориентация 
на сланцевый газ и иные 
источники топлива уси-
лится, - считает научный 
руководитель Института 
экономики РАН, д.э.н. 
Руслан Гринберг. - В этом 
плане действительно под 
Россию заложена мина 
замедленного действия». 
А польский эксперт Петр 
Маценжек уверен, что из-
за американской топлив-
ной экспансии «Газпрому 
стоит рассчитывать на 
дальнейшую потерю по-
зиций на европейском 
рынке». Если у нашего га-
зового монополиста сни-
зятся доходы, это тут же 

драматическим образом 
отразится на российском 
бюджете. Газпром же 
один из наших основных 
налогоплательщиков.

Дональд Трамп хочет, 
чтобы Америка начала 
опираться на собствен-
ные силы не только в то-
пливно-энергетическом 
комплексе, но и научилась 
вообще всю промышлен-
ную продукцию произ-
водить у себя дома. Для 
этого он намерен ввести 
заградительно высокие 
ввозные пошлины почти 
на весь промышленный 
импорт. «Невыгодно се-
годня полностью закры-
вать американский ры-
нок от товаров из других 
стран, - говорит Руслан 
Гринберг. - А вот ограни-
чения, несомненно, будут, 
и в некоторой степени 
на нас это скажется. Что-
то мне подсказывает, мы 
еще натерпимся от Трам-
па проблем».

Ну и, наконец, некото-
рые решили, что Трамп 
снимет с нас экономиче-
ские санкции. «Возможно, 
у Трампа есть такое лич-
ное желание, - высказыва-
ет предположение Руслан 
Гринберг. - Но ему этого 
сделать, скорее всего, не 
дадут. Прежде всего пар-
тнеры по НАТО, так что 
обольщаться не стоит на 
этот счет».

Разумеется, говорить 
сегодня о наличии у 
Трампа стройной эконо-
мической программы не 
приходится. В ходе из-
бирательной кампании 
он надавал много разных 
обещаний. Трудно также 
представить себе, как сло-
жатся наши отношения 
с Америкой после того, 
как победитель выборов 
поселится в Белом доме. 
Будем рассчитывать на 
лучшее, но в любом слу-
чае обольщаться не стоит.

Игорь Минаев, 
Андрей Князев
(Подробности 

о Д. Трампе - на стр. 6.)
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а прошлой неделе лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов 
выразил уверенность в том, 

что выборы президента России 
состоятся раньше запланирован-
ного срока.

«Все орут, в 2018 году будут 
(президентские выборы). Уви-
дите, они будут в 2017-м», - заявил 
Зюганов в эфире телеканала 
«Россия-24».

Позже председатель ЦК 
КПРФ объяснил агентству РБК, 
что в 2018 г. «обстановка для пар-
тии власти будет гораздо хуже». 
По его словам, «финансовый и экономи-
ческий кризис усугубляется», а бюджет 
- «пустой абсолютно». «В следующем 
году мы съедим последние резервы, 
около триллиона, а в 2018 году ситуация 
еще более драматичная будет, нового 
курса не предлагают. Поэтому ситуация 
заставит проводить выборы в 2017 году», 
- сообщил Геннадий Зюганов. Подумать 
о проведении досрочных президентских 
выборов ранее призывал экс-министр 
финансов РФ Алексей Кудрин. Свою 
позицию он мотивировал тем, что струк-
турные реформы было бы проще про-
водить «с новым мандатом доверия».

Владимир Путин никак не коммен-
тирует возможность досрочных вы-
боров. Вопрос переноса выборов не 
стоит на повестке дня в Кремле, заявил 
пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков.

Между тем многие политики и экс-
перты задаются вопросом: зачем партии 
власти понадобилось конституционное 
большинство в Госдуме VII созыва (оно 
составляет 300 депутатов)? В прошлой у 
«Единой России» было 238 мандатов, в 
нынешней - уже 343. Конституционное 
большинство позволяет принимать 
любые федеральные законы и вносить 
поправки в Конституцию, не принимая 
в расчет оппозицию. Конституция и за-
кон «О выборах президента РФ» (№19-
ФЗ) велят проводить очередные выбо-
ры главы государства в 2018 г. Однако 
Думе при сегодняшнем раскладе ничего 

не стоит внести поправки куда угодно с 
тем, чтобы сдвинуть сроки выборов.

Одновременно наши парламентские 
источники сообщают, что в Думе шеп-
чутся о возможном изменении пункта 3 
статьи 81 Конституции, гласящего, что 
одно и то же лицо не может занимать 
должность президента РФ более двух 
сроков подряд. «Не может» якобы хотят 
заменить на «может».

«С вопросом о бессрочном пре-
зидентстве к Путину пристают по-
стоянно, - говорит замдиректора 
Национального института развития 
современной идеологии Игорь Ша-
тров. - Президент неоднократно заяв-
лял о своей приверженности Консти-
туции, а также о том, что не намерен 
инициировать изменения ее принци-
пиальных положений. Путин - лидер 
нации, как говорится, по факту. Это 
не требует специального закрепления 
подобного статуса в Конституции. Что 
касается переноса выборов президен-
та с весны 2018 года на осень 2017-го, 
на единый день голосования, это впол-
не возможно. Только основанием для 
подобного решения, если оно будет 
принято, станет банальная экономия 
средств, а не якобы ухудшающееся 
положение в экономике. Если есть 
возможность сэкономить бюджетные 
деньги, не распыляя их на две кампа-
нии, почему так не поступить?»

Борис Невис, 
Андрей Дмитриев

Будем ли избирать президента 
досрочно?

Около 230 тыс. бесквартирных сирот насчитывается сегодня в Рос-
сии. За последний год очередь на жилье из бесквартирных выпускников 
детдомов увеличилась на 20%. Данные Счетной палаты.
По закону при достижении 18-летия такому гражданину РФ, в случае если у него 
нет собственного, жилье должно предоставляться за счет средств регионального 
бюджета. Однако региональные власти выделяют детдомовцам все меньше жилья.ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

230 тыс.

около

Узнав о победе Дональда Трампа, многие 
наши соотечественники пришли в восторг. 
Дескать, новый президент США явно сим-
патизирует России, значит, все у нас будет 
хорошо. Возникает вопрос: не слишком ли 
рано радуемся?

Об инфляции
Уровень инфляции в России по 

итогам текущего года может быть 
рекордно низким и составить 5,5%. 
Об этом заявил глава Министерства 
экономического развития РФ Алек-
сей Улюкаев. Этого министра некото-
рые называют «сказочником», ведь он 
частенько прогнозирует такое, что и 
не думает сбываться. Например, обе-
щал, что в 2015 г. инфляция не превы-
сит 10%, она же составила почти 13%. 
Зачем же нам рассказывают «сказки» 
про инфляцию? Дело в том, что за-
кон велит индексировать пенсии по 
уровню прошлогодней инфляции. 
Чем ниже объявляется инфляция, 
тем меньше денег идет на повыше-

ние пенсий. Не исключено, что это и 
есть главная причина оптимизма г-на 
Улюкаева.

О состоянии системы детско-
го отдыха

В Общественной палате РФ подвели 
итоги летнего отдыха детей и семей с 
детьми. Итоги, прямо скажем, плачев-
ные! Более чем в 80% летних лагерей 
были обнаружены серьезные наруше-
ния: антисанитария (включая массовую 
завшивленность), нарушения правил 
безопасности, некачественное питание, 
завышенные цены на экскурсии, много-
часовые ожидания отправки в авто-
бусах без воды и еды. Что же со всем 
этим делать? Группа членов Совета 

Федерации предложила внести серьез-
ные поправки в действующее законо-
дательство. Правда, не совсем понятно, 
как какими-то поправками можно иско-
ренить вшей и повысить качество пита-
ния детей. Государство должно наладить 
отдых подрастающего поколения не на 
бумаге, а на деле, осуществляя за ним 
жесткий контроль и строго наказывая 
тех, кто отвечает за организацию дет-
ского отдыха. Продолжение темы - на 
стр. 12.

Об увеличении 
финансирования партий

Думские партии придумали эффек-
тивный способ дополнительного отъ-
ема денег у государства. Напомним, на 
получение госфинансирования (всего 
на эти цели выделено 7 млрд рублей) 
может претендовать любая партия, 

если на федеральных выборах она пре-
одолеет трехпроцентный барьер. В 
минувшем сентябре это удалось лишь 
четырем парламентским партиям. Се-
годня цена голоса одного избирателя 
составляет 110 рублей. По сообщению 
РБК, ее планируется поднять до 153 ру-
блей. Повышение цены голоса прежде 
всего окажется выгодным «Единой Рос-
сии» - ее финансирование вырастет на 
0,8 млрд рублей, с 3,6 до 4,4 млрд. Сооб-
щение о новом законопроекте на своей 
странице в «Фейсбуке» с иронией про-
комментировала политолог Екатерина 
Шульман: «За нас никто не голосует, 
поэтому дайте нам, пожалуйста, больше 
денег. Не сумев снискать голоса граж-
дан, мы хотя бы заберем их налоги». 
Нет сомнения, что закон будет принят и 
финансирование партий увеличено. Как 
говорится, своя рука владыка.

И. М.

  Интрига

Н

Коротко о главном

Что Трамп грядущий 
нам готовит?

  Рано радоваться
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Гордость надо
соизмерять 
с реальностью

- Александр Сергеевич, что 
должно произойти, чтобы по-
явилась у нашего народа «дру-
гая осанка»?

- Самодостаточными стать 
то есть... Это проблема очень 
серьезная. Я принадлежу к 
идеологам перестройки. Это 
была попытка части западной 
интеллигенции сделать страну 
частью западного мира. Свобо-
да, гласность. Это опиралось на 
прозападную часть культуры. 
Прошло много лет. Победила 
Русь такая жесткая, которая 
хочет конфликта, ищет врагов, 
готовая теперь противосто-
ять Западу. Надо же понимать 
русскую психологию. Это уни-
кальный народ. Ни один народ 
нельзя так изменить, перестро-
ить, как русский. В 91-м не нуж-
на нам была Украина, не будем 
ее кормить, не будем кормить и 
Кавказ - суверенитет. С безум-
ным Ельциным. Все разбро-
сали, все пораскидали. И вот 
прошло 20 лет. О чем вы ду-
мали, безумный народ? Вас же 
сейчас накажут. Вот у нас есть 
нефть, газ - будем жить!.. Поэ-
тому я не верю во взрыв патри-
отизма. Есть ощущение утраты 
страны.

- Что можно изменить?
- Все уже. Крым - петля на 

шее. Мы будем медленно гиб-
нуть. Кто же нам это простит?! 
Хотя надо отдать должное, мы 
живем в демократической стра-
не. Я говорил, что будут жест-
кие негативные последствия. 
Превращаемся во вражескую 
нацию, погибает русский мир. 
Кто же вам простит?!

- Что еще вызывает у вас 
боль?

- Я думаю, что страна сохра-
нится. Никто с нами воевать не 
будет. Но, с другой стороны, ис-
точников развития нет! Денег 
нет. Никто денег вкладывать 
не будет. Санкции никто не 
снимет. Страна блокирована, 
талантливая молодежь убега-
ет. В 95-м убежали 240 тысяч 
человек. Другое дело, что там 
они тоже никому не нужны. 
Слава богу, от Советского Со-
юза остались космическая и 
атомная отрасли. Люди уста-
ли. Олигархи... Усманов уже 
не будет у нас платить нало-
ги, Абрамовичу подарили 17 
миллиардов - все, он уже здесь 
вообще не появляется. Кому 
нужна страна, которая непред-
сказуема? Понятно, что есть 
человеческая гордость, но надо 
приводить свою гордость в со-
ответствие с реальностью, со-
измерять.

Воевать ни с кем 
не будем

- Вам 75 лет. Делаете про-
гнозы для своих детей?

- Хуже, чем в Советском 
Союзе, не будет. «Колбасных» 
электричек тоже. Сегодня мы 
свободны. А в СССР не имели 
права никуда выехать, не про-
давали мяса. Конечно, это экс-
перимент был для человека. С 
этой точки зрения я надеюсь, 
что свободы сохранятся. Ката-
строфического ничего не будет. 
Другое дело, что происходит 
медленная деградация эконо-
мики. Зато много великодер-
жавных амбиций. Страна сохра-
нится. Воевать мы ни с кем не 
будем. У нас много ископаемых. 
Но нужны деньги, чтобы вкла-
дывать в их добычу.

- Много ли сегодня у России 
союзников?

- Дореволюционная Россия 
имела Пруссию, Австро-Вен-
грию.  Мы воюем начиная 
с Александра III. Антанта. 
Франция. Правда, это нас по-
губило. А после 1917 года у 
нас нет союзников. Война 
всему миру. Китайцы смотрят 
на нас как на неполноценных 
людей.

- Они-то преуспели во 
многих областях!

- Так они работают!
- Неужели у них меньше 

амбиций, чем у русских?
- Они работают, они не 

ругаются с Америкой, они 
живут за счет американских 
инвестиций. А мы со всеми 
поругались. Качественная 
разница. Конечно, мы не хо-
тели, но... Чтобы посмотреть 
правде в глаза: производи-
тельность труда у нас в 4-5 
раз ниже, конкурентоспособ-
ность - 40-е место, экс-
порт - 2-3% наукоемкого, 
остальное - 97% - сырье. 
Сырьевой придаток. Пре-
ступность. У нас убивают 
на каждые 10 тысяч чело-
век в 10 раз больше, чем 
на Западе. Наркомания. 
Разрушается медицина. И 
вместо того чтобы этим 
заниматься серьезно, мы при-
думали себе войны. Нет ника-
кой реальной программы. А 
теперь и денег нет. Очередной 
русский обман. Все дегради-
рует, зато мы - великие, с нами 
все считаются. Народ разный. 
Многие думают. Многие - нет. 
Некоторые вообще не хотят 
думать. Но, на мой взгляд, 
хуже, чем в СССР, не будет. 
Свобода есть. Свобода слова 
и пр. Но все решает один че-
ловек. Это типично русское 
самодержавие.

- А наши достижения - 
много ли их было после поле-
та Гагарина?

- Мирового уровня до-
стижений не было. СССР 
потратил деньги на космос, 
на исследования. Это было 
оправданно. Но за счет чего?.. 
50 лет назад, помню, был я в 
командировке на родине Га-
гарина. Приехал вечером. 
Городишко бедный. Поесть 
негде. Все разрушено. Я был 
потрясен. 20 лет после вой ны. 
Да, мы свободны, но никто не 
мешает нам развиваться.

Наши дети не будут 
жить лучше

- Историк Николай Злобин 
как-то в интервью нашему 
изданию сказал, что наши 
дети должны жить лучше 
нас...

- Откровенно говоря, я не 
верю, что они будут жить луч-
ше. Источников развития нет 
никаких. Для того чтобы со-
хранилось то,  что есть, надо по-
нимать, что мы живем за счет 
нефти и газа. Был период при 
Рейгане - цену американцы сби-
ли с 60 до 16 - и все. Мы не имели 
денег на хлеб. При мне было: 
Горбачев бедный бегал, искал 
15 миллиардов заплатить за зер-
но. Сейчас, слава богу, рыноч-
ная экономика. Мой оптимизм 
в том, что рыночная экономика 
сохраняется. Значит, сохраняет-
ся основание для бизнеса, для 

мелкого производства. Есть 
люди, которые еще хотят рабо-
тать. Не вымрем. Но какого-то 
прогресса я не вижу. Есть же 
стратегический смысл у Амери-
ки: не дать русским развиваться. 
Значит, нам будут перекрывать 
в экспорте; наукоемкие техно-
логии, технологии двойного 
назначения, армия и пр. Мы по-
пали в этот капкан. Но, навер-
ное, для простого человека, для 
жизни это вряд ли будет страш-
но ощущаться. Ну не будем мы 
передовой страной. Это ясно. 
Потенциал убегает. Никита 
Михалков предлагал закрыть 
границы. Эти возможности, ко-
торые были 25 лет назад, их нет. 
Надо начинать новую жизнь. 
Более скромную. Выбраться 
можно было в XIX веке, когда 
все зависело от лопаты, от кир-
ки и ружья. А теперь нет. Когда 
так быстро меняются техноло-
гии.

- Кто нужнее сегодня Рос-
сии: интеллигенты или бизнес-
мены?

- Бизнесмены есть очень 
умные. Стать бизнесменом не-

возможно, если ты дурак. Про-
блема в том, что как раз эти 
бизнесмены, богатые, все вы-
везли в Германию и пр. В стране 
23 миллиона нищих.

- Что надо сделать, чтобы 
народ разбогател?

- Надо перестать заниматься 
ерундой. Надо строить заводы, 
предприятия. Процветающие 
страны - это как раз мелкий 
и средний бизнес. В Японии - 
70%. В Германии - 70%. Там та-
лантливые люди создают что-
то новое. Экономика держится 
на мелком и среднем бизнесе. 

Работать! Для этого нужны 
деньги и стабильность. 

Русские 
не ленивы

- Может, проблема 
в лености русских?

- Не верю в ленивость 
народа. У меня дом в дерев-

не под Калугой. Уже 25 лет. Там 
все калужане. Видели бы вы 
там их огороды! Потому что 
это для себя. И нет, кстати, ни-
каких алкоголиков. Все работа-
ют. Чтобы развиваться, стране 
нужны инвестиции.

- А своих денег государству 
не хватит?

- Откуда? У него ничего нет! 
Слава богу, был Кудрин. Собра-
ли. Но Резервный фонд на 1,5 
года.

- Что посоветовали бы мо-
лодым сегодня?

- Я же все-таки традицион-
но русский человек. Да, важны 
деньги, быт, удовольствия. Но 
все-таки самое главное, что 
определяет достоинство чело-
века, его уважение к самому 
себе и уважение других, - это 
все-таки найти свое призвание, 
не обманывать себя. Каждому 
из нас дано что-то одно. Траге-
дия человека, когда он изменя-
ет себе.

- Насколько важны в жиз-
ни деньги?

- Достаток 
нужно иметь в 
жизни, чтобы 
тебя не унижали, 
не обижали. Но 
связывать цель 
жизни с добыва-
нием денег, с на-
растанием денег 
- нет.  Важно свя-

зать человеческое достоинство 
с умом, способностью логиче-
ски мыслить.

- Какими надо оставаться, 
чтобы сохранить Россию?

- Санкции - не санкции. От-
менят - не отменят. Это все раз-
говоры. Кто мешает нам быть 
порядочными людьми, жить 
по совести, кто нам мешает за-
ниматься самообразованием, 
знать историю своей страны? 
Кто мешает быть хорошим 
специалистом в своей области 
и бороться с ленью? Никто не 
мешает. В Советском Союзе 
было трудно, потому что была 
идеология: это ты не мог чи-
тать, это антикоммунизм, ты 
был невыездной. Но кто ме-
шает сегодня быть духовными 
людьми, сострадать? Кто ме-
шает быть нормальными людь-
ми? Бог уже с Крымом. Назад 
дороги нет. Кто мешает ходить 
в церковь? Бог многое дает. Ни-
что не мешает быть человеком 
моральным, не обижать других.

Беседовала 
Елена Половцева

Александр
ЦИПКО:

«Надо начинать 
новую жизнь. 

Более скромную»
Русский философ Александр ЦИПКО, доктор 

философских наук, главный научный сотрудник 
Института экономики РАН, связывает русский 

культурный код с ценностями великой русской 
культуры XIX века и русской религиозной 

философии начала XX века. Ученый уверен, что 
счастье будущих поколений нельзя строить на 

муках и крови своих современников. И об этом он 
беседует с корреспондентом «МН».
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«Надо строить заводы, предприятия. Про-
цветающие страны - это как раз мелкий и 
средний бизнес. В Японии - 70%. В Герма-
нии - 70%. Там талантливые люди создают 
что-то новое. Экономика держится на мел-
ком и среднем бизнесе». 
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Квартирный 
вопрос поставили 
на счетчик
Правительство разработало проект 
поправок к законодательству  
о кадастровой оценке, к которой 
привязана величина налога на 
недвижимость.

Специалисты Москов-
ского автодорожного ин-
ститута рекомендовали 
столичным властям уве-
личить тариф на оплату 
парковочных мест до 230 
рублей, время льготной 
стоянки сократить до 
двух часов, а также ввести 
прогрессивную шкалу та-
рификации на самых за-
груженных участках. Они 
считают, что это поможет 
разгрузить город от лиш-
него количества автомо-
билей и снизит количе-
ство нарушений ПДД.

По мнению Султана 
Жанказиева, заведующе-
го кафедрой организации 
и безопасности движения 
МАДИ, парковки в цен-
тре Москвы загружены 
более чем на 90%, что 
провоцирует водителей 
нарушать правила дорож-
ного движения и блокиро-
вать движение пешеходов, 
общественного транспор-
та и велосипедистов. «Мы 
выяснили, что сегодня 
70% столичных водите-
лей используют парковки 
для рабочих поездок, при 
этом 46% ищут место для 
стоянки свыше пяти ми-
нут, что очень много. Это 
провоцирует создание 
«блуждающего» трафика 
и лишних перепробегов», 
- пояснил Жанказиев. Он 
также отметил, что боль-
ше половины водителей 
не считают сегодняшние 
затраты на платные пар-
ковки ощутимыми по 
сравнению с общими за-
тратами на содержание 
автомобиля.

При этом в исследо-
вании говорится, что 
внеуличные паркинги с 
завышенными тарифа-
ми (до 300 руб. в час) в 
пределах Бульварного 
кольца сегодня загруже-

ны не более чем на 40%. 
Отсюда и следует вывод, 
что именно цена является 
действенной мерой для 
регулирования заполняе-
мости парковочных мест. 
Ранее мэр Москвы Сер-
гей Собянин говорил об 
этом же: «Нехватка пар-
ковочных мест решается 
не увеличением количе-
ства парковок, а их удоро-
жанием, и никакого 
другого способа 
нет».

Иное мне-
ние высказал 
ко о рд и н а т о р 
общественного 
движения «Ав-
томобилисты 
Москвы» Ле-
онид Антонов, 
который счита-
ет, что дефицит 
п а р к о в о ч н ы х 
мест в Москве 
действительно 
есть, но возник он не сам 
по себе: «В Москве соз-
дается искусственный де-
фицит парковочных мест, 
по причине которого жи-
тели города вынуждены 
нарушать правила оста-
новки и стоянки. Проект 
по введению платной 
парковки на улично-до-
рожной сети начал реа-
лизовываться в 2012 году. 
В отчетах Департамента 
транспорта г. Москвы о 
создании внеуличного 
парковочного простран-
ства за этот год сказано, 
что все программы по 
созданию внеуличных 
парковочных мест имеют 
три статуса: «сокращено», 
«отменено» или «перене-
сены сроки ввода». Таким 
образом чиновники де-
партамента транспорта 
создают искусственный 
дефицит парковочных 
мест, а затем продают 

нам их по повышенному 
тарифу. В результате это-
го жители города вынуж-
дены нарушать ПДД».

Жанказиев приводит в 
пример Таллин, где пар-
ковка стоит 6 евро в час. 
Однако г-н Жанказиев 
забывает сказать о том, 
что в том же Таллине 
общественный транспорт 
для жителей города бес-
платный, а 6 евро в час 
- стоимость парковки 

исключительно в самой 
центральной небольшой 
части города, которую 
можно пешком пройти 
за 10 минут, что никак не 
сравнимо с размерами 
территории центральной 
части нашей столицы. В 
Москве же действитель-
но парковочных мест за 
последние годы стало 
меньше: там, где раньше 
можно было без проблем 
остановиться, теперь сто-
ят знаки «Остановка за-
прещена», совершенно 
непонятно, чем обосно-
ванные. Они появились 
даже у больниц, не говоря 
уже о школах и детских 
садах, причем не в центре 
города, а там, где транс-
портная нагрузка неве-
лика и припаркованные 
автомобили никому не 
мешали. Найти парко-
вочное место стало слож-
нее именно по причине 

нелепых знаков, создав-
ших дефицит парковки.

Тогда зачем по поста-
новлению правитель-
ства Москвы с 2012 года 
устраивали парковочные 
карманы, расширяя зону 
парковки, тратили бюд-
жетные деньги?

Ранее замминистра 
транспорта России Нико-
лай Асаул выразил мне-
ние, что только регулиро-
вание стоимости платной 
парковки и введение про-
грессивного тарифа по-
могут решить проблему 
транспортной загружен-
ности в городах-милли-
онниках России. Однако, 
как считает координатор 
общественного движения 
«Синие ведерки» Петр 
Шкуматов, ситуацию с 
пробками в Москве по-
вышение тарифа за пар-
ковку также не решит. 
По его мнению, введение 
платных парковок в сто-
лице никак не повлияло 
на ситуацию с пробками: 
«Вся система платных 
парковок свою миссию 
по регулированию тра-
фика не выполнила и вы-
полнить не может».

Тем не менее в депар-
таменте транспорта же 
заявили, что в местах осо-
бенной загрузки в Мо-
скве уместно повышение 
платы за парковку и что 
окончательное решение 
по поводу тарифов будет 
принято в ближайшее 
время. Департамент со-
гласен с необходимостью 
повышения тарифов там, 
где существует реальная 
проблема со свободны-
ми местами для местных 
жителей. Это, например, 

улицы Неглинная, Малая 
Бронная, Петровка. По 
словам заместителя ру-
ководителя департамента 
Сергея Андрейкина, та-
риф «около 200 рублей в 
час» вполне может быть 
введен. «Это ненормаль-
ная цена. Если взять па-
ритет покупательной спо-
собности в Лондоне, то вы 
увидите, что парковка там 
выходит дешевле, чем в 
Москве», - комментирует 
Петр Шкуматов. Напом-
ним, что сейчас самая до-
рогая парковка в пределах 
Бульварного кольца (на 
75 улицах) стоит 80 рублей 
за первый час, а каждый 
последующий час - 130 ру-
блей с 08.00 до 20.00 мск.

Между тем 14 октября 
стало известно, что за 
четыре года автомоби-
листы заплатили за пар-
ковку в Москве 8,7 млрд 
рублей.

Дороги, которые 
нас обирают

Московские власти, судя по всему, готовятся резко поднять плату 
за парковку автомобилей. Обоснование - высокий спрос на стоянки 
в центре столицы. Чиновникам проще поднимать тарифы, чем 
создавать новые стоянки.

Если эти поправ-
ки будут приняты, то 
регионы смогут само-
стоятельно решать, 
переоценивать ли ка-
дастровую стоимость 
недвижимости и как 
часто.

Согласно действу-
ющему законодатель-
ству, кадастровую сто-
имость увеличивать до 
2020 года запрещено, 
чтобы не допустить не-
контролируемого ро-
ста налоговой нагрузки: 
можно только снижать. 
Ее оценка определена 
1 января 2014 года. К 
тому же сейчас менять 
кадастровую стои-
мость нельзя реже, чем 
раз в пять лет, и чаще, 
чем раз в три года.

Таким образом, но-
вые поправки сводят на 
нет введенный в июле 
Госдумой мораторий на 
пересмотр кадастровой 
оценки земли и недви-
жимости в 2017-2020 
годах. Председатель 
комитета по вопросам 
недвижимости Торгово-
промышленной палаты 
Александр Каньшин 
считает, что регионы 
не станут отказываться 
от возможности повы-
сить оценку и доходы 
бюджета в кризис. Есть 
некая вероятность, что 
при переоценке в неко-
торых областях стои-
мость снизится. Однако 
в Москве, которая пе-

реоценила в этом году 
коммерческую недви-
жимость, налог лишь 
возрос.

По мнению вице-
президента Российской 
гильдии риелторов 
Константина Апрелева, 
разрешение регионам 
самостоятельно опре-
делять кадастровую 
стоимость недвижимо-
сти связано с недофи-
нансированием мест-
ных бюджетов.

Сейчас наблюдает-
ся падение цен на не-
движимость по всем 
сегментам. Если при-
держиваться базы на-
лога на недвижимость 
и делать это честно, 
то пересмотр по логи-
ке должен привести к 
падению базы нало-
гообложения. Как это 
будет происходить на 
самом деле? Посколь-
ку денег в бюджете 
не хватает, начальство 
даст установку на уве-
личение кадастровой 
стоимости - налоговая 
нагрузка на недвижи-
мость вырастет.

Согласно исследо-
ванию ЦИАН, у 97,5% 
московских квартир 
кадастровая стоимость 
не соответствует их 
реальной рыночной 
оценке. По мнению 
экспертов, к 2020 году 
средняя величина на-
лога на недвижимость 
вырастет в десять раз.

Материалы подготовил Алексей Соколовский

Мэр Москвы Сергей Собянин:
Нехватка парковочных мест реша-
ется не увеличением количества 
парковок, а их удорожанием, и ни-
какого другого способа нет.

Там, где можно было 
припарковаться, 
появились запрещающие 
знаки
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Ни для кого не секрет, 
что Россия переживает 
не лучшие времена. Рез-
кое снижение стоимости 
нефти, введение санкций 
со стороны Евросоюза и 
Америки, финансирова-
ние военной операции, 
проводимой на террито-
рии Сирии, и другие вну-
три- и внешнеполитиче-
ские факторы оказывают 
негативное влияние на 
экономику страны и как 
следствие - на уровень 
жизни ее граждан.

Представители различных 
министерств и ведомств, ра-
нее рапортовавшие о том, 
что ситуация вот-вот стаби-
лизируется, становятся все 
более осторожными в сво-
их обещаниях. Заявление 
председателя правительства 
РФ Дмитрия Медведева о 
том, что денег в стране нет 
даже на то, чтобы повысить 
пенсии, вызвало немалый 
общественный резонанс и 
повлекло за собой шквал воз-
мущения. Есть ли надежда на 
то, что столь зыбкое финан-
совое положение улучшится 
с наступлением 2017 года, или 
же населению стоит гото-
виться к усугублению поло-
жения? Сегодня мы зададим 
этот вопрос нашему бессмен-
ному гостю, Председателю 
правления Фонда финансово-
го управления - Колесникову 
Алексею Вячеславовичу.

- Алексей Вячеславович, 
добрый день, что вы думае-
те о сложившейся ситуации 
на рынке покупателя и про-
давца?

- Добрый день! На се-
годняшний день инфляция 
остается на довольно высо-
ком уровне и находится на 
предельной отметке прогно-
зируемых Центробанком по-
казателей. Сдерживающим 
механизмом роста цен может 
стать конкуренция. Если есть 
продавец, у которого товар 
дешевле, люди пойдут к нему, 
но в нашей стране здоровой 
конкуренции нет! Крупные 

сетевые ретейлеры захвати-
ли рынок продажи продуктов 
и устанавливают цены, мак-
симально выгодные для них. 
Продуктовая корзина, по дан-
ным Росстата на конец 2016 
года, составляет 3655 руб. 
Безусловно, приведенные 
данные в наборе веса това-
ров являются условными и не 
отражают их реального по-
требления населением. Даже 
если себестоимость корзины 
увеличить в два раза, то очень 
сложно себе представить, как 
можно выжить без хлеба, его 
в предложенном списке про-
дуктов нет, потому что его 
заменяют 1,5 кг муки, види-
мо, столько муки необходи-
мо одному человеку в месяц, 
чтобы ежедневно печь себе 
вкусный свежий хлеб. Экс-
перты считают, что экономи-
ка достигла своего «дна» и ее 
дальнейшее падение уже не 
представляется возможным. 
Даже если в 2017 году ВВП 
пойдет в рост, на жизни ря-
довых граждан страны этот 
факт не отразится никак.

- Алексей Вячеславович, 
так что же делать нам, ря-
довым гражданам?

- У человека может быть 
только два основных по-
ведения: он либо катится, 
либо карабкается. Катиться 
можно как по прямой, так и 
по наклонной поверхности. 
Сейчас очень часто наблю-
дается именно такое пове-
дение, после стольких лет 
безработицы и сокращения 
заработной платы это неуди-
вительно. Работающее насе-
ление не может вернуть себе 
прежний уровень жизни, не в 
состоянии обеспечить своих 
детей и родителей-пенсионе-
ров. К счастью, есть и другие 
- они карабкаются, уверен, 
что они делали это и до кри-
зиса, потому что, как гово-
рится, под лежачий камень 
вода не течет.

- Можно ли увеличить 
свой ежемесячный доход? 
Что для этого нужно сде-
лать?

- Нужно инвестировать. 
Сейчас на финансовом рынке 
уже сформировано такое по-
нятие, как частные инвести-
ции. Просто у кого-то сумма 
инвестирования больше, а у 
кого-то меньше.

- С какой суммы не стыд-
но начинать инвестиро-
вать?

- Можно от 100 000 руб., 
правда, ежемесячный доход 
на эту сумму будет сравни-
тельно небольшим, около 
2000 руб., но как дополни-
тельный доход к оплате ЖКХ 
вполне возможен.

- Алексей Вячеславович, 
скажите, можно ли инве-
стировать в ваш холдинг?

- Да, пожалуйста, прихо-
дите! Холдинг работает на 
рынке финансовых услуг с 
25 января 2011 года. В струк-
туре портфелей холдинга 
несколько секторов рынка 
- аграрный, строительный, 
транспортно-логистический, 
туристический, производ-
ственный и арендный сектор 
рынка.

- Алексей Вячеславович, 
под какой процент у вас 
можно размещать инвести-
ции?

- Мы предлагаем макси-
мально выгодный процент, 
процентная ставка зависит от 
суммы и срока размещения 
денежных средств и состав-
ляет от 22 до 32% годовых. 
Такой процент позволяет 
компенсировать инфляцию 
и избегать обесценения соб-
ственного капитала на пери-
од размещения инвестиций.

- Чем вы гарантируе-
те сохранность денежных 
средств своим инвесторам?

- Мы исправно отчитыва-
емся перед проверяющими 
органами, наша деятельность 

предельно прозрачна, и у ре-
гулятора нет к нам претен-
зий. У нас есть инвесторы, 
которые работают с нами со 
дня открытия компании, бла-
годаря нам они научились ка-
питализировать и пополнять 
свои инвестиции ежемесячно. 
К нам нет претензий ни у кли-
ентов, ни у проверяющих ор-
ганов. Являясь контраген-
том, согласно агентскому 
договору страхования, 
мы обеспечиваем стра-
хование финансовых 
рисков за свой счет, 
а именно перечисля-
ем страховой тариф, 
равный 2-3% от 
общей суммы до-
говора займодавца, 
в счет страховщика.

- Чем руковод-
ствуются частные 
инвесторы, принима-
ющие решение инве-
стировать свои денежные 
средства?

- Руководствуются на-
шей репутацией и выгодны-
ми процентными ставками. 
Частные инвесторы готовы 
отказаться от размещения 
своих накоплений в коммер-
ческих банках, так как мак-
симальная ставка, предлага-
емая банковским сектором 
на сегодняшний день, состав-
ляет не более 12% годовых. 
К нам приходят совершенно 
разные люди, но, какими бы 
разными они ни были, они 
думают о хлебе насущном 
и завтрашнем дне, поэтому 
задаются одним-единствен-
ным вопросом: «Как приум-
ножить и сохранить свой ка-
питал?» Я отвечаю: «Очень 
просто!» Для начала нужно 
проконсультироваться по те-
лефону горячей линии «Во-
просы профессионалам», ко-
торую мы организовали для 
всех, кто интересуется темой 
получения дохода от сбере-
жений, либо приехать к нам 

в офис, который находится в 
Москве недалеко от станции 
метро «Серпуховская».

Если вы захотите приехать 
к нам в офис, то мы органи-
зуем для вас такси за счет на-
шей компании.

Беседу вела
Ольга Морозова

ЖИЗНЬ ДОРОЖАЕТ!
Реклама
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СПРАВКА О КОМПАНИИ
В структуру компании 
входят ООО «Финансо-
вый Аналитический центр 
«Инвест-проект», пред-
ставленный на рынке с 
25.01.2011, ООО «Микро-
финансовая организация 
«Онего Заем», сведения 
о которой внесены в го-
сударственный реестр 
микрофинансовых орга-
низаций и контролируют-
ся Центральным банком 
России. Продуктовый 
портфель Холдинга - это 
широкий спектр услуг по 
покупке и продаже биз-
неса, бухгалтерскому со-
провождению, аудиту, 
IT-аутсорсингу, денежно-
му посредничеству, раз-
мещению инвестиций. 
Телефон горячей линии
8 (495) 212-93-77. Адрес в 
интернет www.vklad-msk.ru
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Пирс Морган, который 
давно дружит с Трампом, 
рассказывает: «Чтобы по-
нять Трампа-политика, нуж-
но учитывать, что в душе он 
бессовестный торговец, вы-
дающийся саморекламщик 
и большой хвастун, готовый 
на все, чтобы заключить 
сделку. Для Трампа прези-
дентские выборы были еще 
одной сделкой, но теперь 
уже со всем народом США. 
А вообще-то Дональд, как 
показывает мой опыт обще-
ния с ним, умный, хорошо 
знающий жизненные про-
блемы, обаятельный парень».

В демонстративном бунте 
Трампа против истеблишмен-
та было и нечто очень личное. 
Будучи бизнесменом, он посто-
янно сталкивался с хищными 
и продажными политиканами. 
Из-за них у Трампа сорва-
лись в Нью-Йорке несколько 
строительных проектов, и он 
даже со своими миллиардами 
был бессилен противостоять 
твердолобой бюрократии. По-
хоже, Трамп считает, что поли-
тики «сильно задолжали ему». 
«Расслабьтесь, - успокаивает 
Морган западную публику. - 
Трамп вовсе не новый Гитлер, 
каким его изображают. Он 
всегда готов к переговорам и 
в ходе их смягчает свою пози-
цию». В то же время сам Трамп 
предупредил, что чиновники 
должны будут привыкать к на-
стоящему руководителю, ко-
торый обрушит на них самые 
разные эмоции, будет орать, 
увольнять, хвалить, смеяться. 
В чем-то это будет похоже 
на его популярнейшее теле-
шоу «Кандидат», вошедшее в 
жизнь многих американцев.

Родственные души
Морган не видит ничего 

плохого в желании Трампа 
наладить добросердечные 

отношения с Владимиром 
Путиным. «Хиллари на-
столько глубоко увязла в 
публичной и личной нена-
висти к Путину, что новая 
холодная война разразилась 
бы в полную силу, захвати 
она Белый дом», - констати-
ровал Морган.

Трампу импонируют 
решительные и 
мужественные 
люди, способные 
брать на себя от-
ветственность . 
Недаром его ку-
миром всегда 
был в одиночку 
воюющий со злом 
герой вестернов, 
воплощенный на 
киноэкране леген-
дарным Клинтом Иствудом. 
Вот почему ни один из совре-
менных государственных ли-
деров не удостоился от него 
таких похвал, как Владимир 
Путин. Трамп почувствовал, 
что в американской глубин-
ке люди мечтают о таком 
президенте, как российский 
лидер. Еще его объединяет 
с Путиным любовь к спорту. 
Трамп увлечен американ-
ским футболом, гольфом, 
боксом и рестлингом.

«Ты победитель, 
ты король»

Создается впечатле-
ние, что весь предыду-
щий опыт Трампа был 
лишь стартовой сту-
пенькой для главного 
дела его жизни - руко-
водства Америкой, чем 
ему выпало заняться в 
70-летнем возрасте. «Бес-
совестный торговец» вдруг 
превратился в народного 
трибуна, стал автором новой 
«американской революции». 
Конечно, уверенности ему 
придает личное состояние, 
оцениваемое в $4,5 млрд. 
Трамп владеет крупной 
холдинговой компанией, он 

построил десятки отелей, 
офисных и жилых зданий, 
казино и полей для гольфа. 
Бизнесу он учился у своего 
отца Фреда Трампа, чьи ро-
дители переехали в США из 
Германии. Тот ворочал нью-
йоркской недвижимостью 
на сотни миллионов долла-
ров. «Это был самый вели-
кий человек в моей жизни, 
- написал об отце Трамп, - он 
оказал на меня решающее 
влияние. Я по-настоящему 
узнал его, только когда при-
соединился к отцовскому 
бизнесу. Он научил меня бо-
роться с профсоюзами и по-
литиками, как уложиться в 
бюджет и построить здание 
раньше срока. Он мог быть 
и шоуменом, его сделки вы-
ходили на первые полосы га-
зет. И он в меня верил. Даже 
когда у меня возникли мил-
лиардные долги и сотни бан-
ков готовились наброситься 
на меня, он ободряюще твер-
дил: «Ты победитель, ты ко-
роль». Трамп воспринимает 
свой бизнес как искусство. 
Кто-то любит рисовать или 
сочинять стихи, а он - заклю-
чать крупные сделки. Вот 
некоторые из его изречений 
о работе: «Никогда не ухо-
дите в отпуск, если вам не 
доставляет радости работа, 
тогда она не для вас... И не 

спите дольше, чем вам тре-
буется, например, мне хвата-
ет четырех часов в сутки. В 
пять часов утра уже сажусь 
прочитать газеты. Я говорю 
знакомым, как же вы мо-
жете состязаться со мной, 

если спите по 10 часов». 
«Избегайте зависимо-
сти от технологий, - ре-
комендует Трамп. - На 
моем рабочем столе 
нет компьютера, я не 
пользуюсь интерко-
мом. Когда мне кто-
то нужен, я просто 
кричу. Технические 
устройства встают 
на пути человече-
ских контактов. 
Когда нужно ска-
зать что-то важное, 
вы должны глядеть 
вашему собеседни-
ку в глаза... Элек-
тронной почтой 
пользуются только 
слабаки». Трамп 
советует думать о 
себе как о целой 
армии, в ней вы и 
главнокомандую-

щий, и солдат, вы 
должны в одиночку 

планировать и осу-
ществлять свой план.

О личном
От матери-шотландки он 

перенял пресвитерианскую 
веру (одно из направлений 
протестантизма, зародившее-
ся в Шотландии в XVI веке). 
«Я верю, что Бог во всем, что 
нас окружает, и во всех нас», - 
поясняет Трамп. Он не курит 
и сторонится спиртного. А 
алкоголю новый президент 
США предпочитает хороший 
бифштекс и икру, видимо, от-
части и потому, что его стар-
ший брат скончался в 1981 г. 
от алкоголизма.

Дональд Трамп - люби-
тель красивых женщин. Ны-
нешний его брак - третий по 
счету. Предпочтение отдавал 
моделям и актрисам. С ны-
нешней супругой - Меланией 
Кнавс - Трамп обручился в 
2004 г. Мелания моложе мужа 
на 24 года. Однако, по словам 
Трампа, они с женой - одна 
команда, и она понимает его 
лучше всех. От разных бра-
ков у Дональда Трампа пяте-
ро детей и восемь внуков.

Сила - 
в непредсказуемости

В США и Европе Трампа 
продолжают называть за-
гадкой. «Такого президента 

еще не было в американской 
истории, - говорит в интер-
вью СNN республиканец Пе-
тер Венер, работавший у трех 
президентов. - Его действия 
непредсказуемы». Знающие 
Трампа люди предупреждают, 
что не стоит его недооцени-
вать, хотя он иногда старается 
прикидываться простачком. 
Между тем даже недруги 
Трампа признают его вы-
дающийся организаторский 
талант. Очевидно, что Трамп 
сфокусируется в основном 
на внутренних делах, чтобы 
в Америке появилось как 
можно больше рабочих мест, 
а люди платили меньше нало-
гов. Можно предвидеть, что 
он заставит корпорации от-
крывать предприятия именно 
в Америке и постарается ли-
шить Китай звания «большой 
американской фабрики».

Пропагандистские рупо-
ры Запада пребывают в за-
мешательстве. «Нет никаких 
убедительных объяснений 
странной близости к Москве 
Трампа и его команды», - пи-
шет безутешный Der Spiegel. 
«Москва сейчас очень важ-
ное место, и она нам нужна», 
- несколько лет назад сказал 
Трамп. Похоже, он продол-
жает так считать и сегодня. 
Например, Трамп одобряет 
войну Путина с запрещен-
ной в России группировкой 
«Исламское государство». 
Однако, пожалуй, наиболее 
важными для России ста-
ли заявления Трампа о том, 

что события на Украи-
не - результат политики 
Обамы, который вел дело 
к третьей мировой вой-
не. Очевидно, что Трамп 
стремится приступить к во-
площению в жизнь своей 
идеи восстановления хоро-
ших отношений с Россией. 
Даже после обрушившей-
ся на него массированной 
критики он не отказался 

от своих слов о том, что мог 
бы признать вхождение Кры-
ма в состав России, пояснив, 
что, насколько ему извест-
но, крымчане предпочли бы 
остаться с Россией. «На Укра-
ине воцарился беспорядок, 
и это произошло при прав-
лении президента Обамы, 
Украина потеряла Крым. И 
не нужно меня в этом обви-
нять», - говорит Трамп.

Он критично настроен по 
отношению ко многим евро-
пейским лидерам. Демонстра-
тивно пренебрег общением с 
премьер-министром Велико-
британии Терезой Мэй, пер-
вым делом встретившись 
в Нью-Йорке со своим со-
ратником - оппозиционным 
британским политиком Най-
джелом Фараджем, лидером 
кампании за выход его стра-
ны из состава единой Европы. 
Ангела Меркель, которую 
называют последней защит-
ницей единства Европы, тоже 
находится в черном списке 
Трампа. Можно предвидеть, 
что в ближайшие дни в прием-
ной, расположенной в Башне 
Трампа, выстроится очередь 
из европейских политиков, и 
новый президент США зай-
мется своим любимым делом 
- заключением сделок.

Подготовил Николай Иванов

«Увидимся в Белом 
доме», - сказал не-

сколько месяцев назад 
Дональд Трамп своему 

другу, известному теле-
ведущему Пирсу Морга-

ну. И он не шутил, потому 
что был абсолютно уве-

рен в своей победе.

НЕВЕРОЯТНАЯ ИСТОРИЯ 
«БЕССОВЕСТНОГО ТОРГОВЦА»
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Трамп советует думать о себе как о 
целой армии, в ней вы и главноко-
мандующий, и солдат, вы должны 
в одиночку планировать и осущест-
влять свой план.

REX/FOTODOM
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Госдума приняла закон, 
по которому граждан, 
не проводящих вовремя 
проверку газового обо-
рудования, будут штра-
фовать и даже отправ-
лять за решетку. 

Найти виноватого? 
Легко

Спасение утопающих, как 
известно, дело рук самих уто-
пающих - в Госдуме решили, 
что во взрывах газа в жилых 
домах виноваты сами жиль-
цы: они устанавливают левое 
оборудование, не проводят 
вовремя проверку газовых 
бытовых систем.

Результат - только за пер-
вые шесть месяцев этого 
года в России от взрывов газа 
погибли 168 человек. Траге-
дии, уносящие жизни 
сразу нескольких че-
ловек, происходят в 
России по нескольку 
раз в месяц.

После того как два 
подряд  громких ЧП 
(в Иванове и Рязани) 
унесли жизни пяти и 
семи человек, прези-
дент Владимир Путин 
велел срочно принять 
меры. И меры не заста-
вили себя долго ждать. 
На днях Госдума едино-
гласно одобрила во втором 
чтении поправки о штрафах 
за ненадлежащее использо-
вание газового оборудова-
ния.

Как сообщает «Российская 
газета», штраф за неисправное 
газовое оборудование будет 
грозить тем, кто вовремя не 
произвел техническое обслу-
живание (не пустил сотрудни-
ков газовой службы в квартиру 
либо вовсе не заключил дого-
вор на обслуживание и т.д.)

Согласно п. 10.3.1 отрасле-
вого стандарта 153-39.3-051-
2003 «Техническая эксплуата-
ция газораспределительных 
систем...», техническое обслу-
живание газового оборудо-
вания жилых зданий должно 
производиться не реже одно-
го раза в три года.

Также частоту проверок (в 
сторону их увеличения) впра-
ве устанавливать местные 
власти, управляющие компа-
нии и сами члены жилищных 
кооперативов.

Одним словом, если к вам 

пришли сотрудники газовой 
службы и не обнаружили не-
исправности, а через месяц у 
вас стала неправильно рабо-
тать плита, то вас не оштра-
фуют на 30 тыс. рублей за 
неисправное оборудование, 
если данная поломка была не 
видна вам, как неспециалисту.

Если же вы не провели 
вовремя техобслуживание, а 
потом газовики все-таки по-
пали к вам в квартиру и обна-
ружили неисправную плиту, 
то по новому закону вам обя-
заны выписать штраф.

Если же неправильная ра-
бота газового оборудования 
видна невооруженным гла-
зом (или чувствуется нево-
оруженным носом), то штраф 
вам выпишут в любом случае 
- подобные штрафы суще-
ствовали и раньше, однако со-
ставляли всего лишь от 100 до 
500 рублей. Так, к администра-
тивным правонарушениям  в 
сфере содержания и ремон-
та внутридомового газового 
оборудования (ВДГО) отно-
сятся: непринятие необходи-

мых мер при появлении за-
паха газа или при внезапном 
прекращении газоснабжения 
(неперекрытие газовых кра-
нов, неинформирование ава-
рийно-диспетчерской служ-

бы); использование газового 
оборудования не по назначе-
нию. К административным 
правонарушениям относятся 
также непредъявление дого-
вора на техническое обслужи-
вание ВДГО должностному 
лицу уполномоченного орга-
на, осуществляющему про-
верку; замена и ремонт газои-
спользующего оборудования 
и приборов учета неспециали-
зированной организацией, а 
также без уведомления управ-
ляющей организации.

Теперь по новому закону 
штрафы за те же самые ад-
министративные правонару-
шения увеличиваются в де-
сятки раз.

Если ваше газовое обору-
дование привело к серьезной 
аварии, то судить вас будут 
уже по уголовной статье, 
рассказал депутат Госдумы, 
глава Комитета по госстрои-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников.

Впрочем, независимые 
юристы уверены, что начи-
нать надо не с граждан, а с 
самой системы.

У семи нянек
Дело в том, что до 1992 года 

газовое оборудование находи-
лось на балансе газораспреде-
лительных организаций (ГРО), 
однако потом перешло в муни-
ципальную собственность. Но 

тогда время трагедий еще не 
наступило - ГРО продолжали 
следить за состоянием газового 
оборудования, поскольку цена 
этой услуги была заложена в 
тарифе на газ. С 2006 года ре-
шением Федеральной службы 
по тарифам затраты на обслу-
живание домашнего газового 
оборудования перестали вхо-
дить в розничную цену газа. Газ, 
конечно, не подешевел, зато 
вызов газовщика с этого мо-
мента стал влетать в копеечку. 

Техобслуживание и ремонт на-
чали осуществляться только по 
заявкам жильцов за отдельную 
плату.

Таким образом, государство 
самоустранилось от контроля 
за газом в жилых домах. Теперь 
практически во всех ЧП ви-
новатыми оказываются сами 
жильцы.

«При ремонте домов мы 
столкнулись с такой пробле-
мой - газовики доводят трубу 
до стены, а дальше, говорят, 
это ваше хозяйство, - приво-
дит пример депутат Госдумы 
Равиль Хуснуллин. - А сколько 
случаев, когда люди отравля-
лись угарным газом при экс-
плуатации газовых колонок!»

Визит проверяющих, кото-
рый новым законом вводит Го-
сударственная дума, будет во-
все не бесплатным - сам вызов 
газовика сегодня даже в реги-
онах стоит от 300 рублей, диа-
гностика газового котла обой-
дется не дешевле 500 рублей. 
«Замена какой-нибудь детали в 
котле - от тысячи, сама деталь 
- обычно не дешевле трех ты-
сяч. Я уж не говорю о расходах, 
которые предстоят потребите-
лю, если придется менять сам 
газовый котел: цены на них 
начинаются от 30-40 тысяч», - 
комментирует глава Общества 
защиты прав потребителей 
Алексей Самохвалов.

Вот и получается, что пла-
новая проверка будет стоить 

российскому 
пенсионеру ми-
нимум полови-
ну пенсии. Это 
если повезет.

«Население, 
по сути, отдано 
на откуп раз-
личным дочер-
ним газовым 
к о м п а н и я м . 
П е н с и о н е р ы 
сейчас не вы-
зывают газов-
щиков, даже 
если чувствуют 

запах газа», - констатирует Са-
мохвалов.

Первый заместитель пред-
седателя Комитета ГД по 
жилищной политике и ЖКХ 
Александр Сидякин рассказал 
о том, что новый закон обя-
жет управляющие компании 
заключать договоры об обслу-
живании «не только внутридо-
мового газового оборудования, 
но и внутриквартирного газо-
вого оборудования». 

Аделаида Сигида

Россияне, опасаясь мошенников, не 
готовы пускать в квартиры инспекто-
ров. Чтобы уточнить, кто к вам при-
шел, позвоните в УК и узнайте гра-
фик проверок. Кроме того, попросите 
предъявить удостоверение сотрудни-
ка газовой компании. После проверки 
должен быть составлен акт на выпол-
ненные работы с указанием стоимо-
сти и выставлен счет. Оплата налич-
ными не допускается.

ВЗРЫВЫ ГАЗА В ДОМАХ
ХОТЯТ ОСТАНОВИТЬ ШТРАФАМИ
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Отказ пустить в квартиру про-

веряющих грозит штрафом:

от 1000 до 2000 рублей 

в первый раз; 
повторное нарушение обер-

нется уже штрафом в 5000 

рублей.
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На прошлой неделе 
российские СМИ 

опубликовали 
сенсационное 

сообщение: несмотря на 
экономический кризис, 

планируется резкое 
увеличение зарплат 

чиновников.
О том, что российским чи-

новникам с января 2019 года 
поднимут зарплату на 38%, 
сообщил телеканал RT со 
ссылкой на пресс-службу пра-
вительства. По данным Рос-
стата, среднемесячная зарпла-
та федеральных чиновников 
за первое полугодие 2016 года 
составила 99,9 тыс. рублей в 
месяц. Таким образом, после 
индексации она увеличится до 
140 тысяч.

В правительстве назвали 
информацию телеканала «не-
корректной интерпретацией» 
документа «Основные направ-
ления развития государствен-
ной гражданской службы РФ 
на 2016-2018 годы».

«Основными направления-
ми было предусмотрено изме-
нение структуры заработной 
платы госслужащих с 1 янва-
ря 2019 года: предполагалось, 
что вырастет оклад, при этом 
прочие выплаты не вырастут», 
- отметили в правительстве. 
«При этом необходимо иметь 
в виду, что планировавшийся 
рост оклада в среднем на 38% 
- это не единовременное уве-
личение, а увеличение нако-
пленным итогом с 2012 по 2018 
год», - подчеркнули в аппарате. 
В правительстве напомнили, 
что «с 2012 по 2014 год зара-
ботные платы государствен-
ных служащих действительно 
росли, а с 2015 года они фак-
тически заморожены; более 
того, по указам президента 
РФ в 2014 и 2015 годах денеж-
ное содержание федеральных 
органов власти уменьшено на 
10%, а в администрации прези-
дента и в аппарате правитель-
ства на 10% уменьшены также 
и заработные платы».

«Кроме того, в бюджетах 
2015-го, 2016-го, а теперь и 
в проекте бюджета на 2017-
2019 годы отменена норма об 
индексации заработных плат 
госслужащих по инфляции, 
увеличения заработных плат 
госслужащих в проекте трех-
летнего бюджета также не 
предусмотрено». «Таким обра-
зом, прозвучавшая в ряде ис-
точников цифра 38% носила 
плановый, теоретический ха-
рактер», - отметили в аппарате.

Вместе с тем нельзя не от-
метить, что средняя зарплата 
российских чиновников даже 
без всяких гипотетических ин-
дексаций поражает воображе-
ние. Порядка 100 тыс. рублей 
в месяц - это почти в три раза 
больше, чем средняя зарплата 
по стране (34,03 тыс. рублей, 
по официальным данным Рос-
стата). К тому же нужно учи-
тывать, что данные по зарпла-
там чиновников - это только 
оклад, а помимо этого у них 
существуют еще и регуляр-
ные премии, доплаты за ква-
лификацию, выслугу лет и т.д. 
Так что «слуги народа» у нас в 
среднем живут гораздо лучше 
самого народа.

Президент 
России Вла-
димир Путин 
з а р а б о т а л 
8,89 млн руб. 
за 2015 год. 
По сравне-
нию с пре-
д ы д у щ и м 
годом его 
доход вырос 

на 1,2 млн руб. Как и в про-
шлые годы, президент указал 
в декларации об имуществе 
три автомобиля (две «Волги» 
и «Ниву») и прицеп «Скиф». 
Путину по-прежнему принад-
лежат земельный участок (1,5 
тыс. кв. м), квартира (77 кв. м) и 
гараж (18 кв. м).

С а м ы м 
б о г а т ы м 
ч и н о в н и -
ком в адми-
нистрации 
президента 
с доходом 
87,1 млн руб. 
стал первый 
замруково-
дителя Вя-
чеслав Володин. Он же показал 
самый большой прирост доходов 
среди коллег - 38,5%. Транспорт-
ные средства, как и в предыду-
щие годы, Володин в декларации 
не указал.

С а м о й 
богатой се-
мьей в адми-
нистрации 
президента с 
доходом по-
рядка 125,8 
млн руб. 
стали пресс-
с е к р е т а р ь 
Путина Дми-

трий Песков и его жена, олим-
пийская чемпионка Татьяна 
Навка. Средства фигуристки 
(89 млн руб.) - самые большие 
среди доходов, указанных су-
пругами сотрудников админи-

страции. Сам Песков зарабо-
тал 36,7 млн руб. Эта цифра в 
разы больше задекларирован-
ной год назад (9,2 млн руб.). 
Кроме того, в собственности 
у Пескова появились кварти-
ра (112,5 кв. м) и половина от 
квартиры площадью 55,3 кв. м, 
два земельных участка (7967 и 
1406 кв. м) и жилой дом (779,2 
кв. м).

Совокуп-
ный доход 
главы прави-
тельства Рос-
сии Дмитрия 
Медведева 
в 2015 году, 
как следует 
из деклара-
ции, составил 
8,767 млн 

руб., что на 716 тыс. руб. больше, 
чем годом ранее. Как и в 2014 
году, премьер-министр владеет 
отечественными автомобилями 
ГАЗ-20 и ГАЗ-21, а его супру-
га - Volkswagen Golf. Глава пра-
вительства арендует на 49 лет 
участок (4,7 тыс. кв. м) и владеет 
квартирой (367,8 кв. м).

Общая сумма доходов членов 
правительства и их семей в 2015 
году выросла до 2 млрд руб. (го-
дом ранее - 1,6 млрд руб.).

С а м ы м 
б о г а т ы м 
членом пра-
вительства 
в 2015 году 
стал министр 
по вопросам 
«Открытого 
правитель-
ства» Миха-
ил Абызов, 

его доход составил 455,6 млн руб. 
При этом он увеличился почти в 
два раза (годом ранее было 222 
млн руб.). В собственности в Рос-
сии у него квартира (135,40 кв. м), 
а в пользовании - два земельных 
участка, два жилых дома, две 
квартиры и помещение в заго-

родном доме в Италии (335 кв. 
м). Журнал Forbes оценивает со-
стояние Абызова в $600 млн. По 
курсу ЦБ на 16 апреля это 39,6 
млрд руб.

В семь раз доход вырос у 
Александра Ткачева: с 7,4 млн 

руб. на посту 
губернатора 
Краснодар-
ского края 
до 56,5 млн 
руб. на по-
сту министра 
с е л ь с к о г о 
хозяйства в 
2015 году. В 
первую оче-

редь - за счет роста его личного 
дохода. Если в 2014 году он заде-
кларировал только 2,2 млн руб., 
то, будучи министром сельского 
хозяйства, - 50,5 млн руб.

Самый высокий доход из су-
пругов членов правительства - у 
жены вице-
п р е м ь е р а 
А р к а д и я 
Дворковича. 
Зумруд Ру-
стамова зара-
ботала в 2015 
году 141,3 
млн руб., тог-
да как ее муж 
- только 7 
млн руб. Доход Рустамовой, заме-
стителя гендиректора компании 
«Полиметалл», сильно вырос за 
год, в 2014 году ее заработок со-
ставлял 57 млн руб.

Э к с -
спикер Гос-
думы Сергей 
Нарышкин 
указал в де-
к л а р а ц и и 
личный до-
ход 9 млн 
руб. - на 1,2 
млн руб. 
больше, чем 

в 2014 году. А вот доходы пред-
седателя Совета Федерации Ва-
лентины Матвиенко сильно со-
кратились: со 
160,3 млн руб. 
в 2014 г. до 21 
млн в 2015 г.

С а м ы й 
богатый че-
ловек в пар-
ламенте по 
итогам про-
шлого года 
- сенатор 
от Камчатского края Валерий 
Пономарев, он задеклариро-
вал более 1 млрд руб. Согласно 
декларации, сенатор является 
собственником двух квартир в 
России площадью 360 и 175 кв. 
м, также нескольких автомо-
билей: Bentley Arnage R, ГАЗ-
21, Porsche 
C a y e n n e 
Turbo, Ferrari 
F430. С 1991 
по 2011 год 
он руководил 
компанией 
«Знак», ко-

т о р а я 
произво-
дит но-
мерные знаки для авто. 
Кроме того, журнал Forbes 
называет его акционером 
Интерпромбанка, а также 
совладельцем одного из 
крупнейших рыбопромыш-
ленных предприятий Кам-
чатки - «Океанрыбфлота».

В Госдуме больше всех в 
2015 году заработал едино-
росс Леонид Симановский, 
увеличивший доход за год в 

2,5 раза, 
до 907,6 
млн руб. 
Д е п у -
тат за-
нял 87-е 
место в 
рейтинге 
журнала 
F o r b e s 
« Б о г а -

тейшие бизнесмены России» 
в 2016 году с состоянием в 
$0,95 млрд. По данным жур-
нала, Симановский владеет 
1,6% акций НОВАТЭКа, а 
его партнером по бизнесу 
является богатейший рос-
сийский бизнесмен Леонид 
Михельсон (его состояние 
Forbes оценил в $14,4 млрд).

Алексей Соколовский

Средние 
зарплаты 
по отраслям:

Производители кокса и неф-
тепродуктов - в среднем 
81,6 тыс. рублей в месяц, 
по данным Росстата.
Сотрудники компаний, заня-
тых добычей топливно-энер-
гетических полезных ископа-
емых, - 71,4 тыс. рублей.
Финансисты - 70,1 тыс. 
рублей.

Меньше всех получают занятые в 
текстильном и швейном производ-
стве - 15,8 тыс. рублей в месяц, ко-
торым остается только завидовать 
получающим в пять с лишним раз 
больше «шьющим дела» сотрудни-
кам МВД (86,1 тыс. рублей в месяц). 
Что касается вечно больной темы 
врачей и учителей, то они также в 
среднем получают гораздо меньше 
чиновников: работники сферы обра-
зования - 26,9 тыс. рублей в месяц, 
работники здравоохранения и пре-
доставления социальных услуг - 28,2 
тыс. рублей.

Сколько заработали высшие чиновники в 2015 году

КОМУ СУП ЖИДКИЙ, 
А КОМУ ЖЕМЧУГ МЕЛКИЙ

Лидеры и отстающие
Категории чиновников, которые по итогам первого 
полугодия 2016 года зарабатывали больше прочих:

Самыми низкооплачиваемыми оказались чиновники Росрезерва, сред-
няя зарплата которых составляла лишь 39,6 тыс. рублей (-17% по срав-
нению с прошлым годом). Впрочем, это все равно выше, чем зарплата 
среднего россиянина.

Сотрудники админи-
страции президен-
та: они получали в 
среднем 208,6 тыс. 
рублей в месяц.

Аппарат правительства, 
там средний показатель 
по зарплате даже упал 
по сравнению с про-
шлым годом на 6,7%, до 
181,8 тыс. рублей.

Конституцион-
ный суд РФ со 
средним уров-
нем зарплаты 
172,8 тыс. ру-
блей.
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Подготовила Елена Хакимова

Адвокат Елена Семенченко: 
«К членам семьи умершего 
кормильца относятся в пер-
вую очередь лица, личные и 
имущественные отношения 

которых неразрывно связаны с со-
стоянием в браке или родстве: су-
пруги (муж и жена), родители (отец 
и мать), дети (сын, дочь), братья, 
сестры, внуки (если не имеют тру-
доспособных родителей), а также 
лица, не находящиеся в родстве, но 

соответствующее право на пенсию 
у которых возникает при условии 
воспитания и содержания одних 
другими: отчим и мачеха, пасынок и 
падчерица. Ваш бывший муж после 
развода не являлся на день смерти 
вашим супругом. Следовательно, 
вы не подпадаете под действие ст. 
10 Федерального закона «О страхо-
вых пенсиях» и права на пенсию по 
случаю потери кормильца как быв-
шая супруга не имеете».

Бывшей жене ничего не положено
Умер мой муж. Хотя мы и жили вместе, на момент его смерти мы 
по документам были в разводе. У нас есть дочь 9 лет, а я сейчас 
осталась без средств к существованию. Дочь получает пенсию по 
потере кормильца. А положена ли мне какая-нибудь выплата?

С.Д. Жданько, г. Таганрог.

?

!

Юрист Анна Григорьева: «Да, 
свое право на получение жи-
лья вы сохраните. Получение 
жилого помещения лицами 
из числа детей-сирот являет-

ся адресной помощью и не зависит 
от наличия регистрации брака и 

наличия детей. Но имейте в виду, 
если к моменту получения жилого 
помещения по договору специали-
зированного найма вы приобрете-
те жилье самостоятельно на праве 
собственности, в получении жилья 
вам откажут».

Жилье для невесты-сироты
«Мне 22 года, я выросла в интернате и сейчас стою в очереди на 
жилье. Если я выйду замуж до того, как получу квартиру, сохраню  
ли на нее право?

Ирина Хромова, г. Ногинск.
?

!

Адвокат Инна Бойко: «По за-
кону легкий труд - это сниже-
ние нормы выработки, нормы 
обслуживания либо перевод 
на другую работу, исключа-

ющую воздействие неблагоприят-
ных производственных факторов, 
с сохранением среднего заработка 
по прежней работе. Перевод на 
легкий труд, как все привык-
ли это называть, возмо-
жен на любом месте 
работы. Ваше право 
подать заявление на 
перевод на непол-
ное рабочее время 
по ст. 93 Трудово-
го кодекса РФ, и 
работодатель не 
имеет права отка-
зать в этом. Правда, 
в этом случае оплата 
труда работника будет 
производиться пропор-
ционально отработанному 
им времени или в зависимости 
от выполненного им объема работ.

Чтобы оформить перевод, нуж-
но медзаключение из женской кон-
сультации, которое прикладывается 
к заявлению работодателю. Очень 
важен текст, который в произволь-
ной форме указывается в медзаклю-
чении. Вам надо точно описать свою 
работу врачу, указать все неблаго-

приятные факторы, чтобы справка 
была составлена грамотно. Хорошо, 
если в ней будет указано, что бере-
менной женщине рекомендуется 
труд в соответствии с Гигиенически-
ми требованиями к условиям труда 
женщин (СанПиН 2.2.0.555-96 «Ги-
гиенические требования к условиям 
труда женщин», утв. постановлением 

Госкомсанэпиднадзора Рос-
сии от 28.10.1996 №32). 

Также нужно отразить 
в справке, какие не-
благоприятные фак-
торы необходимо 
устранить. Легкий 
труд оформляется 
допсоглашением 
к трудовому дого-
вору и приказом о 

переводе на другую 
работу беременной 

сотрудницы с сохране-
нием среднего заработка 

по прежней работе.
Работодатель не вправе уво-

лить беременную по мотивам ее от-
каза от предложенной работы и в 
связи с отсутствием у работодателя 
другой работы, на которую женщи-
на может быть переведена. Так что 
увольнение беременной женщины 
по основанию п. 8 ч. 1 ст. 77 ТК РФ 
недопустимо, т. к. беременность не 
болезнь и не инвалидность».

Легкий труд для будущей мамы
Знаю, что при беременности можно по заявлению попросить 
работодателя о переводе на легкий труд. Я работаю в банке по 
графику 2/2 по 12 часов за рабочую смену. К тому же моя работа 
связана с взысканием просроченной задолженности, и регулярные 
оскорбления от клиентов - норма рабочего процесса. Боюсь, что 
при такой работе не доношу ребенка до нужного срока. Можно ли 
перевестись на легкую работу?

Ольга Петрова, г. Москва.

?

!

Юрист Аркадий Рядов: «В 
соответствии с распоряже-
нием Комитета по ценам и 
тарифам Московской обла-
сти №168-Р от 18.12.2015 «Об 

установлении на 2016 год цен (та-
рифов) на электрическую энер-
гию для населения Московской 
области» к плате за энергопотреб-
ление в квартире применяется по-
нижающий коэффициент 0,7, а к 
гаражам - 1. Отсюда и разница в 
стоимости кВт-ч. Таким образом, 
для граждан, проживающих в 
квартирах, расположенных в сель-
ских населенных пунктах, тариф 

за электроэнергию для второго 
полугодия составляет 3,37 руб. за 
кВт-ч (в первом был 3,18 руб. за 
кВт-ч), а для гаражно-строитель-
ных, гаражных кооперативов и 
граждан, владеющих отдельно 
стоящими гаражами, - 4,81 руб. 
за кВт-ч (в первом полугодии - 
4,54 руб. за кВт-ч), а не 4,85 руб. 
за кВт-ч, как вы написали. Обра-
тившись к первоисточнику, вы мо-
жете самостоятельно проверить 
правильность сделанных вам на-
числений, и если действительно 
найдете расхождения, требуйте 
вернуть разницу».

Разные тарифы для квартир и гаражей
Мы за электроэнергию в квартире платим 3,37 руб. за кВт-ч, а 
рядом у нас гаражи, и за них берут по 4,85 руб. за кВт-ч. В обоих 
случаях поставщик один и тот же. Правомерно ли он поступает?

И.В. Абросина, с. Новопетровское, Московская обл.
?

!
Юрист Геннадий Волин: «В 
вашем случае действия ав-
тошколы нарушают условия 
договора об оказании вам 
образовательных услуг, ко-

торый, как правило, предполагает 
выдачу документа о прохождении 
обучения (внимательно изучите 
договор или прилагаемые к нему 
правила и приложения). В 
случае нарушения порядка 
оказания образовательных 
услуг и отказа от исполнения 
договора можно уведомить 
автошколу о намерении об-
ратиться в лицензирующий 
орган с заявлением о про-
ведении мер госконтроля 
(Мин образования). Договор 
об оказании образователь-
ных услуг должен испол-
няться сторонами независи-
мо от наличия между вами 
и автошколой каких-либо 
взаимных претензий имуще-
ственного характера, в том 
числе обязательств из-за 
причинения вреда (ст. 1064 

Гражданского кодекса РФ). Кроме 
того, в отношениях с автошколой 
вы являетесь потребителем, в связи 
с чем вправе обратиться с жалобой 
на действия исполнителя в Роспо-
требнадзор. Независимо от исполь-
зования своего права на обращение 
в контролирующие органы вы мо-
жете обратиться в суд».

Ученик помял машину автошколы
Я сдавал экзамен в ГАИ на машине автошколы и зацепил бордюр 
бампером. На нем остались царапина и небольшой разрыв. В ав-
тошколе потребовали оплатить половину стоимости ремонта 
транспортного средства. Я отказался, и мне сказали, что, пока 
я не оплачу свои 50% стоимости ремонта, меня не допустят до 
экзамена и свои документы я также не смогу забрать. Законно 
ли это?

Владимир Фролов, г. Владимир.

?

!

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru
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3 октября 2016 года в Государ-
ственную думу правительством 
РФ были внесены поправки в 
два действующих федеральных 
закона - «О мобилизационной 
подготовке и мобилизации в 
РФ» и «О воинской обязанно-
сти и военной службе».

Так, в случае введения воен-
ного положения разрешается 
«изъятие необходимого для 
нужд обороны имущества у 
граждан». Изымать имущество 
будут также у организаций. 
Деятельность политических 
партий и организаций, имею-
щих отношение к пропаганде и 
агитации, будет запрещена, со-
общает новый закон.

Основная ответственность 
за мобилизацию граждан те-
перь возлагается на губерна-
торов и мэров - они встанут во 
главе призывных комиссий, 
обеспечивающих «бесперебой-
ную мобилизацию граждан». 
Курировать комиссии будут 
военные комиссары. Все мест-
ные органы самоуправления 
войдут в штабы обороны под 
командованием военных окру-
гов. «Командование военных 
округов ставит задачи штабам, 
контролирует их работу, а так-
же отдает необходимые распо-
ряжения для решения внезапно 
возникших задач», - говорится 

в законе. Особое внимание бу-
дет уделено «защите военных 
и промышленных объектов от 
вражеских диверсий и недопу-
щению массовых беспорядков».

Поправки были разрабо-
таны в связи с «Планом обо-
роны Российской Федерации 
на 2016-2020 годы». План был 
введен в действие указом пре-
зидента Российской Федерации 
в конце прошлого года, тогда 
же президент потребовал от 
министерств и ведомств под-
готовить для реализации плана 
пакеты новых документов.

В этом году заметно вырос-
ло количество проводимых 
военных учений. Причем если 
раньше по тревоге поднимали 

исключительно военных, то 
теперь в мероприятиях задей-
ствуют тех же губернаторов 
и мэров, в этом году мобили-
зационные учения впервые 
прошли в главных финансо-
вых институтах - Центробанке 
РФ и Минфине.

Как отмечается в докладе 
Центра политической инфор-
мации «Оборона России. Ито-
ги развития на современном 
этапе и перспективы», в 2016 
году ВКС России в два раза 
больше налетали, чем в 2015-м, 
а ВМФ больше наплавал.

За прошедший год заметно 
выросло число контрактников 
- этому помогла безработица в 
регионах, признаются авторы 

доклада. В результате сухо-
путные войска удалось уком-
плектовать контрактниками на 
85,3% от планового показателя.

Кстати, новый закон о моби-
лизации предусматривает вне-
сение изменений в закон о кон-
трактной службе: если сегодня 
контракт заключается сроком 
на один или два года, то новые 
поправки позволят заключать 
краткосрочные контракты сро-
ком на несколько месяцев.

«Краткосрочные» контрак-
тники будут «решать задачи в 
период чрезвычайных обсто-
ятельств», выполнять «миро-
творческие задачи и бороться 
с террористами за пределами 
РФ». Таким образом, нововве-

дение делает законным появле-
ние российских контрактников 
в любой точке мира. Причем 
иметь официальный договор 
с Минобороны вовсе не обя-
зательно - новый закон разре-
шает создавать для подобных 
миротворческих миссий «вне-
штатные подразделения». Их 
цель - борьба за пределами РФ 
«с террористическими и экстре-
мистскими организациями».

В докладе Центра политиче-
ской информации отмечается, 
что граждане стали относиться 
к службе в армии более ответ-
ственно. Так, в 2016 году чис-
ло призывников, получивших 
повестки, но не прибывших в 
военные комиссариаты, снизи-
лось по сравнению с предыду-
щим годом сразу на треть! Реже 
призывники стали косить - в 
итоге число годных к военной 
службе по здоровью весной 
2016-го выросло до 76%.

Но, как говорится, не обо-
шлось и без ложки дегтя - за-
падные эксперты уверены, что 
испытываемые Россией финан-
сово-экономические трудности, 
обусловленные санкционной 
политикой Запада и неблаго-
приятной нефтяной конъюн-
ктурой, приведут к замедлению 
роста военного потенциала. Ну 
а пока Российская армия зани-
мает вторую строчку в рейтин-
ге лучших армий мира.

Аделаида Сигида

Правительство подготови-
ло поправки в законы «О 

мобилизационной под-
готовке и мобилизации в 

РФ» и «О воинской обязан-
ности и военной службе».

РОССИЯ К ОБОРОНЕ ГОТОВА?

СТРАНА ОБЩИЙ 
РЕЙТИНГ

ЧИСЛЕННОСТЬ ТАНКИ САМОЛЕТЫ ЯДЕРНЫЕ 
БОЕГОЛОВКИ

АВИАНОСЦЫ СУБМАРИНЫ БЮДЖЕТ ($)

США 1 1 492 200 8 325 13 683 7 506 10 72 612 500 000 000

РОССИЯ 2 798 000 15 000 3 082 8 484 1 63 76 600 000 000

КИТАЙ 3 2 333 000 9 150 2 788 250 1 69 126 000 000 000

ИНДИЯ 4 1 346 000 3 569 1 785 80 -100 2 17 46 000 000 000

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ 5 188 000 407 908 225 1 11 53 600 000 000

ФРАНЦИЯ 6 222 000 423 1 203 300 1 10 43 000 000 000

ГЕРМАНИЯ 7 186 500 408 710 0 0 4 45 000 000 000

ТУРЦИЯ 8 510 000 3 657 989 0 0 14 18 185 000 000

ЮЖНАЯ КОРЕЯ 9 630 000 2 346 1 393 0 0 14 33 700 000 000

ЯПОНИЯ 10 247 000 767 1 595 0 1 16 49 100 000 000

Минздрав выдает на-гора 
одни за другими нормы 
для приема пациентов, 

но в кабинетах врачей 
мало что меняется.

Вслед за принятием в июне 
2015 года типовых норм при-
ема для терапевта, педиа-
тра, невролога, лор-врача, 
офтальмолога и гинеколога 
Минздрав разработал время 
приема пациентов еще для 
трех узких специалистов. Со-
гласно подготовленному в ве-
домстве документу, с начала 
2017 года на одно первичное 
посещение эндокринолога бу-
дет отводиться 19 минут, кар-
диолога - 24 минуты, стомато-
лога-терапевта - 44 минуты.

Не торопитесь обольщать-
ся. Все эти драгоценные ми-
нуты медик необязательно 
посвятит пациенту. Во-первых, 
на оформление документа-
ции сотрудник амбулаторного 
учреждения имеет право по-
тратить 35% от отведенного 
на прием времени, во-вторых, 
если пациент уже не первый 
раз обращается к врачу, тот 
вправе уделить ему в среднем 
на 30% времени меньше уста-
новленных норм. К примеру, 
на лечение стоматологу дается 
44 минуты, а на профилактику 
примерно полчаса, если на при-
ем эндокринологом одного па-
циента отводится в среднем 19 
минут, то за три часа врач дол-
жен принять около 10 человек. 
Это нормальный график, осо-
бенно если есть медсестра.

- Пусть те, кто пишет нор-
мативы, посидят на приеме 

пару дней, - возмущается кар-
диолог Игорь З. из Ульянов-
ска. - Тогда быстро узнают, 
сколько времени требуется 
для первичного и вторичного 
приема. Метод работает на 
100% при условии, что чинов-
ники от медицины хоть что-то 
соображают в ней, а не нахва-
тались «знаний», смотря «Док-
тора Хауса» и «Интернов».

Коллегу поддерживает и 
эндокринолог из Ярославля 
Дарья М.: «На меня на приеме 
возлагают все больше обязан-
ностей, в том числе проверку 
чувствительности ног у диабе-
тиков. За 19 минут надо будет 
собрать анамнез, посмотреть 
дневник самоконтроля, объяс-
нить причину гипо- и гипергли-
кемии, выписать нужную дозу 
лекарства, мотивировать па-
циента вести здоровый образ 
жизни. Если этим заниматься 
как положено, и 30 минут не 

хватит. При этом надо запол-
нить документацию, чтобы 
страховая компания не нало-
жила штраф. Ну да не беда, па-
тологоанатомы и гробовщики 
отработают часы за всех».

«Бумажек огромное количе-
ство, - соглашается профессор, 
завкафедрой и директор кли-
ники эндокринологии Первого 
МГМУ им. И.М. Сеченова Ва-
лентин Фадеев. - Это реальная 
проблема. От врача требуют 
отчетности страховые компа-
нии, но документация состав-
лена так, что нужно писать 
огромные тексты. Компьюте-
ры есть не везде, системы баз 
организованы в меньшей части 
учреждений. Многие врачи пи-
шут истории болезни от руки, 
а потом вносят их в компьютер. 
Введением временных ограни-
чений эту проблему не решить».

В медицинском ведомстве 
говорят, что будущие типовые 

нормы, как и те, что приняты 
1,5 года назад, носят рекомен-
дательный характер и их мож-
но применять с учетом мнения 
руководства поликлиники и 
организационно-технических 
условий медучреждений. Если 
так, можно сделать печальный 
вывод: по большому счету в 
поликлиниках мало что из-
менится или не изменится во-
обще ничего. Во всяком случае, 
хронометраж, установленный 
для «первой волны» врачей, 
показал: ни региональные вла-
сти, ни главврачи не торопят-
ся издавать приказы, которые 
позволили бы подчиненным 
вздохнуть свободнее. Во мно-
гих поликлиниках до сих пор 
на прием педиатра/терапевта 
отводится 10-12 минут. Ни о ка-
ких утвержденных Минздравом 
типовых 15 минутах и речи нет.

Зачем же огород городить 
с нормами, если их можно не 
выполнять? В Минздраве на 
это есть ответ. Приказ лишь 
утверждает типовые отрас-
левые нормы, и адресованы 
они не практикам, а органи-
заторам здравоохранения и 
руководителям учреждений, 
чтобы определять нормиро-
вание труда подчиненных, а 
врач должен принимать па-
циента столько, сколько не-
обходимо с учетом состояния 
здоровья пациента. Как хо-
чешь, так и понимай чинов-
ничью логику.

Елена Хакимова

Оргсекретарь Межреги-
онального профсоюза 
работников здравоох-
ранения «Действие» 
Андрей Коновал: 

«Не стоит преувеличи-
вать значение приказов 
Минздрава, касающихся 
временных норм приема. 
В реальности дефицит 
кадров и наплыв пациен-
тов заставят и уже застав-
ляют руководство поли-
клиник пренебрегать ими. 
Кроме того, электронная 
система записи, в ко-
торой время на одного 
пациента, как правило, 
установлено ниже мин-
здравовских нормативов, 
предполагает конвей-
ерный принцип в работе 
врачей и не позволяет им 
свободно распоряжаться 
временем приема. Врачу 
приходится либо без 
дополнительной оплаты 
перерабатывать (админи-
страция учитывает только 
время, отведенное на 
прием, но не время пере-
работки), либо «гнать» 
прием в ущерб качеству 
медпомощи, что, по сути, 
является профанаци-
ей, зато соответствует 
показателям, которые 
необходимы для получе-
ния достаточного финан-
сирования учреждения и 
оплаты труда медиков».

МНЕНИЕЛЕЧИ, ЕСЛИ УСПЕЕШЬ

Десять сильнейших армий мира
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Начиная с 1995 года россий-
ские школьники регулярно 
участвуют в международном 
мониторинге качества матема-
тического и естественнонауч-
ного образования TIMSS (TIMSS 
- Trends in Mathematics and 
Science Study), организованном 
Международной ассоциацией 
по оценке образовательных до-
стижений (IEA 
- International 
A s s o c i a t i o n 
for the Evaluation of Educational 
Achievement). Мониторинг про-
водится каждые четыре года в 
конце 4-го и 8-го классов.

За прошедшие годы было проведе-
но шесть циклов исследования TIMSS 
- в 1995, 1999, 2003, 2007, 2011 и 2015 го-
дах, которые подтвердили для стран 
значимость его исследовательских и 
практических задач. Более 50 стран 
мира принимают уча-
стие в международном 
исследовании TIMSS. 

Ответы на какие во-
просы позволяет полу-
чить международный 
мониторинг TIMSS?

 Состояние матема-
тического и естественнонаучного об-
разования с точки зрения междуна-
родных образовательных стандартов.

 Как изменились результаты рос-
сийских учащихся за последнее деся-
тилетие?

 Что происходит с результатами 
российских учащихся при переходе из 
начальной школы в основную?

 Какие факторы определяют наи-
высшие результаты учащихся по ма-
тематике и естествознанию?

 В каком направлении следует со-
вершенствовать российское образо-
вание?

Формирование выборки школ для 
участия в исследовании включало два 
этапа: выбор регионов и выбор школ. 
Выбор регионов проводился в про-
порции к их размеру (учитывалось 
число учащихся в данном регионе). 
Во всех регионах составлялся пол-
ный список школ. В выборку были 
включены только школы с русским 
языком обучения.

На выполнение международного 
теста давалось 72 мин. (с перерывом) 
в 4-м классе и 90 мин. с перерывом в 
8-м классе. Всего в каждом варианте 
теста для учащихся 4-го класса было 
от 39 до 51 задания по математике и 
естествознанию, а для учащихся 8-го 
класса - от 48 до 59 заданий.

Для сбора информации о состоя-
нии факторов, влияющих на резуль-
таты обучения, было разработано 12 
анкет (для национальных экспертов, 
учащихся, их учителей, родителей, а 
также администрации образователь-
ных учреждений).

Учащиеся 4-х и 8-х классов отве-
чали на вопросы, касающиеся их от-
ношения к математике и естествоз-
нанию, особенностей уроков по этим 
предметам, внеклассных занятий, а 
также на вопросы о своей семье.

Для учителей были разработаны 
анкеты, с помощью которых соби-
ралась информация об особенностях 
преподавания чтения, математики и 
естествознания в 4-х классах и мате-
матики и естественнонаучных пред-
метов в 8-х классах, о профессио-
нальной подготовке учителей и об их 
педагогических установках.

Директора школ отвечали на во-
просы, связанные с обеспечением 
учебного процесса в их образова-
тельных учреждениях и другими осо-
бенностями школьной жизни.

Для национальных экспертов 
были разработаны анкеты о содер-
жании и организации математиче-
ского и естественнонаучного образо-
вания в начальной и основной школе 
(о программах, стандартах, учебни-
ках, системе оценивания образова-
тельных достижений и др.).

TIMSS является единственным ис-
следованием, которое позволяет про-
следить качество школьного мате-
матического и естественнонаучного 
образования в России с 1995 года. До-
стижения российской школы рассма-
триваются не с позиций российских 
образовательных стандартов, по ко-
торым работают школы, а в соответ-
ствии с международными приоритета-
ми в образовании. В международные 
тесты TIMSS включаются в основном 
те вопросы, которые являются общи-
ми для большинства стран-участниц, 
обладают диагностической и прогно-
стической ценностью с точки зрения 
оценки качества математического и 
естественнонаучного школьного об-
разования и отвечают запросам со-
временного общества. В этом заклю-
чаются и преимущества исследования 
TIMSS, и его недостатки. Использовать 
результаты исследования TIMSS для 
оценки качества образования в России 
необходимо с учетом особенностей 
международного инструментария.

Особенно важны результаты ис-
следования TIMSS 2011 и 2015 годов. 
Именно в период проведения дан-
ных циклов исследования российская 
школа перешла на новые образова-
тельные стандарты. В связи с этим 
результаты исследования TIMSS по-
зволяют оценить не только общие 
эффекты социальной политики в 
образовании за прошедшее десятиле-
тие, но и эффекты от внедрения об-
разовательных стандартов.

Начиная с 1995 года российские 
школьники демонстрируют ста-
бильно высокие результаты по ма-
тематике и естественнонаучным 
дисциплинам в соответствии с между-
народными стандартами TIMSS.

Анализ изменений в подготовке 
российских восьмиклассников за по-
следние годы показал, что после от-
носительного падения результатов, 
зафиксированного в 1999 году, с 2003 
года наблюдается их повышение.

Для России одной из главных задач 
является сохранение наметившейся по-
зитивной тенденции в результатах и 
повышение общего уровня математи-
ческого и естественнонаучного образо-
вания в стране по всем группам учащих-
ся. Не менее важной задачей является 
усиление внимания к индивидуальной 
работе с учащимися, демонстрирующи-
ми самые высокие результаты.

В 2011 году Россия продемонстри-
ровала существенный подъем уровня 
математической и естественнонауч-
ной подготовки учащихся 8-х клас-
сов, который объясняется введением 
независимой оценки качества обра-
зования в виде экзаменов типа ОГЭ 
и ЕГЭ. Общий прирост результатов и 
по математике, и по естествознанию 
связан также с фактом значительно-
го повышения читательской грамот-
ности российских выпускников на-
чальной школы.

Выявились некоторые важные 
особенности подготовки учащихся 
начальной и основной школы. На-
пример, познавательная деятель-
ность (знания, применение, рассужде-
ние) российских четвероклассников 
в целом сбалансирована согласно 
требованиям международных стан-
дартов TIMSS только по математике. 
По естествознанию более высокие 
результаты продемонстрированы 
при выполнении заданий на воспро-
изведение знаний. В подготовке уча-
щихся 8-х классов и по математике, и 
по естествознанию зафиксированы 
более высокие результаты по видам 
деятельности, ориентированным на 
использование знаний в стандартных 
ситуациях, ниже - результаты за вы-
полнение заданий, в которых нужно 
было применить знания в несколь-
ко измененных ситуациях, а самые 
низкие - при выполнении заданий на 
применение знаний в незнакомых 
ситуациях, при решении сложных и 
многошаговых задач, требующих ин-
теграции знаний, проведения рассуж-
дений, обоснования решения.

Таким образом, можно констати-
ровать, что при наметившейся по-
ложительной тенденции повышения 
качества математической и есте-
ственнонаучной подготовки учащих-
ся 8-х классов сохраняются проблемы 
при переходе из начальной школы в 
основную, которые были выявлены и 
на предыдущих этапах исследования:

- значительное расхождение в про-
граммах по математике и естество-
знанию для начальной школы (только 
чуть более трети заданий международ-
ного теста соответствуют российским 
программам начального образования);

- снижение относительной успеш-
ности выполнения заданий по отдель-
ным разделам и видам познавательной 
деятельности в 8-м классе в ситуации 
значительного повышения доли про-
граммных заданий (до 73-83%).

В начальной школе раздел «Есте-
ствознание» предмета «Окружающий 
мир» включает меньший объем содер-
жания, чем международный стандарт 
TIMSS. Например, полностью отсут-
ствует блок, касающийся физических 
явлений (с электрическими явления-
ми дети XXI века в российской школе 
впервые знакомятся только в 8-м клас-
се). Очевидно, настало время пересмо-
треть исторически сложившееся со-
держание естествознания в начальной 
школе в сторону усиления вопросов, 
связанных с элементами физико-хими-
ческих и географических знаний.

Фактический материал курсов био-
логии, физики, химии и географии для 
основной школы существенно превы-
шает программу международного ис-
следования TIMSS. Высокие результа-
ты наших учащихся обеспечиваются 
за счет большого запаса фактических 
знаний и умения применять их в типо-
вых учебных ситуациях. Однако уча-
щимся явно не хватает времени осмыс-
лить значимость получаемых знаний, 
научиться использовать эти знания в 
нестандартных ситуациях.

В 2011 году по результатам TIMSS 
зафиксированы значительное чис-
ло учащихся 8-го класса с низкими 
результатами по математике (22%), 
снижение интереса к математике при 
переходе из начальной в основную 
школу, заниженный уровень познава-
тельной самостоятельности учащих-
ся. Для решения этих и ряда других 
проблем необходимо пересмотреть 
содержание школьной математики, 
сохранив ее фундаментальность, но 
разгрузив курс от излишнего теоре-
тического материала. Высвобожден-
ное учебное время необходимо ис-
пользовать для повышения интереса 
к математике, приобретения опыта 
применения изученного материала в 
различных учебных и жизненных си-
туациях, воспитания потребности в 
непрерывном самообразовании и уме-
ния делать это.

Двадцать лет участия в международном 
мониторинге качества общего образования:

о чем говорят результаты?

Материалы предоставлены ФГБУ ФИОКО

КОММЕРСАНТЪ/FOTODOM
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Новый закон о дет-
ских лагерях, разра-
ботанный после ка-
рельской трагедии, 
может привести к 
закрытию половины 
детских лагерей.

На днях прошло нуле-
вое чтение законопроекта 
«О внесении изменений в 
отдельные законодатель-
ные акты Российской Фе-
дерации в целях обеспече-
ния права детей на отдых 
и оздоровление, а также 
охраны их жизни и здоро-
вья». Изменения вносятся 
не в один закон, а сразу в 
шесть!

По мнению путеше-
ственника Матвея Шпаро, 
нововведения могут так 
зарегулировать отрасль, 
что многие детские лаге-
ря вынуждены будут пре-
кратить свое существова-
ние: «В итоге дети поедут 
отдыхать в Черногорию, 
в Турцию, то есть туда, где 
нет никаких требований 
Роспотребнадзора по пи-
танию, Рособрнадзора по 
программам и так далее. 
И количество детей, кото-
рые будут гибнуть на лет-
нем отдыхе, будет только 
увеличиваться».

Один из самых спор-
ных вопросов - введение 
лицензирования и внесе-
ние детских лагерей в спе-
циальный реестр.

«Как можно лицензи-
ровать двухнедельный 
палаточный лагерь по 
раскопкам в Якутии?» - не 
понимает Шпаро.

Мастер спорта по ту-
ризму, заслуженный пу-
тешественник России, 
действительный член 
(академик) Националь-

ной и Международной 
академий туризма и Меж-
дународной академии дет-
ско-юношеского туризма 
и краеведения Сергей 
Минделевич уверен: но-
вый закон поставит крест 
на детском туризме. Да и 
многие нетуристические 
лагеря не смогут вписать-
ся в новые правила: «Про-
изойдет примерно то же 
самое, что произошло по-
сле принятия норм Сан-
ПиНа для детских пала-
точных лагерей - из семи 
тысяч лагерей осталось 
меньше двух тысяч, пол-
миллиона детей ежегодно 
лишились отдыха».

Из-за кризиса число 
детских лагерей и без дра-
коновских законов стало 
стремительно сокращать-
ся. Так, в 2014 году в РФ 
функционировало 46 228 
детских лагерей, в 2015-м 
- уже 45 196. В прошлом 
году отдохнуло на 200 
тыс. меньше детей, чем в 
2014-м, - 4,6 млн.

«Это официальная 
статистика, но почему-то 
премьер Дмитрий Медве-
дев заявляет, что отдохну-
ли не четыре миллиона, а 
восемь! Хочется спросить 
его - где он берет такие 
цифры?» - удивляется 
академик.

Причем из этих 4,6 млн 
полноценно отдохнули 
менее 2 млн, так как 2,7 
млн детей «отдыхали» в 
городских лагерях днев-
ного пребывания, кото-
рые даже сами чиновники 
называют «не лагерями 
отдыха, а лагерями при-
смотра», как выразился на 
днях депутат Госдумы Ген-
надий Онищенко.

Число санаторно-оздо-
ровительных детских ла-
герей в прошлом году, не-
смотря на присоединение 
Крыма, не увеличилось, а 
сократилось сразу почти 
на 10% - с 533 до 483. Чис-
ло отдохнувших там детей 
уменьшилось и вовсе поч-
ти на 20% - до 370 тыс.

«Вот в 
чем ката-
строфа! Не 
в том, что это 
отдых какой-то 
супернебезопас-
ный, а в том, что у нас 
катастрофически мало 
детей отдыхают летом!» - 
переживает Минделевич.

Он напоминает: в 
СССР в круглосуточных 
детских лагерях отдыха-
ли примерно 70% школь-
ников, сегодня - всего 
лишь 12%!

Что касается несчаст-
ных случаев, то за про-
шедшее лето 2016 года в 
лагерях погибли 20 детей 
и это стало рекордом за 
последние шесть лет. Из 
них 17 детей утонули и 
трое получили тяжелые 
травмы. Основной вклад 
внесла трагедия на Сямо-
зере, когда утонули сразу 
14 детей.

Однако вне детских 
лагерей за лето погибли 
1674 ребенка, что почти 

в 85 раз больше, чем в 
лагерях.

«Вот вам результат 
ликвидации летнего дет-
ского отдыха! И тем не 
менее наши чиновники 
активно выпихивают де-
тей в неорганизованный 
отдых, подвергая их ри-
ску», - говорит Минделе-
вич.

По его словам, само на-
звание законопроекта «в 
целях обеспечения права 
детей на отдых и оздоров-
ление, а также охраны их 

жизни и здоровья» не 
соответствует 

истине, так 
как новый 

закон не 
п р е д о -
ставляет 
д е т я м 
никаких 
прав на 

полноцен-
ный отдых.
С к о р е е , 

наоборот. Так, 
одно из требований 

нового законопроекта - 
обнести лагерь забором, 
повесить по всему пери-
метру видеокамеры и 
хранить видеозаписи не 
менее месяца.

«Допустим, дети жи-
вут в лагере в палатках 
на островах. Какой за-
бор? А если они пере-
ходят каждую ночь на 
новое место, то надо ви-
деокамеры нести с собой 
и охрана должна за ними 
следовать?» - не понимает 
Минделевич.

Матвей Шпаро уверен: 
если чиновники хотят 
помочь детскому отды-
ху, то надо не мучить его 
СанПиНами, а создать 
благоприятные условия: 
«К нам отношение такое, 
как будто мы не занима-

емся социально полезным 
делом, организуя лагеря 
для сирот и трудных под-
ростков... Мы за электри-
чество платим как про-
мышленные предприятия. 
Почему бы прописать не 
только ограничения, но и 
меры поддержки? Нет, в 
финансовой записке к за-
конопроекту говорится: у 
нас с детским отдыхом все 
замечательно и никаких 
денег не требуется!»

Тем временем чинов-
ники ломают голову над 
тем, какому ведомству 
«перекинуть» детский 
отдых - начиная с 90-х 
детские лагеря куриру-
ют то Минобразование, 
то Минздрав, то соцза-
щита. В данный момент 
детские лагеря переданы 
Минтруду.

«Кто будет хозяин? 
Конечно, должно быть 
Минобразование. Что 
главное - оздоровление 
или образование? Я счи-
таю, что образование, но 
должно быть и оздоров-
ление», - философствует 
Геннадий Онищенко.

Смена «хозяина» доба-
вит детским лагерям но-
вой головной боли. Если 
сегодня лицензию на об-
разовательную деятель-
ность имеют около 60% 
летних лагерей, то уже к 
весне 2017 года получить 
такую лицензию должны 
будут все лагеря. Если, 
конечно, они решат про-
должать свою деятель-
ность после принятия но-
вого закона. По оценкам 
экспертов, получить все 
необходимые лицензии и 
«вписаться» в реестр к на-
чалу сезона-2017 смогут 
не больше половины дет-
ских лагерей.

Аделаида Сигида

Буквально через полтора 
месяца детский автобус-
ный туризм в России нач-
нет медленно, но верно 
загибаться.

Дело в том, что три года на-
зад постановлением правитель-
ства №1177 были утверждены 
новые правила организованной 
автобусной перевозки детей. 
Усилиями Российского союза 
туроператоров окончательное 
введение правил было отложе-
но до 1 января 2017 года. Речь 
идет о «возрастном» требова-
нии к автобусам, прописанном 
в п. 3: «Для осуществления орга-
низованной перевозки группы 
детей используется автобус, с 
года выпуска которого прошло 
не более 10 лет...» Администра-
тивный штраф за нарушение 
предельных сроков эксплуата-
ции  - от 30 до 200 тыс. руб. Такое 
ограничение, уверены в прави-
тельстве РФ, позволит ускорить 
обновление российского авто-
парка.

В этом абсолютно не уве-
рены туроператоры, занима-
ющиеся детским автобусным 

туризмом. Сегодня в регионах 
России требованию 3-го пункта, 
по оценкам экспертов, отвеча-
ют менее 30% туристического 
автобусного парка (через 4-5 
лет и они попадут под запрет), 
а во многих городах автобусов 
младше 10 лет вообще нет. Это 
не значит, что остальные 70% 
всех автобусов в стране, пере-
возящих сейчас детей, - полу-
развалившиеся колымаги. Нет. 
Это технически исправные и 
годные к эксплуатации импорт-
ные автобусы, в обязательном 
порядке проходящие проверку 
ГИБДД. Даже за 14 лет эксплу-
атации каждый такой автобус 
проходит около 600 тыс. км, 
что чуть больше половины его 
ресурса до необходимости про-
водить капитальный ремонт. 
Выходит, автобус может отра-
ботать лет двадцать, но из-за су-
ровых российских правил дол-
жен быть изгнан из парка уже 
через 10 лет.

При этом новый автобус сто-
ит 10-15 млн руб. Таких денег 

ни у транспортников, ни у тур-
операторов, ни у местных ад-
министраций, обеспечивающих 
доставку учеников в сельские 
школы, нет.

Туроператоры и владельцы 
туристических автобусов Во-
логодской и Тверской областей 
создали на портале change.org 
петицию с просьбой отменить 
чрезмерные требования к ав-
тобусам для перевозки детских 
туристических групп. «Эта 
проблема коснется не только 
туристических, но и школьных 
автобусов, - уверены авторы пе-
тиции. - Альтернативой может 
стать увеличение в 2-3 раза та-
рифов на перевозки и не только 
детские. Дети в регионах станут 
практически «невыездными», 
так как резко снизятся воз-
можности для организованных 
школьных поездок и доступ-
ность автобусного и экскур-
сионного туризма в целом, а 
именно он сейчас является ло-
комотивом возрождения и раз-
вития внутреннего туризма». 

Петицию уже поддержали тур-
операторы Москвы, Владими-
ра, Владимирской, Московской, 
Самарской, Нижегородской, 
Псковской, Волгоградской и 
Тульской областей, Мордовии, 
Приморского и Хабаровского 
краев.

Безопасность детей требует 
особого внимания. Но необхо-
димые для этого нормы уже 
прописаны в национальном 
стандарте «Услуги детского и 
юношеского туризма». Работ-
ники сферы детского туризма и 
сами заинтересованы в обеспе-
чении безопасности при пере-

возке - заключают договоры с 
транспортными компаниями и 
перевозят детей на автобусах 
технически исправных и прохо-
дящих проверку ГИБДД перед 
каждым выездом. Но, видимо, 
этого правительству мало - с 
нового года транспортное сред-
ство, эксплуатация которого 
разрешена, оно запрещает экс-
плуатировать. Когда уже те, кто 
высоко сидит, но так далек от 
реальности, перестанут писать 
законы, по которым жить и 
просто существовать не пред-
ставляется возможным?

Елена Хакимова

Нет автобусов - нет туризма

ДЕТЕЙ ОСТАВЯТ БЕЗ ЛЕТНЕГО ОТДЫХА?
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В прошлом сезоне телешоу «Максим-
Максим» вроде бы оглушительно прова-
лилось, но вот оно снова на экране. По-
сле некоторой нерешительности, вполне 
понятной, я все же нажимаю на кнопку 
пульта и даю Максиму Галкину второй 
шанс. Но... быстро жалею об этом.

Декорации остались 
прежними - аллюзии 
на тему роскоши 
не тонки и не про-
зрачны. Роль ве-
личайшего среди 
королей вообще 

и императора всея 
шоу-бизнеса сохра-

няется за Максимом. 
Кажется, еще немного, и 

он сам себе верительные грамоты начнет 
выдавать. Складывается смутное ощуще-
ние, что вся программа затеяна для того, 
чтобы Максиму таки присвоили народное 
звание примы. А что, у жены, Аллы Пу-
гачевой, такое прозвище в народе есть, а 
Максим чем хуже?..

С сожалением замечаю, что юмора в 
обновленной передаче больше не стало 
- просто сценаристы добавили туда еще 
слов. Несмешных слов, зачастую опять 
же про роскошную жизнь короля Галки-
на в его замке в деревне Грязи. Структура 
программы простая: Максим царствует, 
а звезды отечественной сцены - актеры, 
музыканты и певцы - идут к нему на по-
клон, да не просто так, а с дарами. Кроме 
по-настоящему роскошной музыки, в про-
грамме больше ничего и нет, только пле-
щется море подхалимства, возведенного в 
абсолют, доведенного до абсурда, но так и 
не ставшего смешным.

Для того чтобы смеяться над собой, 
нужно хорошо себя знать и обладать му-
жеством признавать себя человеком сре-
ди людей, не королем среди слуг. А тут 
самоиронией даже не пахнет. Как Галкин 
пародирует звезд, так же точно он паро-
дирует и свою самокритичность. Но стоит 
приглядеться поближе, и от этой мысли 
уже не отвязаться: да нет, он и сам хочет 
быть королем, он уже считает себя ко-
ролем, уж бог его знает почему. Королем 
юмора. Однако народ не Тимошка и про-
грамм разных тоже видит немножко. И 
королей. А этот даже не голый! Вот что 
обидно...

Участники телешоу 
«Удивительные люди» 
смогли поразить даже 
самых взыскатель-
ных зрителей. Главно-
го эксперта передачи, 
ведущего научного со-
трудника Центра ней-
роэкономики и когни-
тивных исследований 
Василия Ключарева мы 
решили расспросить о 
том, как их фантастиче-
ские способности объ-
ясняются с научной точ-
ки зрения. Ну и самое 
главное - насколько то, 
что видят зрители, соот-
ветствует действитель-
ности.

- Василий Андреевич, 
скажите, почему вы, се-
рьезный ученый, согласи-
лись принять участие в 
проекте «Удивительные 
люди»?

- Этот проект дает воз-
можность выйти на массо-
вую аудиторию и рассказать 
о том, что современной пси-
хологии известно о мозге. 
Идея интерпретировать 
выступления участников с 
точки зрения того, как рабо-
тает их мозг, мне показалась 
интересной. Ведь многие не-
обычные способности кон-
кретного человека можно 
объяснить особенностями 
работы его мозга. Почти 
всему, что происходит в на-
шем проекте, есть естествен-
но-научное объяснение.

- Почти - значит, все-
таки были люди, способно-
сти которых необъяснимы 
с точки зрения науки?

- Был один спорный но-
мер. Я встал на дыбы и ска-
зал, что это невозможно. 
Это когда человек с черным 
плотным мешком на голове 
управлял автомобилем. Он 
до этого видел карту мест-
ности. Но по нюансам - как 

себя вел, как аккуратно 
останавливалась машина в 
нужных местах - я не пове-
рил, что там все прошло без 
какого-то трюка. Хотя один 
из членов жюри, который 
ехал с ним рядом, не заметил 
никакого подвоха.

- Кто еще удивил?
- Были люди, конечно, с 

феноменальными способ-
ностями. Например, Борис 
Голик. Мы договорились, 
что встретимся с ним и даже 
поисследуем его в нашей 
лаборатории. У него фено-
менальная рабочая память, 
а мы как раз ее изучаем в 
нашем исследовательском 
центре. Таких людей, кото-
рые могут задом наперед 
проигрывать музыку или 
произносить слова и фра-
зы на знакомых и незна-
комых языках, на самом 
деле крайне мало. Потому 
что у большинства из нас 
очень ограничены объ-
емы рабочей памяти. То есть 
запомнить-то мы можем 
много, но оперировать в дан-
ную секунду - нет. А Борис и 
удерживает большой объем 
информации, и может им 
манипулировать, например, 
запоминать тексты и тут же 
переворачивать их наобо-

рот. Обычному человеку та-
кое не под силу.

Ну и, конечно, удивила 
еще замечательная девочка 
Белла Девяткина, которая в 
четыре года идеально знает 
семь языков: русский, ан-
глийский, немецкий, фран-
цузский, испанский, китай-
ский и арабский. Как я уже 
говорил, в подавляющем 
большинстве ту 
или иную спо-
собность мож-
но объяснить с 
научной точки 
зрения. Но ког-
да читаешь про 
п о д о б н ы е 
с в о й с т в а 
человека - 
это одно, а 
когда перед 
тобой сто-
ит живой 
человек 
- испыты-
ваешь не-
к о т о р ы й 
шок.

- Есть расхожая фра-
за, что талантливый 
человек талантлив во 
всем. Насколько она спра-
ведлива?

- Да, бытует такое мне-
ние, но мне кажется, каких-

то явных доказательств это-
му нет. Конечно, бывают и 
многосторонние люди. Мы 
знаем гениев, которые и 
писали стихи, и рисовали, и 
сочиняли музыку. А бывают 
люди талантливые только в 
чем-то одном.

- Но развивать какие-
то свои способности тем 
не менее стоит?

- Исследования пока-
зывают, что это небеспо-
лезно. Например, исследо-
вания билингвов - людей, 
которые владеют двумя 
языками в равной мере, - 
показывают, что они луч-
ше умеют контролиро-
вать различные процессы 
в жизни и в себе. Связано 
это с тем, что им прихо-
дится постоянно пере-
ключаться с одного языка 
на другой и это требует 
внутреннего контроля. 
Считается, что они успеш-
нее. Но надо понимать, 
что тренировки влияют 

именно на ту функцию, ко-
торую вы тренируете.

- Что бы вы посовето-
вали всем тренировать в 
первую очередь?

- Память. Большое от-
крытие психологии и ней-
робиологии последнего 
десятилетия в том, что ее 
можно тренировать и специ-
альными занятиями сильно 

развить. После 50 лет 
начинается ухудше-
ние памяти, а таки-
ми тренировками 
можно купировать 

этот процесс. И 
очень мно-

гим по-
жилым 
людям 
это ре-

коменду-
ется.

- То есть учить, 
например, англий-
ский язык в 50 лет 
еще не поздно?

- Да, точно не поздно. То, 
что только в детстве мож-
но выучить иностранный 
язык, - неправда. Можно 
учить в любом возрасте. 
Просто есть периоды, ког-
да все это проще дается...

Валерия Шелованова

Знаменитый актер Ар-
мен Джигарханян любит 
пошутить над своими 
коллегами, а также почу-
дить, демонстрируя свои 
капризы. При этом, увы, 
не всегда задумывается 
о последствиях для са-
мого себя.

Режиссер недавно вы-
шедшей в прокат картины 
«Тэли и Толи» Наталья 
Иванова рассказала «МН», 
как ее подвел дорогой и лю-
бимый артист.

- Армен Борисович дол-
жен был сыграть одну из 
ролей в моем фильме, - уве-
ряет режиссер. - Предвари-
тельные договоренности с 
ним были достигнуты, ему 
и сценарий понравился, и 
то, что фильм снимается на 
Кавказе. Но когда основная 
киноэкспедиция уже при-

была в горы, Джигарханян со-
общил, что сниматься переду-
мал. Причем на здоровье он не 
жаловался, сказал только, что в 
театре у него начинается сезон, 
как будто только сейчас это 
стало известно. И о чем раньше 

думал, когда соглашался?.. Мне 
едва не пришлось отменять 
съемки, отправлять всех домой. 
Благо популярнейший в Чечне 
актер Дагун Омаев выручил. А 
с Арменом Борисовичем я с тех 
пор не общаюсь.

Сам Джигарханян, когда 
«МН» обратился к нему за 
комментарием, заметил, что 
он человек настроения и оно, 
бывает, его подводит.

- Хорошо еще, меня не об-
виняют в том, что я деньги 
взял, а работать не стал, вот 
тогда это был бы удар по ре-
путации. Хотя в моем возрас-
те и такое возможно: могу 
взять и забыть, - в свойствен-
ной ему юмористической ма-
нере заметил мэтр.

Андрей Князев

На ДЖИГАРХАНЯНА 
обиделась дама-режиссер

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 

с  Татьяной  Веденской
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- Претензий к каналу у нас 
нет, - рассказал нам директор 
ведущей, - единственное, нас 
настоятельно попросили: ни-
каких интервью о закулисье 
передачи. И мы приняли реше-
ние молчать.

Недостаток информации 
порождает слухи. В телевизи-
онной тусовке сейчас говорят: 
новенькую подсидела прежняя 
хозяйка шоу Елена Летучая. 
Она ушла меньше года назад, 
планировала заниматься но-
выми проектами. Но не скла-
дывалось, и Елена решила вер-
нуться в «Ревизорро». То, что 
место уже занято, Летучую 
вроде как не смущало, и про-
дюсеры приняли ее сторону, а 
контракт с Ольгой расторгли 
досрочно.

Сама же Романовская еще 
недавно уходить не планиро-
вала. Хотя и сетовала в разго-
воре с автором этих строк на 
непростой съемочный график:

- Рассчитывала, что будет 
побольше свободного време-
ни. Но его нет вообще. Ни на 
себя, ни на семью, ни на люби-
мые занятия спортом.

Рассказывала, что прихо-
дится участвовать в конф-
ликтах в рамках программы, 
ведь мало кто любит проверки 
«Ревизорро».

- С кулаками на меня не 
кидались, а вот с ругатель-
ствами часто: «Вас это не ка-
сается, идите отсюда!», - дели-

лась Романовская. - Ладно, 
хозяева ресторанов свой биз-
нес защищают, их можно по-
нять. Но посетители! Объяс-
няешь им: на кухне ресторана 
просроченные продукты, мясо 
воняет, тараканы бегают, вам 
не противно тут сидеть? Очень 
часто отвечали: «А вам какое 
дело?» Это же надо так себя не 
уважать, есть абы что! Неко-
торые еще и с детьми сидели!

То есть Романовская бук-
вально душу вкладывала в эту 
работу, почти забросив свою 
семью, которая живет в Одес-
се, и концертную деятельность, 
до «Ревизорро» как певица она 
выступала куда более активно.

Впрочем, нет худа без добра. 
Нервы целее будут, да и свобод-
ного времени больше. Возмож-
но, зрители, тосковавшие по Ле-
тучей (не все любят перемены и 
новеньких), по интеллигентной 
Ольге еще соскучатся.

В.К.

- Я просто вспоминаю за-
головки статей про наш про-
ект сразу после выхода на 
экраны: «Наша Russia» - по-
зор или гордость?», «Депу-
таты и козы... что дальше?», 
«Руки прочь от учителей!», 
«Славянин забутербродил 
армянина», «Наша Russia» 
обсуждали 1,5 часа в Госду-
ме»... Можно продолжать 
бесконечно, - говорит Свет-
лаков. - Резонанс был нешу-
точный: мы действительно 
задели за живое, да что там 
задели - потеребили это жи-

вое, и оно стало большим 
живым! Персонажи стали 
народными, фразы крыла-
тыми... Галустян стал рус-
ским! Я рад, что это теплит-
ся до сих пор, и счастлив, что 
имею отношение к этому 
крутому проекту.

Кстати, своими самыми 
любимыми персонажами 
Сергей Светлаков называ-
ет Телезрителя Белякова и 
Фрезеровщика Дулина. Лю-
бимые образы Михаила Га-
лустяна - Бородач и Равшан.

М.Н.

Фолликулярную лим-
фому - злокачественную 
опухоль, которая часто не 
дает симптоматики, - вра-
чи обнаружили у Филиппа 
Янковского в 2009 году. 
Медики предложили ему 
пройти глубокое обследо-
вание, после которого на-
значили бы лечение или 
операцию, однако Филипп 
отказался. Почему при-
нял такое решение, можно 
только гадать: возможно, 
чувствовал себя хорошо и 
поэтому надеялся, что диа-
гноз ошибочный, а, может 
быть, болезнь отца, кото-
рый боролся с раком под-
желудочной железы, за-
бирала все силы, и на себя 
уже не оставалось времени.

Однако спустя пять лет 
Янковский-младший все 

же попал на больничную койку 
в тяжелом состоянии. Обсле-
дование показало рак третьей 
степени. Выбора уже не было, 
Филипп прошел семь курсов хи-
миотерапии. Лечился не только 
в России, но и у лучших доктор-
ов Израиля. В ноябре, пройдя 
очередное обследование, актер 
узнал, что у него наступила 
устойчивая ремиссия. На дан-
ный момент признаков заболе-
вания в организме Филиппа нет.

-У всех бывают разные диа-
гнозы, но с божьей помощью и 
с помощью врачей удалось пре-
одолеть болезнь, - улыбается 
48-летний Янковский. - Я выздо-
ровел, и это огромная радость.

Однако врачи пока не дают 
никаких прогнозов. К сожале-
нию, современной медицине 
пока не удается добиться пол-
ной и окончательной победы 
над страшным недугом. Даже 
если опухоль была удалена опе-
ративным путем, болезнь часто 
возвращается через три-пять 
лет. Поэтому актеру предсто-
ит пожизненное наблюдение у 
докторов. И тогда даже с этим 
диагнозом он сможет прожить 
еще много лет, пережив своего 
отца, который ушел в 65 лет.

Ольга Лесина

17 ноября в концертном 
зале «Крокус Сити Холл» 
пройдет грандиозное 
шоу «Реальная премия 
MusicBox-2016». На це-
ремонии будут вруче-
ны награды лучшим ис-
полнителям уходящего 
года.

По словам организаторов 
шоу, премия называется «ре-
альной» в первую очередь 
потому, что победителей 
определяют с помощью ин-
тернет-голосования и в нем 
участвуют все желающие 
зрители телеканала Russian 
MusicBox, которых насчи-

тывается уже более 80 мил-
лионов. 17 ноября на сцену 
концертного зала выйдут 
Леонид Агутин, Ани Лорак, 
Полина Гагарина, Олег Газма-
нов, Нюша, Николай Басков, 
Алексей Воробьев, Елка, Де-
нис Майданов, Лолита, Сергей 
Трофимов, Юлианна Карау-
лова, группы Serebro, А-Studio, 
Би-2 и многие другие. А вру-
чаться награды будут в номи-
нациях «Певец года», «Певи-
ца года», «Группа года», «Рок 
года», «Hip-hop года», «Пес-
ня года», «Видеоклип года», 
«Альбом года», «Раскрутка 
года» и специальной номина-
ции за вклад в развитие рос-
сийской эстрады.

Андрей Князев

MUSICBOX 
назовет лучших

Популярному скетч-
шоу «Наша Russia» 
исполнилось 10 лет. 
Один из авторов 
и актеров проекта 
Сергей Светлаков 
вспомнил, как все 
начиналось.

«ГАЛУСТЯН 
стал русским!»

О своем заболевании актер узнал в тот год, когда от 
онкологии умер его отец, легендарный Олег Янков-
ский. Страшный диагноз не мог не повергнуть Фи-
липпа в панику.

Филипп ЯНКОВСКИЙ 
победил рак!

Ольга Романовская, покинувшая совсем не теплое, 
а экстремально опасное место ведущей программы 
«Ревизорро», полюбовно уладила все вопросы с те-
леканалом «Пятница», где выходит передача.

Романовскую 
подсидела преж-

няя хозяйка 
шоу Елена 

Летучая 
(на фото 

сверху)?

Почему ушла 
РОМАНОВСКАЯ?
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- Игорь Миронович, на мой 
взгляд, у вас очень классно со-
четаются имя и отчество. 
Они с какой-то внутренней 
рифмой, их произносить при-
ятно. Вам вообще важно, 
чтобы все в жизни «рифмова-
лось»?

- Наверное, нет. Я с удоволь-
ствием принимаю жизнь в лю-
бом ее виде. Но страшно стареть, 
ощущать, что скатываешься 
по склону, что слабеешь... Вот 
стишки я стал писать грустные. 
Впервые в жизни. Тяжело, когда 
близкие болеют, когда уходят. 
Уже много замечательных моих 
друзей ушло. И это точно не 
рифмуется, как себя ни успока-
ивай, что на том свете увидимся.

- Не верите в «тот свет»?
- Вы насчет загробной жиз-

ни? Это все наши выдумки, та-
кие психологические защиты... 

«Мудрость со старостью 
не приходит»

- Ладно, не будем о груст-
ном. Поговорим о большом пу-
тешествии, которое - жизнь. 
С каким багажом и с какими 
попутчиками вы его соверша-
ете?

- Совершать любые путеше-
ствия лучше, конечно, налег-
ке. В связи с этим вспоминаю, 
как совершенно изумительно 
мы лет 10 назад рассекали по 
Европе с Сашей Окунем, заме-
чательным художником, моим 
большим другом, бывшим пи-
терцем. Один мужик, владелец 
туристической фирмы, нанял 
нас в очень интересной роли. 
Мы сопровождали 
экскурсии. Ездили 
по Италии, Франции, 
Испании, Голландии, 
Бельгии. Раза три, на-
верное. Потом наш 
наниматель решил, 
что это ему наклад-
но, и наши стран-
ствия прекратились. 
А когда ездили, 
Сашка рассказывал 
туристам про худож-
ников, я - про аван-
тюристов и писате-
лей. Так вот в группах 
почему-то всегда 
было много стару-
шек. А те мужчины, 
которые тоже с нами ехали, 
были такими важными и интел-
лектуальными (как правило, 
врачи - стоматологи, урологи, в 
общем, представители процве-
тающих направлений в меди-
цине), они считали ниже своего 
достоинства помогать этим ста-
рушкам с их чемоданами. И мы 
с Сашкой таскали эти безумно 
тяжелые чемоданы от автобуса 
в гостиницу под насмешливые 
взгляды урологов и стоматоло-
гов. (Смеется.) Вот тогда было 
еще ощущение, что мы молоды. 
Сейчас, увы, его уже нет. 

- Вы о том, что стало 
меньше сил?

- Не только. Знаете, у меня 
всегда был чудовищный инте-
рес к жизни. Отсюда чтение, 
поездки, новые знакомства и 
прочее. И вот это уходит. Ушло 
любопытство. Раньше я наблю-
дал, как такое происходило с 
другими людьми, теперь ощу-
тил на своей шкуре, и это ужас-
но. Я стал очень спокоен. Уже 
нет стремления все увидеть и 
узнать. Куража нет. Это очень 
горько сознавать. Но ничего не 
поделаешь. Естественные воз-
растные потери. 

- Но что-то ведь приходит 
взамен? Несуетливость, со-
зерцательность, мудрость?..

- Мудрость? Я вас умоляю! 
У меня полным-полно прияте-
лей моего возраста, и никакой 

мудрости там не наблюда-
ется. Все это ерунда. У меня 
был какой-то стих, сейчас не 
вспомню, про то, что все ду-
мают: мол, мудрость приходит 
со старостью, но это вранье, 
старость приходит одна.

- Но так или иначе вы в 
прекрасной форме! Вообще, 
красивых стариков почему-
то больше, чем красивых 
старух. Может, потому, что 
старики лучше душу сохраня-
ют. Говорят же: в старости 
«душа на лицо лезет»...

- Женщины действительно 
сплошь и рядом хуже выглядят, 
чем мужики. Но это потому, 
что мужики безответственнее. 
Я вот жил как чистый обалдуй. 
Спокойно, легкомысленно... 
Вообще, мужики такая поро-
да, как бы это сказать... мало 
отдающаяся сочувствию, по-
этому они лучше сохраняются. 
Женщины, они же за детей по-
стоянно переживают, а мужику 
- ему все «бара бир». Недавно, 
скажем, был на мероприятии, 
посвященном 100-летию Зино-
вия Гердта. Собралось человек 
50-60. Там было очень много 
стариков - и да, действительно 

прекрасные 
лица. А у ста-
рух - такие... 
немножечко злобные. Но это 
все потому же: женщин разные 
проблемы терзают куда боль-

ше, чем мужчин. 
- Но все равно 

же красивую ста-
рость надо заслу-
жить.

- Вы полагаете? 
Но я думаю, что 
среди этих мужчин, 
которые прекрасно 
выглядели, вполне 
могли быть и подон-
ки. А лица хорошие.

- Вам с женой по-
везло, правда же?

- Жена - это пол-
ное счастье. И чи-
стое везение, что 
такой оболтус, гуля-
ка и пьяница, как я, 

встретился с Татой (жена Иго-
ря Губермана Татьяна - дочь пи-
сателей Юрия и Лидии Либе-
динских. - Ред.).

- Как поняли, что она ваш 
человек?

- Ну в молодости в первую 
очередь физиология срабаты-
вает. Ты же не понимаешь, что 
вот эта женщина бу-
дет предана тебе всю 
жизнь, будет твоей 
совестью и отчасти 
умом. Мы с Татой уже 
52 года вместе.

- Жена ведь с вами 
и в ссылке была?

(В 1979 году Игоря 
Губермана осудили 
за скупку краденых икон, и он 
пять лет провел в тюрьме, в 
лагере и в ссылке. Дело было 
сфальсифицировано, на самом 
деле власти наказали поэта 
за стихи.)

- Да. Приехала туда сразу, 
как только я вышел из лагеря, 
и привезла с собой чемодан 
весом 56 килограммов. Один 
наш товарищ Тате даже ска-
зал: «Положи еще что-нибудь, 
все равно не поднимешь». 
(Смеется.)

«Мне 
алкоголь помогает 
от отчаяния»

- Как считаете, можно 
прожить жизнь, не совершая 
плохих поступков?

- Абсолютно невозможно. 
Если человек про себя такое 
говорит - плюньте ему в физио-
номию. Я не верю в человече-
скую святость. Человек создан 
одновременно и Господом, и 
дьяволом. В нас такие бесы 
присутствуют! Не случайно по-
словица есть: «Седина в бороду 
- бес в ребро».

- Вы такое ощущали?
- С сорока лет. А потом как-

то все поутихло. У меня, знаете, 
был даже такой стишок: «Не в 
том беда, что серебро/ струится 
в бороде,/ а в том беда, что бес в 
ребро/ не тычется нигде».

- Есть что-то несбывшее-
ся, о чем сожалеете? Может, 
были какие-то детские или 
юношеские мечты?

- Я уже говорил, что у нас 
работают очень мощные пси-

хологические защиты. Пер-
вым в нашем подсознании их 
нащупал Фрейд, потом его 
дочка Анна Фрейд развила 
целую научную теорию. Я 
когда-то очень интересовался 
психологией. Так вот эти за-
щиты помогают нам забывать 
о юношеских мечтаниях, во-
жделениях... Вчера, кстати, на 
концерте в «Гнезде глухаря» 
среди записок смешных и ум-
ных я вдруг получил такую: 
«Игорь Миронович, как прео-

долеть отчаяние, которое ино-
гда нападает?» Я в такой ту-
пик попал!.. Да, там еще была 
замечательная приписка: «Ал-
коголь не предлагать». А я 
только алкоголь и мог пред-
ложить, мне это помогает... 
Обычно быстро отвечаю на 
записки, а тут испытал жуткое 
затруднение. Я понял, что ни-
чем не могу помочь этому че-

ловеку. И сегодня проснулся 
с этой мыслью. Пошел за со-
ветом к жене. Она говорит: 
«У него просто депрессия, и 
надо объяснить, что это ле-
чится лекарствами». Ведь это 
же катастрофа, когда рецепт 
Пушкина: «Откупори шам-
панского бутылку иль переч-
ти «Женитьбу Фигаро» - не 
подходит!

- А у вас кризисы случа-
лись? Имею в виду творче-
ские.

- Что не пишется? Ну это 
много раз. Почти каждый 
день. (Смеется.) А сейчас, в 
старости, особенно - не пишет-
ся и не хочется. Мне в ближай-
шее время надо будет сесть и 
написать много чего. Но не-
постижимая лень. А потом, 
знаете, зайдешь в книжный 
магазин, а там сколько стоит 
уже написанного! И хотя по-
нимаешь, что 99 процентов 
этих книжек - гэ полное, но 
все равно ощущение этой мас-
сы... Невольно начинаешь ду-
мать: ну и зачем? Ну еще одна 
книжка прибавится...

- Вы много путешествуе-
те. Какие-нибудь сувениры из 
странствий привозите?

- Какую-нибудь дрянь обя-
зательно привожу. У меня из-
за этого плохая репутация у 
знакомых в Европе. Потому 
что они: «Пойдем в музей - там 
такая выставка!» Я: «Нет-нет. 
Только на блошиный рынок!» 
И с рынка всегда приношу ди-
кое количество всякой ерунды 
- статуэтки, колокольчики... У 
нас все это дома стоит, пылит-
ся. Жена очень ругается. Она 
меня часто встречает из по-
ездки вопросом: «Ну, какую ты 
еще гадость привез?»

- Вот вы себя все ругаете. 
А в чем, кроме стихов, еще 
талантливы, как все та-
лантливые люди?

- Поговорка, что талантли-
вые люди талантливы во всем, 
чушь собачья. Более того, я 
знаю многих людей, которые 
очень талантливы и при этом 
полные идиоты. Ум и талант 
совершенно не сопрягаются. 
Талант вообще штука непо-
нятная. И Господь Бог очень 
нерасчетливо с ним поступает 
- не следит, в кого попадет Его 
искра. Поэтому часто - в дура-
ка. Или в подлеца. Сколько мы 
знаем в искусстве разного рода 
мерзавцев и прочих неприят-
ных личностей! Это и поэтов 
касается, я знавал таких. Черт 
знает что из себя представляет, 
а пишет изумительно. И наобо-
рот, замечательный, порядоч-
ный, тонкий, мужественный, 
благородный, а бездарен как 
пробка. Такая вот несправедли-
вость. И в чем тут Божий Про-
мысел?

- Да, эту жизнь нам еще по-
нимать и понимать!

- И никогда не поймем. Это 
как с женщинами: со всеми 
не переспишь, но стремиться 
надо. (Смеется.)

Марина Бойкова

Спросите любого российского 
интеллигента, особенно со 
стажем, что такое «гарики», и 
он вам непременно даст ответ. 
Эти короткие «с перчинкой» 
четверостишия многие помнят 
наизусть. Их автор, Игорь 
Губерман, давно гражданин 
Израиля, но дважды в год 
приезжает в Россию с творческими 
встречами, да и просто потому, что 
любит страну, в которой прожил 
полвека.

Игорь ГУБЕРМАН:
«Я жил как чистый 
обалдуй...»

Я душевно вполне здоров!
Но шалею, ловя удачу…
Из наломанных мною дров,
Я легко бы построил дачу!
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С супругой Татьяной Либединской
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Очередным гостем 
программы «Студия 

89,9. Концертный 
зал», которая выходит 
по четвергам на радио 

«Страна FM», стала 
певица Лоя. Ведущему 

программы Роману 
Шахову девушка 

рассказала о своей 
музыкальной семье.

- Мне говорили, что за-
пела я еще в роддоме. Вот 
только акушерка стук-
нула меня, как обычно 
новорожденных, сразу и 
заголосила, - смеется Лоя. 
- Медсестра сказала маме: 
«Поздравляю, у вас певица 
родилась!» Но ее это не 
удивило. У нас ведь музы-
кальная семья. Моя стар-
шая сестра тоже хорошо 
поет. Но она теперь еще 
и английский преподает, 
а карьеру в шоу-бизнесе 
делаю я. Кстати, как автор 
песен я получила первый 
опыт именно благодаря 
сестре. Она уехала в Аме-
рику, в это время ей позво-
нили, попросили написать 
песню. В итоге песню на-
писала я, за сестру. И мне 
понравилось!

К слову, несмотря на 
то что поет Лоя с детства, 
учиться пению она отка-
зывается до сих пор.

- Однажды мне предло-
жили побывать у препо-
давателя вокала. Но мама, 
которая сама когда-то 
преподавала вокал, ска-
зала: не нужно. И я тоже 
решила, что мне это не 
нужно, боюсь, что изменят 
мой голос в неправильную 
сторону. Я абсолютно не 
доверяю преподавателям 
вокала, считаю, что они 
только все портят. Если у 
человека есть от природы 
голос - не нужно его ме-
нять. Можно поработать 
над дыханием, все осталь-
ное - излишество.

Ирина Иванова

«Битва 
за корону» 
начинается!
С 22 декабря по 8 января 
в ММЦ «Планета КВН» пройдет 
яркое новогоднее музыкальное 
интерактивное шоу «Битва за корону».

Шоу создано в духе известного во 
всем мире мультсериала «Мой малень-
кий пони». Маленьких гостей ждут по-
пулярные песни из мультсериала, яркие 
декорации, красочная сценография, эф-
фектные ростовые куклы и костюмы. 
Все это окунет детей в уже знакомый 
сказочный мир и атмосферу новогодне-
го праздника.

Но сюрпризы ждут маленьких зрите-
лей еще до начала самого шоу. В фойе 
дети смогут посетить новогодний город 
волшебства Понивиль с аквагримера-
ми, увлекательными игровыми зонами, 
красочной фотостудией, конкурсами, 
розыгрышами и даже пони-ярмаркой с 
огромным количеством самых разных 
новогодних подарков.

Детские мечты будет так легко пре-
творить в реальность вместе с люби-
мыми героями мультсериала «Мой ма-
ленький пони»!

В приезд звезды мало кто 
верил, однако вопреки про-
гнозам в назначенный день 
Джеки появился у кинотеа-
тра «Космос», да еще и рань-
ше оговоренного времени. 
После чего ему наравне со 
всеми пришлось ждать при-
езда китайской делегации.

- У меня все хорошо, толь-
ко сильно замерз без теплой 
куртки - не подготовился, 
- признался актер, одетый в 
легкий костюм и утеплив-
шийся одним лишь шарфом. 
- Согревает только любовь 
фанатов. Не ожидал, что в 
России у меня их столько!

Кстати, в свой преды-
дущий визит актер при-
знавался, что хотел бы по-
участвовать в российском 
кинопроекте. И вот его меч-
та сбылась.

- Мы снимаем фильм 
«Вий-2. Путешествие в Ки-
тай: Тайна Железной маски». 
В нем принимает участие и 
Арнольд Шварценеггер. А 
главную роль в этой ленте 
сыграла русская актриса 
Анна Чурина. Вообще, наши 
страны очень похожи: у них 
богатая история, большая 
территория, добрые люди...

Сразу после окончания 
церемонии актер отпра-
вился в гостиницу. Правда, 
пробыл там не более полу-
часа. Прогулявшись вдоль 
набережной, Джеки зашел 
в близлежащий китайский 
ресторанчик (все так же в 
одном шарфе). А еще через 
час выписался из отеля и на 
личном самолете отправился 
в Лос-Анджелес.

Артем Костенко

- Лука, ваши концерты 
часто проходят с аншла-
гом. В чем секрет?

- Знаете, очень часто до 
концерта организаторы про-
сят меня дать им программу 
предстоящего выступления. 
Но я четко выстроенной 
программы не люблю, мне 
нравится уже по ходу кон-
церта принимать решение, 
что играть дальше. Кроме 
того, я стараюсь делать ори-
гинальные вечера классиче-
ской музыки. Есть у меня и 
визуальный ряд, например, на 
экране 10 на 20 метров круп-
ным планом демонстрируют-
ся мои руки в момент испол-
нения или просто красивые 
виды: горы, ландшафты раз-
личных местностей. На один 
из концертов я пригласил по-

работать Катюшу Куклачеву 
- дочь нашего замечатель-
ного дрессировщика. Катя 
- прекрасный художник по 
песку. И когда я исполнял ли-
рические произведения, она 
рисовала целые истории. Вы 
представляете, как это было 
красиво!

- То есть вы не ограничи-
ваетесь только роялем?

- Да, именно в этом я и 
нашел свой путь. Знаете, не-
смотря на то что получил 
классическое музыкальное 
образование, имею 16 между-
народных наград от конкур-
сов пианистов. Я не очень 
люблю Большой зал Консер-
ватории, всю эту чопорную, 
слишком интеллигентную, 
культурную обстановку...

- Неожиданно. А почему?

- Понимаете, вот там сидит 
музыкант. Он уже в возрас-
те и играет в основном для 
самого себя. Да, он гений, он 
маэстро. Но он всем своим 
видом как бы говорит: если 
вы достаточно возвышенны, 
чтобы слушать Похоронный 
марш Кабалевского, то си-
дите и слушайте. А если вы 
быдло, то уходите и смотрите 
МУЗ ТВ. Мы и без вас куль-
тура, мы и без вас элита... А 
в это время поп-индустрия 
вкладывает миллионы для 
того, чтобы быть интерес-
нее молодежи. То есть поп-
музыканты идут навстречу 
зрителю, делают все, чтобы 
завоевать эту аудиторию, а 
классические - просто сами 
себе приятны, им никто в 
общем-то больше и не ну-
жен. Вот в чем проблема ака-
демической музыки сегодня. 
Поэтому она и не получает 
нового зрителя.

- Что в этой связи вы 
можете предложить моло-
дежи?

- Сейчас мы записываем 
пластинку: известный рэп-
исполнитель читает стихи 
Бродского, я играю на рояле 
классические произведения. 
Это новый проект, и он как 
раз для молодежи. Красиво, 
ярко, модно.

- Если уж идти навстре-
чу зрителю, может, лучше 
было бы выступать под 
фамилией отца? Почему вы 
ее не взяли?

- Вы, наверное, знаете, 
у меня весной случилась 
большая трагедия. Просто 
огромная трагедия - я сбил 
женщину насмерть. Моя вина 
заключалась лишь в том, что 
именно я, именно в это вре-
мя оказался в том месте. Это 
показало и следствие, и сви-

детели. То есть я абсолютно 
ничего не нарушал. Но при 
этом, поскольку являюсь сы-
ном известного человека, для 
общественности стал чуть ли 
не врагом народа. На меня 
вешали ярлыки, меня били и, 
кстати, чуть не убили. И все 
это происходило из-за того, 
что я сын Никаса Сафронова.

- В этот тяжелый пери-
од, наверное, вы еще больше 
сблизились с отцом?

- Нет. Он, конечно, тоже 
переживал. Но мне кажется, 
что это такая ситуация, ко-
торую каждый должен пере-
жить сам, тут тебе никто не 
помощник и не советчик. А 
потом мой отец - человек, 
живущий по большому счету 
в своем мире. У него есть своя 
карьера, конечно, репутация. 
Понятно, что вся эта история 
отразилась и на нем, уверен, 
он до сих пор переживает. Но, 
опять-таки повторю, каждый 
должен сам отвечать за свои 
поступки и за свои действия.

- Лука, скажите, эта 
трагедия вас чему-то на-
учила?

- Я научился жить с этим. 
Но мне это далось очень 
тяжело. Даже пришлось об-
ратиться за помощью к пси-
хологу, который просто при-
водил меня в чувство. Если 
бы не он, вообще не знаю, 
чем бы закончилось все это. 
Только благодаря нашей со-
вместной работе я остался 
жив и здоров.

- А вы общались с семьей 
погибшей?

- Конечно. Я сразу сказал, 
что чувствую свою вину за 
эту трагедию и финансово 
максимально окажу помощь. 
Так и сделал. Я ведь человек 
слова...

Ксения Позднякова

Лоя не хочет учиться Джеки Чан 
замерз 
в Москве
Легендарный Джеки Чан стал 
лауреатом почетной премии 
«Оскар». Любопытно, что в Лос-
Анджелес самый известный в 
мире представитель Поднебесной 
отправился прямиком из 
Москвы, где открывал фестиваль 
китайского кино.

«Меня чуть не убили 
из-за того, что я сын 
Никаса Сафронова»
Весной  этого года его имя было у всех на слуху. Тогда 
сын Никаса Сафронова, известный пианист Лука 
Затравкин на своем BMW X6 сбил насмерть пожилую 
женщину, переходившую дорогу на красный свет. 
Та трагедия перевернула жизнь молодого человека. 
И, наверное, сказалась на его творчестве...
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КУДА СХОДИТЬ

Этот театральный фе-
стиваль стартует вот уже 
в 18-й раз. Как обычно, в 
Москву привезут самые 
интересные постанов-
ки, собранные из разных 
уголков Европы. Напри-
мер, можно будет увидеть 
спектакль-утопию из Ве-
ликобритании, получив-
ший престижную премию 
Ибсена. Самым громким 
событием обещает стать 
показ спектакля Vangelo 
итальянского эпатажного 
режиссера Пиппо Дельбо-
но. Ориентируясь на Еван-

гелие, постановщик следу-
ет своему стилю, сталкивая 
театр с реальностью. По-
кажут и спектакли, где на 
одной сцене соберутся дети, 
подростки, пенсионеры и 
особенные люди. Они ис-
полнят танец в постановке 
прославленного француз-
ского хореографа Жерома 
Беля. Но и это еще не все! 
В программу включены и 
спецпроекты. Например, 
масштабная мультимедий-
ная постановка, посвящен-
ная творчеству велико-
го художника Кристофа 
Шлингензифа.

«Женщина не должна 
быть предметом удовлет-
ворения мужского самолю-
бия» - это одна из главных 
идей режиссера-постанов-
щика спектакля Анжелики 
Холиной. В своей работе 
она как бы исследует преде-
лы женской свободы, чув-
ственности. Причем сюжет 

XIX века переносит в 
начало третьего тысяче-
летия, что делает спек-
такль очень актуальным 
и живым. Кстати, Холи-
на - литовский режиссер 
и хореограф, у себя на 
родине она была отме-
чена престижным орде-
ном «Рыцарский крест» 
за вклад в культуру 

Литвы. Постановка инте-
ресна еще и тем, что на сце-
не присутствует много хо-
реографии и пластики под 
музыку самого Альфреда 
Шнитке. В ролях - звезды 
Вахтанговского театра. В 
роли Анны - Ольга Лерман, 
Евгений Князев исполнит 
роль ее мужа, а Дмитрий 
Соломыкин - Вронского.

Здесь можно будет уви-
деть самые интересные, 
яркие и актуальные аксес-
суары для предстоящего 
зимнего сезона. И ощутить 
себя настоящей моделью, 
примеряя понравившиеся 
экспонаты и комбинируя 
их с другими аксессуарами, 
таким образом формируя 
свой стиль. Можно сделать 
это и с помощью професси-
оналов. В рамках выставки 

работают авторские стен-
ды художников по войлоку 
и шерсти. И авторы уни-
кальных изделий научат 
правильно подбирать и вы-
бирать вещи именно для 
вашего типа фигуры и лица. 
Авторы выставки уверяют, 
что зимняя одежда может 
быть модной и в ней можно 
щеголять, несмотря ни на 
какие морозы.

В цирковом 
сообществе 
разразился 
очередной 

скандал. Выборы 
председателя 

Союза цирковых 
деятелей 

обернулись 
расколом. Артисты 

разделились на два 
лагеря: одни - за 

Запашных, другие - 
против. Причем в 

скандале оказался 
замешан даже 

министр культуры 
Владимир 

Мединский.

А между тем скандала в 
общем-то ничто не предве-
щало. В свое время министр 
культуры заявлял о том, что 
Союз цирковых деятелей не-
обходимо реформировать, 
что его председатель Эмиль 
Кио - человек, вне сомнений, 
заслуженный и уважаемый, 
но уже в преклонном воз-
расте. И цирковые были не 
против смены руководства. 
На место председателя про-
чили разных артистов. Чаще 
других называлась фамилия 
Эдгарда Запашного, кото-
рого как кандидата деле-
гировал как раз Минкульт. 
Однако, когда члены союза 
собрались для перевыборов, 
начался самый настоящий 
цирк.

- То, что происходило на 
отчетной конференции, - это 
позор, - считает брат канди-
дата Аскольд Запашный. - 
Когда было объявлено о том, 
что приедет министр культу-
ры, начались крики из зала: 
мол, а зачем он здесь вообще 
нужен, кто его сюда звал... 
Представляете? Вместо того 
чтобы разговаривать с пред-
ставителем власти, достигать 
компромиссов, о чем-то до-
говариваться, люди вот так 
себя повели. И это все уважа-
емые, маститые, известные 
артисты!

Но дальше - больше. 
Когда прозвучала фамилия 
Эдгарда Запашного, в зале 
стали раздаваться крики и 
свист. Почти все присутство-

вавшие высказались резко 
против этого кандидата.

- Понимаете, старые цир-
ковые артисты просто запу-
ганы нашей фамилией. Их 
заранее накрутили: мол, За-
пашный придет - все развору-
ет, все растащит, он занима-
ется только саморекламой... 
В общем, столько гадостей 
про нас порассказали! - ком-
ментирует Аскольд. - Но туда 
пригласили цирковых пенси-
онеров, которые привыкли, 
что о них заботится большая 
государственная компания. 
И их очень легко направить 
в нужное русло. А если гово-
рить откровенно, то за время 
своего существования эта 
организация вообще цирку 
никак не помогла. Редкие 
позитивные эпизоды нельзя 
выставлять как подвиг, как 
достижение. Это должно 
быть их каждодневной рабо-
той. А люди, которые сейчас 
у власти в союзе, превратили 
эту организацию в болото!

И все же выборы состоя-
лись. Новым председателем 
Союза цирковых деятелей 
стал прославленный жон-
глер Евгений Биляуэр. На 
этом можно было бы поста-
вить точку, однако Запаш-
ные выступают резко про-
тив такого решения.

- Голосование и вообще 
все происходящее на этой 
конференции было нелеги-

тимным, - считают братья. - 
Мы хотим всю эту процеду-
ру провести в рамках закона, 
чтобы нас потом не обвини-
ли в каком-то рейдерском 
захвате. Мы можем оздо-
ровить эту организацию, 
обес печить ее эффектив-
ную жизнь. Тем более что 
сейчас есть к этому интерес 
и со стороны Министерства 
культуры. Мединский хочет 
помочь цирковым артистам 
и цирку вообще, но ему нуж-
ны профессионалы, кото-
рые знают специфику дела, 
то, как нужно работать. И 
поверьте, мы с братом это 
знаем. И очень хотим по-
мочь цирку. Просто чтобы 
спустя много лет нам не 
было стыдно перед нашими 
детьми.

Кстати, с братьями За-
пашными, похоже, согласен 
и Иосиф Кобзон.

«Вся отчетная конферен-
ция являла собой полней-
ший бедлам, вторая серия 
фильма Эльдара Рязанова 
«Гараж». И мое мнение - надо 
конференцию проводить за-
ново! Явно назрело вмеша-
тельство Счетной палаты и 
Следственного комитета в 
деятельность Союза цирко-
вых деятелей!» - заявил на-
родный артист.

Ксения Позднякова

«Новый 
Европейский 
Театр» Театральные 
площадки Москвы, 
с 17 ноября 
по 10 декабря

«Шапочный разбор»
Московский дом художника 

(ул. Кузнецкий Мост, 11), 
21-27 ноября

«Анна Каренина» Театр им. Е. Вахтангова 
(ул.  Арбат, д. 26), 18 ноября

В октябре 2016 года стар-
товал необычный флеш-
моб «ЧищуЗубыПомогаю», 
участники которого чистят 
зубы и выкладывают фото 
и видео процесса в социаль-
ные сети. Не остались в сто-
роне и российские звезды 
кино и телевидения: Мария 
Кожевникова, Александр 
Ревва, Алла Михеева, Кате-
рина Шпица, Владимир Тиш-
ко, Александр Пушной, Аг-
ния Кузнецова, Александр 
Гудков и др.

К акции может присоеди-
ниться любой желающий 
- нужно просто выложить 
в любую соцсеть фото или 

видео того, как вы чистите 
зубы, и поставить хештег 
#ЧищуЗубыПомогаю. За 
каждый такой пост произво-
дитель зубных паст SPLAT 
будет переводить по 10 ру-
блей в Фонд Константина 
Хабенского в помощь детям 
с болезнями мозга.

Задача флешмоба - по-
казать, что помогать дру-
гим так же просто, как по-
чистить зубы, и без особых 
усилий можно оказывать 
реальную помощь. 

Подробности акции: 
www.чищузубыпомогаю.рф

Сроки проведения акции
с 18.10. 2016 до 18.12.2016

Звезды почистили зубы 
в поддержку детей

Братья Запашные: 
«Это настоящий позор!»
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Этой осенью сейчас 
прививаться не поздно. 
Вот если бы уже была 
эпидемия гриппа, то та-
кой вопрос был бы пра-
вомерен. Ведь во время 
эпидемии высок риск 
подхватить инфекцию 
и в течение двух недель 
после вакцинации, ког-
да формируется имму-
нитет после прививки. 
Поскольку в России, по 
данным Росстата, за-
фиксирован резкий ска-
чок смертности от грип-
па и ОРЗ - в три раза по 
сравнению с январем 
- сентябрем 2015 года, о 
чем писал «МН» в про-
шлом номере, вопрос 
вакцинации приобрета-
ет особое значение. 

История 
смертельной 
болезни

Кто хоть раз 
болел настоящим 
гриппом, а не про-
сто соплями, даже 
не думают об этом, 
а просто идут и 
делают прививку. 
Подхватить эту ин-
фекцию во второй 
раз - мало удоволь-
ствия.

Чтобы понять 
их, нужно пере-
жить настоящий грипп 
с температурой под 40 
градусов, продолжаю-
щейся 4-5 дней и лишь 
чуть-чуть уступающей 
ж а р о п о н и ж а ю щ и м 
средствам. Температу-
рой, изматывающей и 
бросающей в забытье. 
Грипп с жуткими го-
ловными болями, когда 
больно просто открыть 
глаза, когда все тело 
будто проворачивают 
через мясорубку. Вот 
что такое классический 
грипп, а не насморк с 
легким подъемом тем-
пературы и умеренным 
кашлем. И не приведи 
бог еще раз подхватить 
такую инфекцию.

«Люди не понимают, 
что грипп - это смер-
тельная болезнь, - счи-
тает В.К. Таточенко, 
известный педиатр, про-
фессор, доктор меди-
цинских наук, главный 
научный сотрудник На-
учного центра здоровья 
детей. - Если бы по-
нимали, то обязатель-
но вакцинировали бы 
своих детей и привива-
лись сами». И это сущая 
правда. Пока вы перено-
сите жуткие страдания 
на фоне высочайшей 
температуры, внутри 
организма происходит 
невидимая битва с ви-

русами. Тяжелейший 
урон получают нервная 
и дыхательная системы, 
сосуды. И на вопрос, кто 
кого одолеет: вы - вирус 
гриппа или он - вас, не 
всегда можно ответить 
позитивно и определен-
но. Маленькие дети, ста-
рики, люди с хрониче-
скими болезнями в этой 
битве с вирусом часто 
проигрывают. Ресурсов 
их организма не всегда 
хватает. Поэтому вак-
цинация им необходима 
однозначно.

Конечно, есть и бо-
лее легкое течение 

гриппа - неклассиче-
ское, как говорят ме-
дики. Так бывает у тех, 
кто привился, или когда 
человек подхватил тот 
же вирус инфлюэнцы, 
которым болел ранее. 
В обоих случаях в ор-
ганизме уже есть неко-
торый противогриппоз-
ный иммунитет. В чем 
его суть? В антителах. 
Это такие структуры, 
которые вырабатывает 
иммунная система и ко-
торые блокируют фак-
торы агрессии вируса. 
С их помощью он и при-
носит нам несчастья. 
Эти факторы называ-

ют антигенами. Если в 
организме достаточно 
антител, блокирующих 
эти антигены, грипп или 
не развивается вообще, 
или протекает не очень 
тяжело: ведь большин-
ство факторов агрес-
сии нейтрализовано, и 
оставшиеся активными 
не могут нанести орга-
низму большого урона.

Детский вопрос
Отдельный и важ-

нейший вопрос: делать 
ли прививки де-
тям? Никог-
да не забуду, 
как в беседе 
со мной уже 
п о к о й н ы й 
академик Б.Ф. 
Семенов, воз-
г л а в л я в ш и й 
НИИ вакцин 
и сывороток 
им. И.И. Меч-
никова, под-
черкивал, что 
грипп является 
детской инфек-
цией. Не нужно 

понимать это букваль-
но, будто болеют им 
только дети. Просто 
они болеют гораздо тя-
желее взрослых, и ле-
тальность у них выше. 
Это во-первых. А во-
вторых, дети играют 
огромную роль в рас-
пространении гриппа, 
они часто заболевают 
первыми, заражаясь 
в школе или детском 
саду, а потом делятся 
вирусом с родителя-
ми. Поэтому их нужно 
обязательно прививать. 
Одновременно это за-
щитит и взрослых, ведь, 
по статистике, от своих 
детей заражаются грип-
пом 17% родителей. До-
казано, что в семьях, где 
были привиты только 
дети, родители заболе-
вали реже на 42%. А в 
Японии подсчитали, что 
массовая детская вак-
цинация ежегодно со-

храняет людям старше 
60 лет от 37 до 49 тысяч 
жизней - они не заболе-
вают и не умирают от 
осложнений гриппа.

Болезнь 
без болезни

У иммунитета есть 
только два способа вы-
работки специфиче-
ских антител против 
гриппа: прививка или 
сама болезнь (она тоже 
формирует иммуни-
тет). Нужно понимать, 
что введение вакцины 
создает противогрип-
позный иммунитет не 
столь мучительно, как 
болезнь, и не столь 
опасно. Чем отличают-
ся вакцины и какие из 
них зарегистрированы 
и применяются в России 
(см. табл.)?

Нельзя не отметить, 
что предпочтительнее 

мультивакцина, по-
тому что она дей-
ствует от разных 
штаммов гриппа. 
Кроме того, никто 
не станет отрицать, 
что импортные 
вакцины более 
очищенные. Но 
прежде чем делать 
прививку, прокон-
сультируйтесь со 
своим лечащим 
врачом, знающим 
особенности ва-
шего организма.

Олег Днепров

ТАБЛИЦА. Какую вакцину выбрать?
ЖИВАЯ ВАКЦИНА ИНАКТИВИРОВАННЫЕ ВАКЦИНЫ (убитые), бывают трех поколений

- Вакцина гриппозная аллантоис-
ная живая сухая интраназальная 
для взрослых, Россия; 
- Вакцина гриппозная аллантоис-
ная живая сухая интраназальная 
для детей 3-14 лет, Россия. 
Обе вакцины вводят непосред-
ственно в нос.

1-е поколение - 
цельновирионные вакцины

2-е поколение - расщепленные
 вакцины (сплит-вакцины)

3-е поколение - 
субъединичные вакцины

- Вакцина гриппозная инактивированная элю-
атно-центрифужная жидкая, Россия (вводят 
внутримышечно или подкожно);
- Грипповак, Россия (вводят подкожно и в нос); 
- Грифор, Россия (вводят в нос).

- Ваксигрип, Франция; 
- Флюарикс, Германия; 
- Бегривак, Германия. 
Все вакцины вводятся подкожно.

- Гриппол, Россия; 
- Гриппол плюс, Россия; 
- Агриппал S1, Италия; 
- Инфлювак, Нидерланды; 
- Инфлювак ТС, Нидерланды; 
- Инфлексал V, Швейцария. 
Все вакцины вводятся подкожно.

Обычно специалисты рекомендуют вакцины 2-го и 3-го поколения - расщепленные (сплит-вакцины) и субъединичные (см. табл.). Они считаются достаточно эф-
фективными и самыми безопасными. Именно их сегодня и делают в основном. Но пока серьезных сравнительных исследований вакцин не проводилось.

Поэтому рассуждать о лучшей вакцине можно только теоретически. С такой точки зрения иммунитет лучше должны вызывать вакцины 1-го поколения (сделанные 
из цельного вируса). Но у них есть недостаток - они чаще других вызывают и побочные эффекты. Вакцины 3-го поколения, сделанные только из поверхностных анти-
генов вируса, самые безопасные. Ведь они практически не содержат посторонних вирусных белков, которые и вызывают обычно побочные реакции. Но при этом 
они могут создавать противовирусный иммунитет чуть слабее, чем вакцины 1-го и 2-го поколений. Чтобы они лучше стимулировали его выработку, в них добавляют 
так называемые адъюванты. При подобном рассмотрении вакцины 2-го поколения можно считать оптимальными по силе выработки иммунитета и способности вы-
зывать побочные действия.

Но есть еще индивидуальные показания к той или иной вакцине. Например, если вы аллергик или у вас раньше были проблемы при вакцинации - повышение 
температуры, покраснение в зоне укола, то, наверное, вам лучше прививаться вакцинами 3-го поколения. А вот если раньше было выявлено, что иммунитет у вас 
слабоват, то лучше опять-таки выбрать вакцины 3-го поколения, но только те, в которых есть адъювант, который будет как бы подстегивать иммунную систему, чтобы 
она активнее вырабатывала «противоядие» от вирусов. Если никаких проблем нет, то отлично подойдут вакцины 2-го поколения.

ГРИПП:ВСЕ, ЧТО НУЖНО 
ЗНАТЬ О ПРИВИВКАХ
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Беда в том, что прививки можно 

делать детям только с 6 месяцев, 

а самая высокая летальность от 

гриппа у малышей до этого воз-

раста. Как же защитить их? При-

вивки от гриппа должны обяза-

тельно сделать себе родители 

и все домашние. В этом случае 

вирус гриппа не проникнет в се-

мью, и маленький ребенок не за-

разится от старших.

ЭТО ВАЖНО

ГДЕ МОЖНО СДЕЛАТЬ ВАКЦИНАЦИЮ?
Бесплатно можно привиться в поликлинике, к ко-
торой вы прикреплены. Это может сделать каж-
дый при наличии полиса ОМС. Если вы хотите 
привиться вакциной только какой-то конкретной 
марки, которой нет в вашей поликлинике, можно 
обратиться в то коммерческое медучреждение, 
где она есть (сегодня это легко узнать с помо-
щью интернета). Цена вакцинации, включающая 
и саму вакцину, в большинстве частных клиник 
колеблется в интервале от 500 до 2500 рублей.

 
- гриппа - неклассиче-

Важно понимать, что в первые три дня после 

введения вакцины иногда возможны недомога-

ние, повышение температуры, болезненность, 

отек и покраснение в месте укола. Такие реак-

ции считаются нормой. Обычно они выражены 

слабо и проходят самостоятельно. В более се-

рьезных случаях нужно обратиться к врачу. Го-

раздо чаще побочные эффекты бывают после 

введения цельновирионных вакцин.
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Исторический экскурс
Главные события сексуаль-

ной революции происходили 
скрытно. Известный гинеколог 
Джон Рок с эндокринологом 
Грегори Пинкусом проводил 
в середине 1950-х годов испы-
тания первого гормонального 
контрацептива Эновида.

В США такие испытания 
были запрещены законом, и 
подопытными «крольчихами» 
выступили бедные женщины 
Пуэрто-Рико, Мексики и Гаи-
ти, согласные на все за гроши. 
Эновид защищал их от бере-
менности на 100%, но вот неза-
дача - пилюля вызывала массу 
побочных эффектов и столь 
частых, что они были чуть ли не 
всеобщими. Но это не остано-
вило ученых, они заявили, что 
препарат вызывает лишь дис-
комфорт и что это безопасно.

В 1957 году Эновид посту-
пает в продажу в США... но не 
в качестве противозачаточно-
го средства (де-юре они были 
запрещены). Официально он 
зарегистрирован для лечения 
тяжелых менструальных рас-
стройств. Но это никого не 
вводит в заблуждение, и врачи 
выписывают препарат обычно 
для противозачаточных целей, 
а в истории болезни обычно 

ставят диагноз «менструальное 
расстройство». Уже в 1959 году 
Эновид в качестве контрацеп-
тива принимают полмиллиона 
американок. Дальше - больше. 
В 1962 году в США на пилю-
лях сидят 1,2 млн женщин. В 
Европе революция начинается 
позже - в 1967 году, когда реги-
стрируют препарат Ановлар. 
В Советском Союзе, как мы 
знаем, «секса не было» и кон-
трацептивные таблетки долго 
были непопулярными.

Но уже в сентябре 1962 года в 
США начинаются скандалы из-
за серьезных побочных эффек-
тов Эновида - у 132 женщин он 
вызвал образование тромбов, 
11 из них погибли. Однако это 
никого не останавливает, попу-
лярность оральных контрацеп-
тивов растет, препаратов стано-
вится с каждым годом больше 
- появляются новые пилюли. 
Как это объяснить? Почему не 
стали столь популярными пре-
зервативы? Они же безопаснее, 
предупреждают беременность 
не хуже гормональных табле-
ток, а заодно еще защищают 
и от половых инфекций. Но 
сколько бы ни «надували» авто-
ритетом это резиновое изделие, 
в сексе презерватив всегда бу-
дет третьим лишним. А вот пи-
люли действительно оказались 

революционными лекарствами 
- они ломали стиль жизни.

Противозачаточные таблет-
ки женщина может принимать, 
не привязывая их ко времени 
секса. Это настоящая свобо-
да - свобода выбора: выбора 
для секса любой фазы месяч-
ного цикла, любого партнера 
или даже партнеров. Реально 
предотвращая беременность, 
оральные контрацептивы сни-
мают ответственность за воз-
можные последствия. Благода-
ря этому они дают ощущение 
сексуальной свободы. Не важ-
но, что сами противозачаточ-
ные таблетки совсем не сахар: 
побочные эффекты - это плата 
за ощущение свободы при сексе. 
Женщины готовы это терпеть. 
И здесь надо вспомнить еще од-
ного секс-революционера, тоже 
известного своим консерватив-
ным поведением, но сделавшего 
для нее больше, чем кто-либо. 
Этот добропорядочный про-
фессор в сексе был больше тео-
ретиком. В молодости он долго 
хранил целомудрие, зарабаты-
вая деньги на содержание буду-
щей семьи. Женился он только 
в 30 лет, а распрощался с сексу-
альной практикой, недотянув и 
до сорока. Но это не помешало 
ему заставить весь мир крутить-
ся вокруг секса, подобно тому 

как Земля вра-
щается вокруг 
Солнца. Звали 
профессора Зиг-
мундом Фрей-
дом. Его психо-
анализ серьезно 
растормозил сек-
суальные нравы, 
сняв с них покров 
порочности. И 
тем самым, го-
воря языком 
п с и х о а н а л и -
за, уменьшил 
сублимацию: 
перетекание 
сексуальной 
энергии в другие 
виды деятель-
ности - карьеру, 

работу, искусство 
и т.д. В результа-

те в ХХ веке стали 
гораздо больше и 

думать о сексе, и зани-
маться им.

«Таблетки счастья» 
приводят к горю

Гормональные контрацепти-
вы идеально вписались в фило-
софию общества потребления, 
где люди учились не столько 
преодолевать трудности, сколь-
ко повышать качество жизни. 
Поколение детей-цветов, посте-
пенно привыкшее себя холить, 
лелеять и ублажать, старело. 
Многие из них начали сталки-
ваться с сексуальными пробле-

мами. Как раз к этому времени 
медики придумали для женщин 
революционную ГЗТ - гормо-
нозаместительную терапию. 
Что это такое?

Половые гормоны офици-
ально прописывали для об-
легчения симптомов климакса, 
снижения риска развития осте-
опороза (ослабления костей) и 
болезней сердца и сосудов. Но 
де-факто женщины принима-
ли эти препараты, чтобы со-
хранить кожу и волосы более 
здоровыми, чтобы улучшить 
настроение и даже сохранить 

нечто вроде «критических 
дней». По сути, гормоны стали 
первыми «таблетками счастья», 
продлевающими молодость.

Но в начале 2000-х годов, 
когда на Западе на ГЗТ уже 
сидели более 20 млн женщин, 
случилось страшное. Выясни-
лось, что «таблетки счастья» 
существенно увеличивали риск 
развития рака груди, болезней 
сердца, мозговых инсультов и 
ряда других серьезнейших забо-
леваний. Попытка с помощью 
гормонов превратить «осень» 
женщины в вечное «бабье 
лето» потерпела провал.

«Нет у революции
начала, нет 
у революции конца...»

В 1998 году секс-фарм-
революция захватила и мужчин. 
И тут появилась голубая пилю-
ля - Виагра. Это сейчас лекарств 
с подобным действием море, а 
тогда она была первой и един-
ственной таблеткой, реально 
помогающей решить сексуаль-
ные проблемы сильного пола.

Но революция продолжается, 
появляются и разрабатываются 
все новые препараты с совер-
шенно другими механизмами 
действия. Все это идет не без 
проблем. Например, лекарства 
типа Виагры для женщин ока-
зались не очень эффективными, 
хотя большие надежды были.

Сейчас идет активный поиск 
афродизиаков. Они усиливают 
половое влечение (либидо). 
Виагра и ее конкуренты таким 
действием не обладают. А вот 
афродизиаки обычно работа-
ют у обоих полов, но в первую 
очередь у женщин - у них жела-
ние секса с возрастом слабеет 
больше, чем у мужчин. И пер-
вые препараты-афродизиаки 
уже появились. Один является 
аналогом меланокортина - гор-
мона, влияющего на нервные 
центры, регулирующие либидо. 
Другое средство, выпускаемое в 
виде пластыря, содержит муж-
ской половой гормон тестосте-
рон. Его называют «гормоном 
либидо», и он работает на два 
фронта: усиливает половое вле-
чение у мужчин и женщин. Его 
часто назначают при ослабле-
нии полового влечения во время 
климакса. Пока эти препараты 
не достигли большой популяр-
ности, у них есть недостатки. Но 
появление новых комфортных 
для использования средств - это 
всего лишь вопрос времени. 

Александр Белов

Да здравствует 
мировая 
сексуальная 
революция!
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Что такое сексуальная революция? 

Услышав эти слова, мы сразу вспоминаем 

старые, добрые шестидесятые. Секс, наркотики, 

рок-н-ролл. Эпоха неслыханной свободы 

и вседозволенности. Но не в СССР. Технологии 

экспорта революций в то время были несовершенными, 

а железный занавес - очень прочным.

мами Как раз к этому времени

ваться с секексусусууууалалальньньнымыми пробле-

ммами Как раразз кк этэтомому времени

R
EX

/F
O

TO
D

O
M



28 СЕКРЕТНЫЕ АРХИВЫ 47(1195) 
15 ноября 2016 года
www.mirnov.ru

В 1970-х годах, когда Мо-
скву посетил посол одной из 
крупнейших стран Латинской 
Америки, скромный работ-
ник Всесоюзного общества 
по культурным связям с зару-
бежными странами (ВОКС) 
Иосиф Ромуальдович Григуле-
вич предложил КГБ завербо-
вать этого дипломата в течение 
одной беседы. Казалось бы, при 
чем тут ВОКС? Но высокопо-
ставленный генерал Первого 
главного управления (внеш-
няя разведка), с которым бе-
седовал Григулевич, знал, что 
Иосиф Ромуальдович в про-
шлом настоящий ас нелегаль-
ной разведки. Тем не менее че-
кист категорически отказался 
дать санкцию на вербовку по-
сла: а вдруг, не дай бог, разра-
зится международный скан-
дал? На что Григулевич сказал, 
грустно вздохнув: «Да, трусова-
ты вы стали, ребята».

Польский Гаврош
Подпольная деятельность 

Иосифа Ромуальдовича Григу-
левича началась еще в панской 
Польше ровно 90 лет назад, в 
1926-м, когда ему (уникальный 
случай!) исполнилось... 13 лет. 
Однако в 1931-м он был аре-
стован польскими властями, 
а в 1933-м - выслан из страны. 
Но уже через год Коминтерн 
направил Мигеля (еще одно 
конспиративное имя Григуле-
вича) на нелегальную работу в 
Латинскую Америку. Осенью 
1936 года его, как уже опытно-
го разведчика, направляют в 
Испанию, где начинается граж-
данская война. Причем обстав-
лено это было так, что на Пи-
ренеи советский агент влияния 
отправился по «путевке» ЦК 
Компартии Аргентины, где он 
стал своим за последние пару 
лет. Но стоило ли сомневаться в 
том, что на самом деле Иосиф 
Ромуальдович действовал по 
прямому указанию Центра.

И вот тут по-настоящему 
раскрылся талант Григулевича 
как разведчика. Вместе с рези-
дентом НКВД в Испании Алек-
сандром Орловым и другими 
советскими чекистами ему 
удается проникнуть в тюрьму 
Барселоны под видом боевика 
антисталинской левомарксист-
ской партии ПОУМ. В ходе 
дерзкого налета лидер этой 
партии Андрес Нин оказался 
якобы тайно освобожден из за-
стенка франкистского режима 
Григулевичем и его товарища-
ми и в дальнейшем по приказу 
Москвы был расстрелян как 
предводитель опасной во вре-
мя разгоравшейся гражданской 
войны пятой колонны.

Именно в Испании, участвуя 
в боевых действиях, разведчик 

познакомился с участником ин-
тернациональных бригад и бу-
дущим участником покушения 
на Троцкого мексиканцем Хосе 
Давидом Альфаро Сикейро-
сом, талантливым художником 
и ярым сталинистом. Они сразу 
нашли общий язык с Иосифом 
Ромуальдовичем, который раз-
бирался не только в живописи 
и литературе, но и был тонким 
психологом.

«Конь» 
в мексиканском 
пальто

После небольшого расста-
вания (Григулевича отозва-
ли для отчета в Центр) они 
встретились, но уже на другом 
конце света - в Мексике, на 
родине Альфаро Сикейроса. 
Туда для организации покуше-
ния на Лейбу Бронштейна (он 
же Троцкий) разведчик при-
был уже под именем Фелипе. 
И вскоре собрал команду, с ко-
торой намеревался устроить 
охоту на смертельного врага 
Сталина.

Так уж получилось, что 
компания террористов со-
бралась вся, как на подбор, 
искусствоведческой: кроме 
самого Альфаро Сикейроса в 
нее вошли первый секретарь 
Лиги революционных писа-
телей и художников Мексики 
Луис Ареналь Бастар (скуль-
птор, литограф и художник), 
а также его брат Леопольдо 
и еще несколько творчески 
одаренных и революционно 
настроенных мексиканских 
товарищей. Все вместе они 
составили террористическую 
группу «Конь» по устранению 
Льва Давидовича.

Однако - какие из искус-
ствоведов киллеры? - поку-

шение на Троцкого, который 
отлежался во время стрельбы 
под кроватью, закончилось 
в мае 1940 года провалом: из 
нескольких сот пуль, выпу-
щенных по спальне бывшего 
соратника Ленина, ни одна не 
достигла цели. И хотя сам Гри-
гулевич не возглавлял группу 
террористов (ими командовал 
сам Сикейрос), ему пришлось 
покинуть Мексику и возвра-
титься в Москву.

На удивление Сталин ни-
как не наказал Григулевича 
за неудавшееся покушение, 
которое тот разработал и ку-
рировал. Наоборот, даже на-
градил его орденом Красной 
Звезды. И в конце 1940 года 
ему дали очередное задание, 
направив туда, где он уже 
однажды поработал на сла-
ву, - в Аргентину. Более того, 
к лету 1941 года Григулевич 
уже назначен главным среди 
советских разведчиков всей 
Южной Америки, а попросту 
говоря, резидентом.

В стремительно развива-
ющихся событиях на театре 
военных действий между 
Германией и СССР он пред-
принимает титанические 
усилия по организации це-
лой сети разведыва-
тельно-диверсионных 
групп в Бразилии, Чили, 
Уругвае, Аргентине - в 
тех странах, из портов 
которых в воюющую 
Германию отплывают 
корабли с сырьем и стра-
тегическими материала-
ми. Взрывы и диверсии 
на этих кораблях следу-
ют одни за другими.

К концу Великой Оте-
чественной войны поли-
ция Аргентины всерьез 
взялась за Григулевича и 
его боевых соратников. И 

после окончания боевых дей-
ствий в Европе ему приходится 
покинуть эту страну и пере-
браться в Бразилию с паспор-
том Теодоро Б. Кастро. Офици-
альная его крыша - бизнесмен 
из Коста-Рики. Но через пару 
лет Бразилия разрывает отно-
шения с Москвой, и разведчик 
возвращается в СССР.

Лучший друг Папы 
Римского

В 1949 году начинается, по-
жалуй, самый фантастический 
период жизни Иосифа Рому-
альдовича - дипломатический. 
Это уникальный случай, ка-
ких больше никогда не было 
в практике ни отечественных, 
ни зарубежных спецслужб: со-
ветский разведчик, добивший-
ся определенных успехов на 
своей новой латиноамерикан-
ской «родине», становится че-
рез три года, в 1952-м... послом 
Коста-Рики в Италии, а по со-
вместительству - в папском 
Ватикане и Югославии.

Откуда же такое высокое 
доверие к простому, казалось 
бы, бизнесмену средней руки? 
А дело было вот как. За до-
вольно короткое время Григу-
левич сблизился с министром 
иностранных дел Коста-Рики 
Хорхе Мерено, который в знак 
благодарности за ряд некото-
рых довольно дельных советов, 
а также конкретных услуг взял 
его с собой на очередную сес-
сию Генассамблеи ООН.

Именно на этой сессии с 
трибуны ООН с оголтелой 
критикой в адрес Коста-Рики 
выступил представитель СССР 
Вышинский, не оставивший 
камня на камне от посланни-
ков этой латиноамериканской 
страны и от нее самой. Но Ан-
дрей Януарьевич не был бы 
самим собой, если бы не при-
грозил стереть с лица земли 
Коста-Рику и вообще всю Ла-
тинскую Америку, танцующую 
под дудку Вашингтона.

МИД Коста-Рики попросил 
Теодоро Б. Кастро помочь в 
сочинении ответной речи. И 
он сделал это, написав пол-
ную сарказма и смертельно 
высмеивающую Вышинского 
речь: Григулевич не забыл, 
как генеральный прокурор 
уничтожал в конце 1930-х его 
друзей-разведчиков и про-
сто интеллигентных людей, к 
которым Иосиф Ромуальдо-
вич причислял и себя. Но не 
надо забывать и о том, что он 
действовал согласно легенде. 
Словом, желаемое и требуе-
мое сошлись в едком и убий-
ственном памфлете, от кото-
рого во время ответной речи 
Вышинский чувствовал себя 
как на вулкане.

Как результат - политиче-
ский вес Кастро повысился 
после этого случая до такой 
степени, что Хорхе Мерено, 
не задумываясь, предложил 
Теодоро Кастро попробовать 
себя на дипломатической сте-
зе. И Кастро, он же Григуле-
вич, с благодарностью согла-
сился. Теперь Макс был вхож 
в святая святых католическо-
го престола. И это был звезд-
ный час Григулевича - он те-
перь мог обсуждать с Папой 
Римским (!) политические 
проблемы Европы и узнавать 
из первых уст мнение Папы 
по тому или иному вопросу.

Секретов и тайн не бывает 
много, особенно для разведчи-
ка. Но все когда-нибудь кон-
чается. В начале 1953 года за-
кончилась и дипломатическая 
карьера Макса-Григулевича. 
Для широкой мировой обще-

ственности он просто взял 
и пропал. Все сходились к 
одному: коста-риканского 
дипломата похитили аген-
ты НКГБ, отомстив ему за 
резкую антикоммунисти-
ческую политику.

Но разведчика просто 
отозвали в Москву, где 
для него начались уже 
гражданская жизнь и на-
учная деятельность, та-
кая же насыщенная и не 
менее успешная.

Виталий Карюков,
 фото из книги 
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Родился 5 мая 1913 года в Вильне 

(Вильнюс).
Разведчик, работавший под псев-

донимами: Артур, Мигель, Фели-

пе, Макс, Теодоро Кастро, Юзек.

Ученый-латиноамериканист, этно-

граф, историк Института этногра-

фии АН СССР.
Доктор исторических наук (1965 г.).

Член-корреспондент АН СССР 

(1979 г.).
Образование: Сорбонна.

Умер 2 июня 1988 года.

ЛИЧНОЕ  ДЕЛО

Приезд посла Коста-Рики в Италии и Ватикане 
Теодоро Кастро в президентский дворец для вручения 

верительных грамот

УДАРНИК 
ШПИОНСКОГО ТРУДА

Полномочный посол Коста-Рики сра-

зу в трех странах - Италии, Югосла-

вии и Ватикане - оказался советским 

разведчиком Иосифом Ромуальдо-

вичем Григулевичем.
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Когда-то Бутовский лесо-
парк славился огромными лес-
ными угодьями, уникальным 
Голубым озером с совершен-
но прозрачной водой и кило-
метрами профессиональных 
лыжных трасс, куда зимой 
съезжались любители спорта 
со всего города. То, что нема-
лая часть леса принадлежит 
Комитету госбезопасности, 
знали практически все жители 
окрестностей. Внушительный 
комплекс зданий, известный 
сейчас как штаб-квартира 
Службы внешней разведки, 
открыли в 1972 году.

В 1985 году разведчики по-
лучили в собственность 138 
гектаров парка, а в 2006 году 
добились перевода под свой 
контроль дополнительных 246 
гектаров Бутовского парка.

Представитель СВР заве-
рил общественность, что ни 
экология парка, ни покой от-
дыхающих от небольшого 
передела собственности не по-
страдают.

Но осенью прошлого года 
началась масштабная вырубка 
леса. Молодые, здоровые бе-
резы и липы беспорядочно ва-
лили на землю именно там, где 
традиционно проходила лыж-
ная трасса - место проведения 
спортивных марафонов и тре-
нировок паралимпийцев. За-
щитники Бутовского лесопар-
ка утверждают сегодня, что, в 
случае если это варварство не 
остановить, будет уничтожено 
порядка 15 тысяч деревьев. И 

все это ради строительства до-
роги и коттеджного поселка 
для генералов разведки. Так 
ли это, сами комитетчики ком-
ментировать отказались - с 
горожанами они уже не объ-
ясняются. «Мы обращались 
в СВР, но нам сказали, что не 
надо лезть не в свое дело», - 
рассказал активист движения 
в защиту Бутовского леса Ар-
тем Онищенко.

Москвич Сергей Менже-
рицкий представляет груп-
пу защитников Серебряного 
Бора. Этот заповедный уголок 
Москвы и без того пострадал 
от бесконечной застройки 
элитными коттеджами. Имен-
но здесь десятилетиями жили 
представители столичной бо-
гемы, дипломатического кор-
пуса и даже верхушка РПЦ. 
Зеленой зоны хватало на всех. 

Сегодня Сере-
бряный Бор выру-
бается под очередную элит-
ную застройку.

«Речь идет о парке феде-
рального значения. Это зна-
чит, что, согласно 
законодательству, 
здесь никак нельзя 
увеличивать тех-
ногенную нагруз-
ку. Но что получа-
ется на практике?» 
- спрашивает Сер-
гей Менжерицкий. 
Зеленые рощи 
сегодня большей частью вы-
рублены, и, вероятно, очень 
скоро от оставшихся деревьев 
не останется и следа. Именно в 
этом месте, по словам активи-
ста, идет строительство гости-
ничного комплекса. «Правда, 
официально это будет спор-

тивный центр «Динамо». Но на 
самом деле это корпуса элит-
ной гостиницы общей пло-
щадью 50 тысяч квадратных 
метров. По сути, целый микро-
район», - сетует активист.

По сравнению с подоб-
ными катастрофами си-

туация на Живописной 
улице выглядит почти 
что скромной. Здесь 
пока уничтожено 
«всего лишь» 20 со-
сен - таким образом 
строители расчищают 

место для очередного 
многоэтажного дома. 

Люди рассказывают, что у 
застройщика из целого списка 
документов есть только разре-
шение на строительство. И все! 
Ни заключения экологической 
экспертизы, ни документа с 
требованиями к объектам в 

особоохраняемой территории, 
ни множества других необхо-
димых бумаг, ничего нет.

Москвичи устроили около 
своего парка круглосуточное 
дежурство. То, что произошло 
здесь в ночь на 19 октября, за-
фиксировано в заявлении в по-

лицию. Неизвестные люди в 
масках ворвались на спорную 
территорию, буквально рас-
швыряв по сторонам немного-
численный патруль. А на тех, 
кто все же устоял, строители 
направили огромные КамА-
Зы, и хорошо, что все вовремя 
успели отскочить.

Как простым горожанам 
обойти юридически подкован-
ных чиновников и застройщи-
ков?

Активист из Северного 
Чертанова Алла Мамонтова 
вспоминает, как в их районе 
зеленый уголок планировали 
уничтожить. Юрист предло-
жил потребовать от властей 
не запретить стройку, а офор-
мить территорию как народ-
ный парк. Чиновники согла-
сились. Провести дорожки и 
поставить пару-тройку скаме-
ек им оказалось несложно.

«Когда земля получает юри-
дическое оформление, здесь 
возникает своя инфраструкту-
ра, захватить ее для какого бы 
ни было строительства гораздо 
сложнее», - говорит Алла Ма-
монтова и советует этот спо-
соб защиты своих зеленых зон 
всем, кто только подозревает, 
что на их землю скоро придет 

строительная тех-
ника.

П р е д с т а в и -
тели власти все 
обвинения пред-
сказуемо и при-
вычно отвергают. 
Зампред Мос-
госстройнадзора 
Анатолий Крав-

чук утверждает, что деревья в 
городе рубят в соответствии с 
законом и дерево - это «возоб-
новляемый» ресурс. Вот толь-
ко, сколько десятилетий долж-
но пройти, чтобы этот ресурс 
вырос, чиновник не отметил.

Наталья Пуртова

Москвичи требуют 
принять закон о полном 

запрете вырубки деревьев 
в столичных парках. 

Об этом было заявлено 
на круглом столе 

в столичном парламенте.
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Для обеспечения достойной экологии города 
требуется 168 тысяч гектаров лесов и парков при 
7 млн жителей. Сегодня осталось лишь 60 тысяч 
гектаров зеленых насаждений. Зато реальное 
количество жителей столицы в 2 раза больше.

Московские деревья 
опять идут под нож

В конце прошлого года 
президент Владимир Путин 
провел встречу с градостро-
ителями, где активисты Арх-
надзора рассказали главе 
государства о ситуации на 
Варварке. Президент судьбой 
исторических построек заин-
тересовался и даже попросил 
соответствующие докумен-
ты. Но через 12 месяцев в За-
рядье все-таки начался снос.

По адресу Варварка, 14, 
числятся сразу три здания. 
Эксперты говорят, что наи-
более интересным из них яв-
ляется доходный дом купца 
первой гильдии Зелика Пер-
сица. Это редкий для столицы 
образец здания в стиле евро-
пейский модерн с чугунными 
декоративными элементами 
на стенах. Вторая подготов-
ленная к сносу постройка 
была воздвигнута здесь в 
1898 году. В доме находилась 
контора страхового обще-
ства «Якорь». В 1930-е этот 
особняк сильно перестраи-
вался, но архитекторы про-
шлого бережно хранили бо-
гатую лепнину в виде якорей 
- символа безо пасной гавани, 
где вкладчики могут спокой-
но хранить свои сбережения. 
Есть еще и третий дом, до 
последнего времени любой 
желающий мог увидеть его 
фасад, спрятанный во вну-
треннем дворе. Это конторы 
и склад общества «Прово-
дник», которое 100 лет назад 

был мировым лидером в про-
изводстве автомобильных 
шин и других изделий из ка-
учука.

Теперь на их месте за-
планировано строительство 
элитного отеля с видом на 
Кремль. Градозащитники 
уже получили новый про-
ект, и он привел в ужас всех, 
кто имеет представление о 
старой Москве. Формально 
некоторые исторические фа-
сады решено сохранить. Но 
они будут встроены в огром-
ное здание из стекла и бето-

на. Поэтому в Москомархи-
тектуре заявили, что фасады, 
выходящие на Варварку, со-
хранят, а снос оставшихся со-
гласован с Мосгорнаследием.

Против этого проекта 
градозащитники выступают 
уже не первый год. Его ини-
циатором был миллиардер 
Дмитрий Шумков, владелец 
стадиона «Олимпийский». 
Именно его обвиняли в ги-
бели интерьеров «Детского 
мира», уничтожении Круго-
вого депо на Ленинградском 
вокзале, дома Волконского 

и многих других историче-
ских  объектов. Но в 2015 
году 43-летний Шумков не-
ожиданно для всех скончался. 
Права на застройку Варвар-
ки были переданы предпри-
нимателям Году Нисанову и 
Зараху Илиеву, известным 
тем, что построили океана-
риум на ВДНХ.

Между тем активисты 
Архнадзора перечисляют 
целый ряд законодательных 
документов, по которым к 
зданиям на Варварке имеют 
право прикасаться только 

архитекторы и реставрато-
ры.

Во-первых, эти дома име-
ют статус исторически цен-
ных градоформирующих 
объектов (ЦГФО), а всту-
пившее в силу в 2015 году по-
становление правительства 
России требует сохранения в 
охранных зонах всех подоб-
ных объектов. Во-вторых, 
здания расположены в бу-
ферной зоне Московского 
Кремля как объекта Все-
мирного наследия, а также 
в границах охранной зоны 
Кремля. Здесь установлен 
особый режим, запреща-
ющий любой снос. Кроме 
того, есть проект приказа 
Министерства культуры, ко-
торый устанавливает жест-
кие и ясные требования: «со-
хранять исторически ценные 
градоформирующие объек-
ты, составляющие истори-
ческое окружение объектов 
культурного наследия и вли-
яющие на их восприятие», а 
также запрет на строитель-
ство любых построек, за ис-
ключением тех, что воссоз-
дают исторический облик. 
Теперь все эти законодатель-
ные акты откровенно нару-
шены в угоду чудовищному 
бетонному монстру, который 
должен вырасти на месте 
последних исторических по-
строек в Зарядье.

Наталья Владимирова

Строительный террор
В начале ноября 

начался очередной 
снос исторических 

зданий в центре 
Москвы. На этот 
раз бульдозеры 

уничтожают 
последние 

старинные дома на 
улице Варварка. 
Градозащитники 
утверждают, что 

это было сделано в 
угоду строительства 

парка «Зарядье».
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Последний дом Зарядья
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В советское время титул чем-
пиона мира по шахматам был 
сродни признанию гения. Вся 
страна помнила Александра 
Алехина, Михаила Ботвинника, 
Василия Смыслова, Михаила 
Таля, Тиграна Петросяна, Бори-
са Спасского, Анатолия Карпо-
ва, Гарри Каспарова...

Со времен Ботвинника, с 
конца 40-х до начала 70-х, зва-
ние чемпиона принадлежало 
гроссмейстерам из СССР. Но 
в 1972 году появился амери-
канец Роберт Фишер, кото-
рый обыграл Спасского в 
Рейкьявике в титульном мат-
че. На кону стояло 250 ты-
сяч долларов - сумасшедшие 
деньги для того времени.

Советский Союз начал 
готовить Анатолия Карпо-
ва к тому, чтобы он отобрал 
титул у гражданина США. 
Но переговоры с Фишером 
не увенчались успехом, и 
Международная шахматная 
федерация (ФИДЕ) лишила 
строптивого Бобби чемпион-
ского звания, передав его со-
ветскому игроку...

В 1993 году чемпион мира 
Гарри Каспаров расколол 
ФИДЕ, лучшего шахматиста 
начали определять по двум вер-
сиям. В этом все моментально 
запутались, интерес к виду спор-
та начал резко падать. Объеди-
нительный поединок прошел 
в 2006 году, и россиянин Влади-
мир Крамник победил болгари-
на Веселина Топалова. Но через 
год титул ушел к индусу Виши 
Ананду и больше в нашу стра-
ну не возвращался. А интерес к 
шахматам угасал...

Пришла пора искать нового 
Карпова? И вот им стал Сергей 
Карякин, который теперь сра-
жается с Магнусом Карлсеном. 
А ведь 25-летнего норвежца по 
одаренности сравнивают как 
раз с Фишером. Только гово-
рят, с дисциплиной у него все в 
порядке, поэтому победить его 
почти невозможно. Поэтому 
Карякин больше времени вы-
нужден проводить в защите...

Призовой фонд матча в 
Нью-Йорке составил 1 мил-
лион евро, из которых 600 
тысяч получит победитель, а 

остальная сумма достанется 
проигравшему. А для срав-
нения: турнир по гольфу в 
США имеет призовой фонд 
35 миллионов долларов.

Почему шахматы так об-
делены? Дело в том, что их 
не показывают по телевиде-
нию. Оно и понятно - каждо-
му шахматисту дается столь-
ко времени на раздумья, что 
игра может затянуться на 
семь часов. Никакой телека-
нал этого не выдержит!

Так что титульный бой в 
России показывают на одном 
из подканалов «Матч ТВ», у 
которого маленькая аудито-
рия. Шахматисты стараются 
заработать, организовав плат-
ный доступ в интернете. Па-
кет можно купить даже за 15 
долларов. Зато о результатах 
игры Карякина против Карл-
сена сообщают во всех выпу-
сках новостей, и в Нью-Йорке 
на пресс-конференцию было 
аккредитовано больше ста 
журналистов.

Теперь шахматы в России 
содержатся за счет меценатов. 

Карякин имеет трех спонсо-
ров, хотя у Карлсена их боль-
ше десятка. Есть и поддержка 
государства - президентом 
шахматной федерации России 
является известный бизнес-
мен Андрей Филатов, а попе-
чительский совет возглавляет 
Дмитрий Песков. Карякину 
для проведения сборов потре-
бовалась сумма порядка мил-
лиона евро, как рассказал его 
менеджер Кирилл Зангалис, 
эти деньги нашли.

Что дальше? Какое буду-
щее у шахмат в России? Если 
Карякин сотворит чудо, обы-
грав Карлсена, в стране слу-
чится шахматный бум. Хотя 
интерес и так растет с каж-
дым годом.

Как ни странно, помогла бы 
политика. Хотя все кричат, что 
ее не должно быть в спорте. 
Но если бы Магнус Карлсен 

родился не в Норвегии, а в 
США и его хлопал по плечу 
Барак Обама в Белом доме - 
представляете, как взлетел бы 
интерес к такому поединку в 
России? Кстати, норвежцы тут 
видят политику, называя Каря-
кина «человеком Путина».

А настоящий прорыв слу-
чится, если шахматы включат 
в программу Олимпиад. Можно 
даже зимних, потому что летом 
Игры и так выглядят перена-
сыщено. Конечно, надо будет 
заметно менять регламент. Уре-
зать время гроссмейстеров на 
раздумье. Скорее всего, катать 
блиц. Но тогда шахматы полу-
чат драгоценное эфирное вре-
мя, а это новые спонсоры.

Реально ли это? Думаем, 
да, ведь также обсуждает-
ся, что олимпийским видом 
станет спортивная рыбалка. 
Чем шахматы хуже?

Сборная России иллю-
стрирует крылатое вы-
ражение: «Казалось, мы 
достигли дна, но тут сни-
зу постучали». Теперь 
наши футболисты про-
играли в гостях Катару, 
который занимает 91-е 
место в рейтинге ФИФА. 
Хотя чему удивляться, 
если сама Россия скати-
лась на 53-ю позицию?

Даже президент Владимир 
Путин не смог промолчать:

«Я не имею права болеть за 
какую-то конкретную команду, 
я болею за национальные сбор-
ные, люблю посмотреть кра-
сивую игру. Но, честно сказать, 
красивую игру национальной 
сборной по футболу мы давно 
не видели. А хоккеисты, безус-
ловно, радуют, хотя и здесь нам 
очень многое нужно сделать».

Самое тревожное чувство 
- болельщики начали отво-
рачиваться от футбольной 
сборной России.

Бывший форвард «Спарта-
ка» Валерий Рейнгольд заявил 
прямо: «Не могу сказать, что 
не ждал такого результата. 
Провальное выступление на 
чемпионате Европы, пораже-
ние от Коста-Рики, теперь вот  
Катар. Мы стали футбольной 
провинцией. Нельзя играть без 
желания. Наша сборная при-
ехала в Катар как на курорт. А 
оказалось, там работать надо!

Меня удивляет, что это мо-
лодые игроки, но у них нет 

сил, чтобы побегать. Против-
но было слушать экспертов 
после матча, которые ссыла-
лись на что угодно - климат, 
перелет, акклиматизацию, не-
сыгранность, - но не на отсут-
ствие мастерства. Хотя именно 
последнее - главная причина. 
Сборной у нас нет. И для меня 
остаются загадкой многие ре-
шения нового наставника на-
циональной команды Станис-
лава Черчесова. Вот почему 
он берет в сборную игроков, 
которые не проходят в основ-
ные составы своих клубов? 

Например, Роман 
Шишкин, Павел Мо-
гилевец, Иван Ново-
сельцев...»

Вот легендарный тренер 
Анатолий Бышовец счита-
ет, что Черчесов ударился в 
эксперименты. Мол, у него 
есть время до 2017 года, когда 
пройдет Кубок конфедераций 
в России, и пока можно про-
смотреть молодежь.

Но ведь футболисты играют 
безответственно. Они не вы-
полняют даже половины тре-
бований своего тренера. Со-

став меняется, а игры нет. И как 
анализировать состав после 
таких матчей? И какой у нас 
вообще план развития? Ладно, 
мы бы проигрывали Португа-
лии или Германии. Во встречах 
с такими соперниками только 
растет мастерство. Но Коста-
Рика, Катар...

Евгений Ловчев, когда-то 
лучший футболист страны, про-

сто в отчаянии. Вот что 
он сказал в интер-

вью «Советскому 
спорту»: «Когда 
сборная пло-
хо выступила 
на чемпиона-
те Европы, 
болельщики 

написали пети-
цию, чтобы ее 

расформировать. 
Вот сейчас ее точно 

можно разогнать. Вопрос 
в том, что нет хороших россий-
ских футболистов. Самедова 
какое-то время назад не брали 
в сборную, а сейчас он лидер! 
Каков лидер, такова и команда.

Эта игра - объяснение, по-
чему мы на 53-м месте в рей-
тинге и почему опустимся 
еще ниже».

Вот и известный спортив-
ный журналист Игорь Раби-

нер написал в «Твиттере»: 
«За эту сборную не хочется 
и не можется по-настоящему 
болеть. А можно сделать так, 
чтобы сборная России вооб-
ще не участвовала в чемпио-
нате мира в 2018 году?»

В самом деле, праздник 
для всего мира мы устроим, 
но игра нашей команды ис-
портит все впечатление, как 
ложка дегтя в бочке меда.

«В команде обязательно 
должны быть игроки разных 
поколений - молодые, средне-
го возраста и опытные. В та-
ком случае есть ведущие и ве-
домые. Ведомые вырастают 
и сами становятся лидерами. 
Ничего этого сейчас в сбор-
ной нет. Мне просто стыдно!  
- восклицает Ловчев. - Смо-
тришь на их лица и видишь 
безразличие к тому факту, 
что они находятся на 53-м ме-
сте в рейтинге ФИФА. Сытые, 
довольные, развращенные 
люди! Вот такой у меня крик 
души... Тяжело смотреть на 
это безобразие».

А ведь та петиция о рос-
пуске сборной России после 
Евро собрала более миллио-
на подписей простых болель-
щиков. Почему же историю 
спустили на тормозах?

Евгений Ловчев: «Сборную России
по футболу надо распустить»

Шахматы включат
в программу Олимпиад?

Материалы подготовил Степан Строев

В эти дни в Нью-Йорке проходит матч за звание чемпиона мира между 
действующим обладателем титула норвежцем Магнусом Карлсеном и 

россиянином Сергеем Карякиным. Пока трудно сказать, вернется ли ко-
рона спустя 10 лет в нашу страну. Но факт в том, что интерес к шахматам в 

России взлетел на новую высоту.
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«Смотришь 
на лица наших 
футболистов и 

видишь безразличие 
к тому факту, что они 

находятся на 53-м 
месте в рейтинге 

ФИФА». 
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Сергей Карякин (справа) сражается с Магнусом Карлсе-ном. Станет ли наш шахматист новым Карповым?
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам рекомендуют не 
отвергать советы, которые 
они услышат от окружаю-
щих, так как многие из ре-
комендаций будут сейчас 
очень ценными. И напротив, 
в личных делах слушайте 
только свое сердце. Четверг 
- удачное время для крупных 
приобретений. В понедель-
ник воздержитесь от споров.
Благоприятные дни - 19 и 22.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Стрельцам придется укре-
плять свой авторитет на 
службе. Новый член коман-
ды может с легкостью стать 
лидером. В середине недели 
используйте прилив силы и 
уверенности в решении ра-
бочих вопросов. Холостые 
посиделки в пятницу могут 
иметь последствия.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 17 
и 19.

ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны должны быть готовы к 
возникновению неожидан-
ных ситуаций, не теряйте 
благоразумия. В четверг 
будьте аккуратны, не позво-
ляйте мелким ссорам выбить 
вас из колеи. Проведите вы-
ходные активно, и вам удаст-
ся восстановить свои силы 
после напряженной борьбы. 
Благоприятные дни - 19 и 21.
Неблагоприятные дни - 17 
и 18.

Тельцы переживают напря-
женный период. Вам придется 
активно участвовать в быто-
вых и семейных проблемах, 
связанных с финансами и иму-
ществом. В среду доверьтесь 
интуиции и действуйте по си-
туации. В выходные доделайте 
отложенные домашние дела и 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 
22.

В этот период Раки будут легко 
справляться с текущими за-
дачами. Ваш энергетический 
потенциал будет высок, и даже 
после напряженной рабочей 
недели вы не дадите близким 
расслабиться на диване. Из-
бегайте суеты и излишней эмо-
циональности в субботу.
Во вторник не опаздывайте.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 
и 19.

Львы на этой неделе могут от-
казаться соблюдать корпора-
тивные правила. Возможно, вы 
откажетесь от просьбы коллег 
подписать петицию и будете 
совершенно правы. В пятницу 
интуиция станет хорошим по-
мощником в денежной сфере. 
Во вторник будьте внимательны 
с деловой перепиской.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 17 
и 18.

Дев на этой неделе будет от-
личать амбициозность. Прежде 
чем предъявлять претензии и 
обижаться на всех и вся, луч-
ше продемонстрируйте свой 
профессионализм. В четверг 
будьте аккуратны в личных от-
ношениях. В понедельник не 
суетитесь, не стоит принимать 
все слишком близко к сердцу.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 
и 17.

Весы будут испытывать тягу 
к роскоши и комфорту. Вы 
будете ходить по магазинам, 
тратить направо и налево, 
покупать бесполезные без-
делушки, но уже скоро вам 
придется быть более эконом-
ными. В среду оформляйте и 
подписывайте важные до-
кументы. В пятницу вас ждет 
успех на всех фронтах.
Благоприятные дни - 19 и 21.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Скорпионы на этой неделе 
продемонстрируют щедрость, 
артистизм и хороший вкус. Это 
лучшее время для учебы, ма-
стер-классов или увлекатель-
ных путешествий. В четверг не 
переусердствуйте с инициати-
вой, ограничьте число постав-
ленных целей. Во вторник под-
писывайте важные документы.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 
и 18.

В данный момент Козероги 
будут чрезвычайно откры-
ты. Будьте осторожны, ваша 
болтливость может поста-
вить под угрозу выполнение 
ваших планов. Любые раз-
ногласия в пятницу будут 
легко урегулированы в не-
формальной обстановке. В 
понедельник ждите выгодных 
партнерских предложений.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 22.

Водолеи приблизятся к разре-
шению вопросов, связанных с 
недвижимостью или налога-
ми. Однако удача посетит не 
всех, чрезмерно гордые могут 
остаться с пустыми руками. 
Воздержитесь от незаплани-
рованных расходов в четверг. 
Будьте аккуратны во вторник, 
велик риск обмана.
Благоприятные дни - 19 и 21.
Неблагоприятные дни - 17 
и 18.

В этот период Рыбы могут ис-
пользовать свое ораторское 
дарование в полной мере. Вме-
сте с тем в личных делах пустые 
разговоры не будут особенно 
полезны. В выходные вам не 
избежать расточительности. 
Во вторник ваши друзья будут 
приветствовать вас с распро-
стертыми объятиями.
Благоприятные дни - 16 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 
и 22.

ПРОГНОЗ

18 ноября квадратура Меркурия и Нептуна 
может усилить забывчивость и добавит меч-
тательности. 20 ноября секстиль Венеры и 
Нептуна усилит интерес к искусству.
22 ноября секстиль Меркурия и Юпитера: 
день благоприятен для интеллектуальных и 
творческих занятий.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

16 - 22
НОЯБРЯ

Сильнейший парапсихолог

ПРАКСИН ВАДИМ 
ГЕРМАНОВИЧ

 Воссоединяю
 семьи

 Помогу в решении
 различных
 проблем

 О Вашей ситуации
 расскажу сам

(495) 766-67-78
www.praksin.com Р
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25 лет
практики

Мужчина должен по-
садить дерево, постро-
ить дом и вырастить 
сына. А женщина долж-
на это дерево поливать, 
дом драить и все вре-
мя кормить этих двух 
оболтусов!

- Запомни, сынок, ум-
ный человек всегда во 
всем сомневается. Толь-
ко дурак может быть 
полностью уверенным 
в чем-то.

- Ты уверен в этом, 
папа?

- Абсолютно.

Богатый бизнесмен 
говорит на смертном 
одре сыну:

- Хочу открыть тебе 
секрет успеха в жизни. 
Чтобы преуспеть, важ-
ны всего два качества: 
честность и рассудитель-
ность. Честность - чтобы 
всегда выполнять взятые 
на себя обязательства... 
А рассудительность? 
Рассудительность - что-
бы никогда их не брать 
на себя.

Девушка пришла к 
гадалке:

- Меня любят двое 
парней. Скажи, кому 
из них повезет?

Гадалка разложила 
карты, потом внима-
тельно посмотрела на 
девушку:

- Повезет Игорю - 
на тебе женится Дима.

Жена говорит мужу:
- Милый, так хочется 

романтики... Как рань-
ше. Пригласи меня на 
свидание.

- Ладно! Приходи в 
22.00 на кухню... Чаю 
попьем!

Выкопав на своем 
дачном участке пять 

мешков бесплатной 
картошки, Иван Нико-
лаевич потратил на ле-
чение межпозвоночной 
грыжи 50 000 рублей.

- Ваши штангисты 
300 килограммов под-
нимают?

- Конечно.
- А можете сделать 

меня штангистом?
- Вам зачем?
- Моя невеста хочет, 

чтобы я ее в загс на ру-
ках внес.

- Бритва «Жилет»: 
с утра побрился - и до 
вечера порядок.

- Русский станок 
«Спутник»: побрился - и 
щетина месяц не растет. 
Боится!

Дипломат - это чело-
век, который знает сто 
синонимов к слову «нет».

Я не знаю, как у вас, 
но когда я училась в 
школе, родительских 
собраний боялись дети, 
а сейчас их боятся ро-
дители.О
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Паганини. 7. Гротеск. 10. Зеркало. 11. Радикал. 12. Авва. 13. Идальго. 
15. Акр. 16. Нал. 17. Спасибо. 18. Аида. 19. Инсбрук. 22. Царапина. 25. Раб. 26. Пакость. 29. 
Евнух. 31. Табак. 33. Ахинея. 35. Овал. 36. Агава. 38. Ивар. 39. Ставрида. 41. Джаз. 42. Бура-
тино. 44. Кассетник. 47. Кавалькада. 49. Ржа. 50. Сарацин. 53. Детская. 55. Кожедуб. 56. Або-
нент. 60. Федоров. 61. Клевета. 62. Гардина. 63. Кабанина. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Продавец. 2. 
Гагара. 3. Игуана. 4. Извилина. 5. Юрта. 6. Царь. 7. Гороскоп. 8. Таинство. 9. Колкость. 14. Лоб. 
20. Страховка. 21. Ребята. 23. Рабица. 24. Идея. 27. Кокарда. 28. Салатница. 30. Нападки. 32. 
Али. 34. Европеец. 37. Авто. 40. Тара. 42. Бавария. 43. Рол. 45. Сор. 46. Крест. 47. Кабак. 48. 
Акробатика. 50. Саркофаг. 51. Астероид. 52. Надбавка. 54. Сан. 57. Обед. 58. Елей. 59. Трак. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №46 (1194)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Поле, где сошлись Наполеон и Кутузов. 
7. «Мусорка» под офисным столом. 10. 
Постоялый двор с харчевней. 11. Яковлев 
в «Иронии судьбы…». 12. Шашки или че-
харда. 13. Русский генерал, покоритель 
Кавказа. 15. Лекарство от голода. 16. 
Партия в теннисе. 17. Потолочное укра-
шение. 18. Джавахарлал, отец Индиры 
Ганди. 19. Небольшая безалтарная цер-
ковь. 22. Развал в квартире. 25. Морское 
животное-отшельник. 26. Своя страничка 
после авторизации. 29. Плоская лепеш-
ка. 31. Название зала ожидания в пар-

ламенте. 33. Габриель, создавшая стиль 
«гарсон». 35. Восточный сосед Сирии. 
36. Давление при письме. 38. Слоистый 
поделочный минерал. 39. Популярный 
допинг. 41. Опасный газ в избе. 42. Ком-
ната, где проходит визит. 44. Сергей, ав-
тор балета «Золушка». 47. Лекарственное 
средство иначе. 49. Цыганка Г. Кохана. 
50. Взрывчатый боеприпас. 53. «Дворян-
ская» приставка к фамилии. 55. НЛО как 
явление. 56. Памятный столб. 60. Утра-
чен к надоевшему делу. 61. За плинтусом 
усами шевелит. 62. Страна, говорящая на 
иврите. 63. Эскиз, сделанный к картине.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поч-
ти даром. 2. Единица измерения углов. 3. 
Водопад в Южной Америке. 4. Оппонент 
истца в суде. 5. Половинка матча. 6. По-

явление на свет дитяти буренки. 7. Ребе-
нок, любящий строить рожицы. 8. Коло-
кольня храма. 9. Каменный уголь экстра-
класса. 14. Йоко – муза Джона. 20. Леде-
нящая душу история. 21. Сын Солохи по 
Гоголю. 23. Елена с «Оловянным серд-
цем». 24. Пространство до горизонта. 27. 
Великолепная пятерка музыкантов. 28. 
Твердая вера. 30. Лайма – поп-звезда. 
32. Отечественная малолитражка. 34. 
Сняла фильм про Штирлица. 37. Древ-
ние индейцы-мексиканцы. 40. Лиловый у 
Вертинского. 42. В кофейной гуще видит 
будущее. 43. «Любимый сад» в стакане. 
45. Хищная родня пчелы. 46. Бальный 
танец на «раз-два-три». 47. Суп, заклю-
ченный в кубик. 48. Страж в зеленом ко-
ридоре Внукова. 50. Аэрозольный рису-
нок на стене. 51. Не по делу суетящийся 
человек. 52. Денежная ненасытность. 
54. Ива по склонам лощины. 57. Единая 
валюта западных государств. 58. Племя 
из Лимы. 59. Город на Лазурном Берегу.
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www.gospozhaluba.ru

ГОСПОЖА ЛЮБА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа и мир в семье
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА
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(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»
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